
НОВОСТИ 1   ВЛАСТЬ 2   ПОЛИТИКА 3   ЭКОНОМИКА 4—5   КОММЕНТАРИИ 6—7   МИР И РОССИЯ 8   КУЛЬТУРА 9   АКЦЕНТЫ 10   ДОКУМЕНТЫ 11   СПОРТ 12

ЕЛЕНА СКРЫННИК ОТКРЫЛА УДАРОМ 
В БИРЖЕВОЙ КОЛОКОЛ 
ИНТЕРВЕНЦИОННЫЕ ТОРГИ ПО ЗЕРНУ 5

ВИКТОР ПЕЛЕВИН ВЫПУСТИЛ НОВЫЙ 
РОМАН, НАЗВАНИЕ КОТОРОГО СОСТОИТ 
ИЗ ОДНОЙ БУКВЫ «Т» 9

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ? В КАКОМ ТЕАТРЕ САМАЯ 
БОЛЬШАЯ В ЕВРОПЕ СЦЕНИЧЕСКАЯ 
ПЛОЩАДКА  3

СЕРГЕЙ ИВАНОВ СОБЩИЛ, ЧТО ЗА ГОД 
ГРАЖДАНСКАЯ АВИАЦИЯ И ВВС ПОЛУЧАТ 
200 НОВЫХ ВЕРТОЛЕТОВ 2

ТВЕРДЫЙ РУБЛЬ
Хорошо это или плохо?

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Австралийский доллар 26,3917
Белорусский рубль*** 10,6900
Датская крона* 57,9001

Доллар США 29,1944
Евро 43,0588
Исландская крона** 23,2940

Казахский тенге** 19,3635
Канадский доллар 26,9969
Китайский юань Жэньминьби* 42,7581

Норвежская крона* 51,0990
СДР  46,4159
Сингапурский доллар 20,8890

Турецкая лира 19,4396
Украинская гривна* 36,0202
Фунт стерлингов  47,7971

Шведская крона* 41,3103
Швейцарский франк 28,5492
Японская иена** 32,3789

Официальные курсы валют
ЦБ России с 03.11.09

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ПОДРОБНОСТИ

 Александр Михайлов
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День народного единства 4 нояб-
ря отмечается с 2005 года. Имен-
но тогда выходной день был пе-
ренесен с 7 ноября, Дня согласия 
и примирения, на день, который 
обыкновенно отмечали даже не 
просто верующие, а воцерковлен-
ные. На эту дату приходится пра-
вославный праздник Казанской 
иконы Божией Матери (список со 
знаменитой чудотворной иконы 
в ополчение, освобождавшее 
Москву, привезли с собой добро-
вольцы из Казани). Но в качестве 
идейного обоснования светского 
характера праздника 4 ноября 
были выбраны события 1612 
года, когда народное ополчение 
под предводительством Кузьмы 

Минина и Дмитрия Пожарского 
освободили Китай-город от по-
ляков и сторонников Дмитрия 
Самозванца. 

К празднику ВЦИОМ провел 
опрос в 140 населенных пунктах 
42 субъектов Федерации (опро-
шены 1600 человек, погрешность 
не превышает 3,4%). Выясни-
лось, что в этом году 51% граждан 
не знают, какой праздник отмеча-
ется завтра, хотя в прошлом году 
таких было 48%. Правда, боль-
шинство не помнящих события 
Смутного времени — это моло-
дежь 18—24 лет. Правильно на-
звать этот праздник могут только 
16% российских граждан, но год 
назад их вообще было 13%, так 
что положительная динамика на-
лицо. С 2006 года число тех, кто 
этот праздник не отмечает, толь-
ко увеличивается: с 49 до 66% оп-
рошенных. Те же, кто будет отме-
чать, собираются провести 4 но-
ября дома за праздничным сто-
лом (6%), в гостях (4%), за горо-
дом (2%).

В ресторан, театр или на де-
монстрацию готовы пойти толь-
ко по 1%. 

Окончание на с. 2

Народный выходной
В России постепенно складывается традиция 

отмечать самый молодой праздник страны
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Пять лет без права 
переписки

Глава британского МИДа не захотел в Москве 
возвращаться к «абсолютному нулю»

КОНТАКТЫ

Евгений Шестаков
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В Москве министр иностранных 
дел Великобритании Дэвид Ми-
либэнд пытался наверстать упу-
щенное за последние пять лет 
«игры в молчанку» между Моск-
вой и Лондоном: визит главы 
внешнеполитического ведомс-
тва — первая за пять лет поездка 
чиновника такого ранга в рос-
сийскую столицу. 

Сценарий переговоров Ми-
либэнда с Сергеем Лавровым вы-
глядел словно списанным с аме-
риканской кальки. Британец 
даже употреблял схожие со сво-
ей вашингтонской коллегой тер-
мины. Как и госсекретарь США 
Хиллари Клинтон, он говорил о 
необходимости обновления диа-
лога между странами. «Мы долж-
ны перезагрузить отношения и 

даже в некотором роде их вос-
кресить», — уточнил свое мос-
ковское задание Милибэнд. 

В российской столице против 
таких планов не возражали. И 
даже постарались подыграть 
британскому министру, сделав 
вид, что заморозки в контактах 
между государствами словно и не 
было. «Наш диалог в последнее 
время активизируется, несмотря 
на определенные сохраняющие-
ся нерешенные вопросы. Мы до-
вольны, что наша экономичес-
кая составляющая имеет тенден-
ции к росту», — проявлял нака-
нуне переговоров с Милибэндом 
осторожный оптимизм глава 
российского внешнеполитичес-
кого ведомства Сергей Лавров. 
Тогда он еще не знал, что бук-
вально через 24 часа сможет уве-
ренно говорить не только об ус-
пешном экономическом парт-
нерстве между Москвой и Лон-
доном, но и наличии взаимопо-
нимания со своим британским 
коллегой практически по всему 
спектру «горячих» международ-
ных проблем. 

Окончание на с. 8

ТЕНДЕНЦИИ 

Елена Кукол 
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На фоне крепнущего рубля вновь 
оживились дискуссии по поводу 
того, какой курс является наибо-
лее приемлемым для российской 
экономики, ведь у сильной наци-
ональной валюты есть и плюсы, и 
минусы. Однако опрошенные 
«РГ» эксперты считают, что пока 
делать какие-то выводы по влия-
нию курса рубля рано. 

«Цена» доллара по отношению 

к рублю снизилась за октябрь на 
99,5 копейки, евро — на 92,25 ко-
пейки. Бивалютная корзина, ко-
торая состоит на 0,55 из доллара и 
на 0,45 из евро, стала легче почти 
на один рубль. В сентябре она по-
теряла еще больше — 1,7 рубля. 
Российская валюта постепенно 
возвращает позиции, утраченные 
в ходе девальвации начала года, 
отмечают эксперты в исследова-
нии Центра экономического ана-
лиза «Интерфакса». Укреплению 
рубля, по их мнению, способство-
вал возобновившийся в октябре 
рост мировых цен на нефть. Стои-
мость барреля в прошлом месяце 
вновь вышла за отметку в 80 дол-
ларов. Но сыграли роль и другие 
факторы — осенью начали вхо-
дить на российские фондовые пло-
щадки глобальные инвестфонды, 

поясняет «РГ» один из авторов ис-
следования, ведущий аналитик 
информационного агентства Фин-
маркет Андрей Лусников. «Курс 
рубля, — напоминает он, — прак-
тически не рос в течение лета. А 
осенью плотину прорвало, и на 
рынок пошли деньги». 

Рубль, подсчитали аналитики, 
оказался одной из самых быстро-
растущих валют в сентябре. В пер-
вом осеннем месяце он разделил 
лидерство в «двадцатке» с бра-
зильским реалом. В октябре рос-
сийскую валюту по темпам укреп-
ления обогнали только австра-
лийский доллар и британский 
фунт, которые прибавили по от-
ношению к доллару соответствен-
но 5,1 и 4 процента, тогда как 
рубль потяжелел на 3,2 процента. 

Окончание на с. 5

Среди стран «двадцатки» курс рубля стал лидером роста по отношению к доллару. Но пока российской экономике это вполне «по зубам».

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▼0.74
ММВБ (Россия) ▲0.99
Евро/доллар  1.48 
DJIA (Доу-Джонс) США ▼2.51
NASDAQ США ▼2.50
FTSE-100 ▼1.81
DAX (Германия) ▼3.09
CAC (Франция) ▼2.86
NIKKEI 225 (Япония) ▼2.31
SSE Composite (Шанхай) ▲2.70
Hang Seng (Китай) ▼0.61
KOSPI (Южная Корея) ▼1.37
BSE Sensex (Индия) ▼0.97
Ibovespa (Бразилия) ▼3.41

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 16.00 мск 

2 ноября 2009 г.

Три кита
финансовой индустрии

МНЕНИЕ

Юрий Гусев

Можно ли построить 
МФЦ на старой 

платформе?
В соответствии с предложен-

ным президентом РФ планом ре-
формирования мировой финан-
совой системы министерством 
экономического развития была 
разработана Концепция создания 
в России международного финан-
сового центра (МФЦ), которая в 
целом одобрена правительством 
РФ. Концепция создания МФЦ 
рассчитана всего на пять лет (из 
которых больше года прошло), в 
течение которых предполагалось 
обеспечить становление российс-
кого финансового рынка в качес-
тве регионального международ-
ного финансового центра — одно-
го из ведущих центров на евро-
азиатском пространстве. 

Возможность реализации пос-
тавленной масштабной задачи с 

самого начала осложнялась тем, 
что сама Концепция создания фи-
нансового центра не предусмат-
ривала кардинальных изменений 
в национальной финансовой сис-
теме — технологически отсталой, 
с несовершенным, не соответс-
твующим мировому уровню за-
конодательством, неэффектив-
ным налогообложением и запу-
танным регулированием, с ост-
рым дефицитом долгосрочных 
финансовых ресурсов, неспособ-
ной в докризисный период обес-
печить приток инвестиций, до-
статочный для развития постин-
дустриальных секторов экономи-
ки, а в кризисный — противосто-
ять глобальным шокам. 

Cо времени принятия судьбо-
носного решения о создании 
МФЦ в рейтингах Всемирного 
экономического форума Россия 
опустилась с 51-го на 63-е место 
по конкурентоспособности и с 
36-го до 40-го места по позиции — 
Международные финансовые 
центры. 

Окончание на с. 4
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В рамках очередного тура Лиги чемпионов ЦСКА сегодня сыграет в гостях с «Манчестер Юнайтед», а завтра 
казанский «Рубин» постарается обыграть испанскую «Барселону». На сей раз на своем поле. Подробности на с.12

Смотрим в Лигу
ЦСКА и «Рубин» продолжают борьбу
за титул сильнейшего клуба Европы

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Прокурорам засчитают
месяц за полтора
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Если отец погиб
или пропал без вести
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Пять лет можно получить 
на рынке ценных бумаг
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АНОНС

Сегодня
в «Российской 
бизнес-газете»
МВД сокращает проверки 
бизнеса

Особый порядок 
банкротства и льготы 
как средство защиты 
дольщиков

Фармкомпании заставят 
уважать закон

Подписные индексы:

32184, 40913, 40924,
40945, 41591,38279.

Следующий номер
«Российской газеты» 
выйдет 6 ноября 2009 г.

ПОГОДА

МОСКВА -4…0, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -3…+1, перем. обл.

АНАДЫРЬ -1…+2, дождь

АРХАНГЕЛЬСК   0…0, снег

АСТРАХАНЬ -2...+5, дождь

БЛАГОВЕЩЕНСК -18…-1, перем. обл.

ВЛАДИВОСТОК -7…+2, перем. обл.

ВОЛГОГРАД -5...+2, дождь

ВОРОНЕЖ -5...-2, перем. обл. 

ЕКАТЕРИНБУРГ -8…-3, перем. обл.

ИРКУТСК -6…+2, снег

КАЗАНЬ -7…-2, перем. обл.

РЕКЛАМА

КАК ВАМ ЭТО?

Евгений Ясин,
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 

УНИВЕРСИТЕТА—ВЫСШАЯ ШКОЛА 

ЭКОНОМИКИ:

— Хотя крепкий рубль и ведет 
к некоторой потере конкурен-
тоспособности российской про-
мышленности и скорости импор-
тозамещения, пока опасности 
для отечественной экономики 
нет. 

Укрепление рубля в значи-
тельной степени происходит из-
за повышения цен на нефть. Я ду-
маю, что в тех 9 процентах, на ко-
торые он подрос по отношению к 
доллару, почти 8 процентов как 
раз придется на этот фактор. В то 
же время позиции доллара и евро 

такого давления со стороны неф-
ти не испытывают. А раз так, то, 
бурно реагируя на снижение или 
повышение курса рубля, мы 
только нервы попортим, а ника-
кого влияния на него не окажем. 
С моей точки зрения, валютный 
курс вообще не должен быть 
предметом регулирования. 

Конечно, можно приостано-
вить укрепление национальной 
валюты, накачав экономику лик-
видностью, то есть напечатав 
рубли. Но это вызовет рост инф-
ляции. А борьба с инфляцией и 
использование кризисных явле-
ний для борьбы с этим злом — за-
дача гораздо более важная, чем 
регулирование курса.

Окончание на с. 5
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В ноябре вступают в силу
1.11 — Постановление Правительства РФ № 722 «Об утвержде-
нии Правил оценки заявок на участие в конкурсе на право заклю-
чить государственный или муниципальный контракт на поставки 
товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных 
или муниципальных нужд» («РГ» № 181 от 25 сентября 2009 г.).

Приказ Федеральной службы по тарифам № 192-т/5 «Об уста-
новлении тарифов на услуги по использованию инфраструктуры 
железнодорожного транспорта общего пользования, оказыва-
емые ОАО «Российские железные дороги», при пассажирских 
перевозках в пригородных поездах в собственном (арендован-
ном) подвижном составе и правил их применения«(«РГ» № 199 от 
21 октября 2009 г.)

Постановление Правительства РФ № 850 «Об утверждении 
ставок вывозных таможенных пошлин на нефть сырую и на отде-
льные категории товаров, выработанные из нефти, вывозимые 
с территории Российской Федерации за пределы государств — 
участников соглашений о Таможенном союзе» («РГ» № 207 от 
30 октября 2009 г.)

2.11— Постановление Правительства РФ № 759 «О внесе-
нии изменений в Таможенный тариф Российской Федерации в 
отношении труб из коррозионностойкой стали» («РГ» № 186 от 
2 октября 2009 г.)

3.11— Приказ Министерства промышленности и торговли 
РФ № 752 «О внесении изменений в Перечень автомобильной 
техники, производимой на территории Российской Федерации, 
для закупки федеральными органами исполнительной власти 
Российской Федерации, утвержденный приказом Министерства 
промышленности и торговли Российской Федерации от 20 февра-
ля 2009 г. № 78» («РГ» № 202 от 23 октября 2009 г.)

8.11 — Приказ Министра обороны РФ № 843 «О внесении 
изменений в приказы Министра обороны Российской Федерации 
по вопросам проведения военно-врачебной экспертизы» («РГ» 
№ 204 от 28 октября 2009 г.)

Цифр. Букв. Единиц Валюта  Курс
  код   код 

944  AZN  1  Азербайджанский манат  36,5431 

008 ALL 100 Албанских леков 31,4690 

012 DZD 100 Алжирских динаров 40,4886 

973 AOA 100 Ангольских кванз 34,7226 

032 ARS 10 Аргентинских песо 76,8371 

051 AMD 1000 Армянских драмов 76,0210 

971 AFN 100 Афганских афгани 60,7098 

050 BDT 100 Бангладешских так 42,4938 

048 BHD 1 Бахрейнский динар 77,8358 

975 BGN 1 Болгарский лев 22,0981 

068 BOB 10 Боливийских боливиано 41,8007 

072 BWP 10 Ботсванских пул 43,0185 

986 BRL 1 Бразильский реал 16,5086 

096 BND 1 Брунейский доллар 20,9063 

108 BIF 1000 Бурундийских франков 23,9641 

348 HUF 100 Венгерских форинтов 15,7286 

937 VEF 1 Венесуэльский боливар фуэрте 13,6656 

410 KRW 1000 Вон Республики Корея 24,5208 

704 VND 10000 Вьетнамских донгов 16,4319 

270 GMD 10 Гамбийских даласи 10,9903 

936 GHS 1 Ганский седи 20,4204 

324 GNF 10000 Гвинейских франков 58,6442 

344 HKD 10 Гонконгских долларов 37,8624 

981 GEL 1 Грузинский лари 17,5168 

807 MKD 100 Денаров Республики Македония 70,6848 

784 AED 10 Дирхамов ОАЭ 79,8914 

516 NAD 10 Долларов Намибии 37,3944 

818 EGP 10 Египетских фунтов 53,7044 

894 ZMK 10000 Замбийских квач 62,5674 

356 INR 100 Индийских рупий 61,8226 

360 IDR 10000 Индонезийских рупий 30,3298 

400 JOD 1 Иорданский динар 41,4172 

368 IQD 1000 Иракских динаров 25,3075 

364 IRR 10000 Иранских риалов 29,6046 

886 YER 100 Йеменских риалов 14,3676 

116 KHR 10000 Камбоджийских риелей 70,4625 

634 QAR 10 Катарских риалов 80,5825 

404  KES  100  Кенийских шиллингов  38,9437 

418  LAK  10000  Кипов Лаосской НДР  34,5764 

417  KGS  100  Киргизских сомов  67,3803 

170  COP  1000  Колумбийских песо  14,5067 

976  CDF  1000  Конголезских франков  33,8573 

188  CRC  1000  Коста-риканских колонов  50,8828 

192  CUP  1  Кубинское песо  31,6925 

414  KWD  1  Кувейтский динар  102,4942 

428  LVL  1  Латвийский лат  60,9558 

422  LBP  1000  Ливанских фунтов  19,5432 

434  LYD  1  Ливийский динар  24,1953 

440  LTL  1  Литовский лит  12,5161 

480  MUR  100  Маврикийских рупий  96,8452 

478  MRO  100  Мавританских угий  11,2430 

454  MWK  100  Малавийских квач  20,8399 

969  MGA  1000  Малагасийских ариари  14,6100 

458  MYR  10  Малайзийских ринггитов  85,6387 

504  MAD  10  Марокканских дирхамов  38,0475 

484  MXN  10  Мексиканских песо  22,0699 

943  MZN  10  Мозамбикских метикалов  10,4800 

498  MDL  10  Молдавских леев  26,5346 

496  MNT  1000  Монгольских тугриков  20,5761 

524  NPR  100  Непальских рупий  38,7626 

566  NGN  100  Нигерийских найр  19,3690 

558  NIO  10  Никарагуанских золотых кордоб  14,2003 

554  NZD  1  Новозеландский доллар  21,1747 

946  RON  1  Новый румынский лей  10,0332 

934  TMT  1  Новый туркменский манат  10,3088 

376  ILS  10  Новых израильских шекелей  77,6710 

901  TWD  100  Новых тайваньских долларов  90,0720 

512  OMR  1  Оманский риал  76,2184 

586  PKR  100  Пакистанских рупий  35,0817 

600  PYG  10000  Парагвайских гуарани  60,0698 

604  PEN  1  Перуанский новый соль  10,0960 

985  PLN  1  Польский злотый  10,1131 

682  SAR  10  Саудовских риялов  78,2488 

748  SZL  10  Свазилендских лилангени  37,3430 

408  KPW  100  Северокорейских вон  20,5132 

690  SCR  10  Сейшельских рупий  27,9130 

941  RSD  100  Сербских динаров  46,2257 

760  SYP  100  Сирийских фунтов  63,7223 

706  SOS  1000  Сомалийских шиллингов  20,5797 

938  SDG  1  Суданский фунт  12,5023 

968  SRD  1  Суринамский доллар  10,7586 

694  SLL  10000  Сьерра-Леонских леоне  78,9544 

972  TJS  10  Таджикских сомони  72,5872 

764  THB  100  Таиландских батов  87,6467 

834  TZS  1000  Танзанийских шиллингов  22,1048

788  TND  1  Тунисский динар  22,6386 

800  UGX  1000  Угандийских шиллингов  15,6231 

860  UZS  1000  Узбекских сумов  19,5172 

858 UYU 10  Уругвайских песо 14,3142 

608  PHP  100  Филиппинских песо 61,4665 

262  DJF  100  Франков Джибути 16,8074 

950  XAF  1000  Франков КФА ВЕАС 66,0160 

952  XOF  1000  Франков КФА ВСЕАО  66,0160 

191  HRK  10  Хорватских кун  59,8310 

203  CZK  10  Чешских крон  16,2472 

152  CLP  1000  Чилийских песо  55,2776 

144  LKR  100  Шри-ланкийских рупий  25,5555 

233  EEK  10  Эстонских крон  27,6242 

230  ETB  10  Эфиопских быров  23,2664 

710  ZAR  10  Южноафриканских рэндов  37,3510 

* Курсы установлены без обязательств Банка России 
покупать и продавать указанные валюты по данному курсу. 

Центральный банк Российской Федерации установил с 31.10.2009 
следующие курсы иностранных валют к рублю РФ для целей учета и таможенных платежей* 

Народный 
выходной

Окончание. Начало на с. 1
Но зато 14% опрошенных еще 

не определились со своими пла-
нами. 

Выходной будет единственным 
и потому, возможно, так насыщен 
событиями. Как известно, за про-
шедшие годы сложилась некраси-
вая традиция отмечать 4 ноября 
шествием националистов под на-
званием «Русский марш». Но в 
этом году альтернативу предло-
жат не только партийцы, обще-
ственники и верующие, но даже 
запланировано мероприятие дви-
жения «Наши» ровно под таким 
же названием. Большую акцию в 
Москве на Поклонной горе наме-
рена провести и «Единая Россия», 
под названием, созвучным с пре-
зидентской статьей «Россия, впе-
ред!», причем помимо политики 
запланировано и выступление 
давно дружащей с партией люби-
мой группы премьер-министра 
«Любэ». Кстати, в этом году «еди-
нороссы» также пробуют новую 
технологию проведения Всерос-
сийской акции под названием 
«Каким ты видишь будущее Рос-
сии?» — при помощи sms. Сообще-
ния можно было направлять с по-
недельника до вечера среды по но-
меру, указанному на партийном 
сайте. Эти сообщения, кстати, со-
бираются показать на специаль-
ном табло в ходе митинга на Пок-
лонной горе.

Тем же, кто бы хотел провести 
этот день без политики, можно бу-
дет присоединиться к акциям 
«Службы крови»: они запланиро-
вали шествия в Москве, Питере, 
Ростове-на-Дону и еще в несколь-
ких городах, чтобы напомнить о 
необходимости участия в про-
грамме добровольного донорства. 

Свой способ отпраздновать 
4 ноября продемонстрируют и в 
регионах. Так, глава синодально-
го отдела по взаимоотношениям 
Церкви и общества РПЦ Всево-
лод Чаплин пригласил москвичей 
поприсутствовать на панихиде по 
жертвам революции 1917 года, 
гражданской войны и всем рус-
ским людям, скончавшимся на 
чужбине: «Вот здесь, наверное, 
особо будет проявлено единс-
тво — так же, как и во всем, что мы 
будем делать в эти дни. Единство 
наших людей, единство власти, 
народа и религиозных общин, 
единство людей, которые сегодня 
разделены границами. Этот 
страшный период в истории Рос-
сии разделил граждан нашей Ро-
дины на красных и белых. В то же 
время мы видим усилия людей, 
старающихся уврачевать эту 
рану, сплотить разобщенный со-
циум». Панихида состоится в Зна-
менском храме в Романовом пе-
реулке в Москве. 

Как по нотам
Дмитрий Медведев вручил госнаграды

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин

В ПРЕДДВЕРИИ ДMN MOPQRMQ-
SQ TRUMVWXO VWTMY КPTZ[N 
Q\]TRUMU[U \Q[TT 50 ̂ T[QXT_ 
VQXTP`TMMQ POaMYb cPQdTV-
VUe U VdTP RTNWT[fMQVWU — 
cPTaURTMW ДZUWPUe МTRXTRTX 
XPh^U[ UZ SQVhROPVWXTMMYT 
MOSPORY.

«Это новый для нашей страны 
праздник, и это праздник, когда 
наш российский народ, может 
быть, в один из таких самых дра-
матических периодов своей исто-
рии, смог освободить себя и отсто-
ял свое право на самостоятельное 
развитие, — подчеркнул глава го-
сударства. — Думаю, что такого 
рода примеры актуальны для лю-
бой исторической эпохи, в том 
числе и для нашей, которая, каза-
лось бы, куда менее драматична, 
но тем не менее тоже периодичес-
ки преподносит самые разные 
сюрпризы».

Госнаграда для многих ее обла-
дателей зачастую тоже сюрприз. 
Например, мог ли когда-нибудь 

генеральный директор племенно-
го завода «Рабитицы» Ленинград-
ской области Леонид Саплицкий 
представить, что однажды из рук 
президента получит Звезду Героя 
России?

«В России традиционно це-
нится творческий труд, — под-
черкнул Медведев. — Вы, как 
лучшие представители своих 
профессий, отлично знаете цену 
творчества и понимаете, как нуж-
но работать, каждый, конечно, в 
своей сфере». 

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени глава государс-
тва вручил генеральному дирек-
тору Российского кардиологичес-
кого научно-производственного 
комплекса Евгению Чазову. Чет-
веро россиян стали сегодня обла-
дателями ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Это 
дирижер Владимир Спиваков, 
худрук театра Сатиры Александр 
Ширвиндт, генеральный конс-
труктор подводных крейсеров 
стратегического назначения Цен-
трального конструкторского бюро 
морской техники «Рубин» Сергей 
Ковалев и глава корпорации «Ин-
жтрансстрой» Ефим Басин. Всего 

же ордена и почетные звания по-
лучили более 50 человек.

Реагировали все по-разному. 
Композитор Игорь Крутой, полу-
чивший орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, поже-
лал, чтобы в России все шло как 
по нотам. «Когда государство 
вручает награды военным, уче-
ным, государственным чинам — 
это опора во все времена госу-
дарства, — сказал он. — Когда же 
государство вручает награды поэ-
там, композиторам, артистам, ху-
дожникам — это говорит о том, 
что существует гармония. Я хочу 
пожелать этой гармонии на дол-
гие годы».

Певец Николай Басков, кото-
рый отныне может себя гордо на-
зывать «народным артистом», 
волновался. Или очень хорошо 
делал вид, что волнуется. Еще до 
выхода за своим почетным звани-
ем певцу даже принесли стакан 
воды. «Для меня как молодого и 
перспективного артиста — это 
действительно очень большое со-
бытие в моей жизни, — отметил 
он. — Если бы был рояль, мы бы с 
Игорем Яковлевичем (Крутым. — 
Прим. «РГ») что-нибудь испол-

нили. Но Монсеррат Кабалье — 
моя наставница, — она мне всегда 
говорила: «Коленька, если ви-
дишь публику, не стесняйся».

Отбросив стеснение, Басков 
исполнил куплет из старинного 
романса «Только раз бывает в 
жизни встреча». «На моей памяти 
впервые под этими сводами 
пели, — улыбнулся Дмитрий Мед-
ведев. — Я надеялся, что кто-ни-
будь сможет и станцевать, но, ви-
димо, это следующий этап награж-
дения».

Худрук театра Сатиры Алек-
сандр Ширвиндт к своему ордену 
отнесся не без доли иронии. Он 
вспомнил Шекспира с его нетлен-
ным «Весь мир театр, а люди в нем 
актеры». «Чего с ним спорить? — в 
сердцах произнес Ширвиндт. — 
Вот я играю в таких декорациях. 
Партнер — президент. Видели бы 
меня родители».

А потом он вспомнил, как 60 
лет назад на гастролях на Украине 
в Театре им. Ивана Франко на сце-
ну вышел художественный руко-
водитель театра Марьян Крушель-
ницкий, который, обращаясь к си-
девшему в зале партийному руко-
водству, сказал: «Да здравствует 

наше замечательное правительс-
тво и совершенно потрясающий 
ЦК!»

Дмитрий Медведев уловил эту 
легкую иронию. «Как бы каждый 
из нас ни относился к государс-
твенным знакам внимания, награ-
дам, — да, внутри у нас, наверное, 
существует какое-то ощущение 
самоиронии, — но, согласитесь, 
что без такого внимания наши до-
стижения, наши возможности, а 
иногда и проблемы были бы менее 
заметны, — заметил он. — Поэто-
му госнаграды — это еще и способ 
обратить внимание на огромное 
количество прекрасных людей».

К тому же это еще и способ в 
частной беседе обратить внима-
ние президента на проблемы в 
разных отраслях. И, в конце кон-
цов, подобные церемонии пока-
зывают, что, несмотря на все труд-
ности, страна все-таки развивает-
ся. «Наше движение не остано-
вить — мы развиваемся, у нас уже 
другая страна», — заявил глава го-
сударства.

Президент наградил Владимира 
Спивакова орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Не все 
продается

СЛУЧАЙ

Татьяна Кузнецова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ 

48-ЛЕТНИЙ qUWT[f КOZMN-
MO-О\U Q_OaO[VN MO V_OZfT 
cQRVhRUZYb cQV[T WQSQ, _O_ 
cQcYWO[VN «RQSQXQPUWfVN» V 
cPQ_hPQPQZ. ЗO cPT_POtTMUT 
RXhb hSQ[QXMYb RT[ QM SQWQX 
\Y[ aOc[OWUWf 250 WYVN^ Ph\-
[Te. 

— Отец и братья взяткодателя по-
дозревались в умышленном при-
чинении тяжкого вреда здоровью 
и в посягательстве на жизнь со-
трудников милиции, причем бра-
тья содержались под стражей, — 
пояснила корреспонденту «РГ» 
помощник руководителя следс-
твенного управления Следствен-
ного комитета при прокуратуре 
РФ по Алтайскому краю Ольга 
Чеснокова. — Обвиняемый, желая 
помочь родственникам, предло-
жил исполняющему обязанности 
Каменского межрайонного про-
курора крупную сумму за прекра-
щение уголовных дел и освобож-
дение их из-под стражи. Но был 
арестован при передаче денег. 

Прокурор не пошел на долж-
ностное преступление. В ходе 
специально разработанной опе-
рации сотрудники БЭП при ГУВД 
по Алтайскому краю задержали 
взяткодателя в тот момент, когда 
он пытался передать прокурору 
«первый транш» в размере 100 
тысяч рублей.

От винта
Сергей Иванов: За год гражданская авиация и ВВС получат 200 новых вертолетов 

ТЕХНОЛОГИИ

Юрий Гаврилов

ПОРУЧЕНИЕ cPTaURTMWO РQV-
VUU — VdQPZUPQXOWf PO\Q^hv 
SPhcch cQ ZQRTPMUaOxUU U UM-
MQXOxUQMMQZh POaXUWUv Q\Q-
PQMMQ-cPQZY`[TMMQSQ _QZc-
[T_VO — \hRTW XYcQ[MTMQ RQ 
_QMxO MYMT`MTSQ ZTVNxO.

Об этом вчера сообщил на заседа-
нии Военно-промышленной ко-

миссии вице-премьер Сергей 
Иванов. 

— Фактически речь идет о со-
здании нового координационно-
го органа, обеспечивающего объ-
единение всех интеллектуаль-
ных, организационных и матери-
альных ресурсов минобороны, 
других заказчиков, предприятий 
всех форм собственности, — под-
черкнул он.

Уже определен круг задач но-
вой структуры. Ее основной фун-
кцией станет массовое оснащение 

армии современными вооруже-
нием и военной техникой. Кроме 
того, рабочая группа возьмет под 
контроль создание и производс-
тво новейшего арсенала, а также 
военно-технические связи Рос-
сии с иностранными государства-
ми. Понятно, что такими задача-
ми должен заниматься весьма 
представительный орган. Кого 
именно туда пригласят, Иванов 
вчера не уточнил. Но заметил, что 
это будут чиновники «высокого 
уровня».

Почему вопросами оборонки 
вынуждены постоянно занимать-
ся президент и правительство, 
можно судить по ситуации в от-
расли в целом и в отдельных ее 
сегментах. К сожалению, она да-
лека от благополучия. Взять, к 
примеру, вертолетостроение. На 
Военно-промышленной комис-
сии вице-премьер озвучил циф-
ры, которые кого угодно поверг-
нут в уныние. Сегодня в армейс-
кой авиации на 1 современный 
вертолет приходится 9 старых. 
Аналогичная ситуация в ФСБ, 
МВД и МЧС. Главная проблема с 
переоснащением парка — не в от-
сутствии хороших идей и разра-
боток. Их-то в России как раз хва-
тает. Но едва дело доходит до про-
изводственного цикла, выясняет-

ся, что у нас по сути некому стро-
ить двигатели для винтокрылых 
машин. На большинство отечест-
венных вертолетов сегодня ставят 
силовые установки украинского 
«Мотор Сич» — завод ежегодно 
поставляет в Россию порядка 250 
своих изделий. Жесткая зависи-
мость от соседей давно беспокоит 
российское правительство. Вот 
почему еще три года назад был 
поставлен вопрос о налаживании 
производства собственных двига-
телей для вертолетов. Но воз и 
ныне там. По словам Иванова, 
мин обороны и минпромторг не-
оправданно затянули согласова-
ния, и выполнение этой статьи 
гос оборонзаказа оказалось на 
грани срыва. Другой больной воп-
рос — отставание нашей оборон-
ки от конкурентов — производи-
телей современного бортового 
электронного оборудования и вы-
сокоточного оружия. Из-за тако-
го «провала» говорить о кругло-
суточном и всепогодном приме-
нении боевых вертолетов пока не 
приходится.

Впрочем, в ВПК не склонны 
сгущать краски. Несмотря на 
очевидные проблемы, вертолет-
ная отрасль потихоньку выбира-
ется из кризиса и даже увеличи-
вает производственные показа-
тели. За последние 3—4 года, по 
словам вице-премьера, строи-
тельство винтокрылых машин в 
России почти удвоилось и в этом 
году составит 200 единиц. После 
длительного периода единичных 
заказов заметно выросли закуп-
ки вертолетов по гособоронзака-
зу. Наша продукция по-прежне-
му востребована за рубежом. 
Ждут ее и на внутреннем рынке. 
По данным минтранса, только 
для обновления парка гражданс-
кой авиации до 2020 года требу-
ется примерно тысяча новых 
вертолетов, из которых 800 при-
ходится на легкие экономичные 
машины. В ближайшие десять 
лет исправность вертолетного 
парка военных надеются довести 
до 90 процентов, а долю новых 
машин в армии поднять до 80 
процентов.

Несмотря на все проблемы, отрасль выбирается из кризиса.

ЗДОРОВЬЕ

Ирина Штерман
ЧИТА — ИРКУТСК

ГЛАВНЫЙ SQVhROPVWXTMMYe 
VOMUWOPMYe XPO^ РQVVUU ГTM-
MORUe ОMUtTM_Q cQVTWU[ ЗO-
\Oe_O[fV_Ue _POe, SRT \Y[U 
aOPTSUVWPUPQXOMY cTPXYT 
VZTPWT[fMYT V[h^OU QW SPUc-
cO A/H1N1. 

Глава Роспотребнадзора посетил 
несколько аптек и больниц крае-
вого центра, побеседовал с врача-
ми и пациентами, а затем провел 
закрытое рабочее совещание в 
правительстве региона. Обсужда-
лись дополнительные меры по 
борьбе с сезонным гриппом и 
ОРВИ. Геннадий Онищенко одоб-
рил выбранную краевым прави-
тельством стратегию борьбы с 
эпидемией.

— Принятые в крае меры адек-
ватны сложившейся ситуации, — 
заявил он. — Карантин, введен-
ный в учебных заведениях с 20 
октября, запрет на проведение 
массовых мероприятий, введение 
масочного режима позволили 
значительно сократить количест-
во заразившихся. Кроме того, в 
регионе постоянно проводился 
мониторинг по лекарственному 
обеспечению, в больницах раз-
вернуто достаточное количество 
дополнительных коек — так что у 
тех, кто болеет, есть возможность 
получать необходимое лечение.

Глава Роспотребнадзора обра-
тил внимание, что прием в поли-
клиниках продлен до 21 часа, а к 
работе «скорой помощи» привле-

чены маршрутные такси. По его 
словам, этот опыт с успехом мо-
жет быть использован другими 
регионами. Что касается леталь-
ных случаев (напомним, в Забай-
кальском крае от свиного гриппа 
скончались три женщины), то, по 
словам главы Роспотребнадзора, 
вины врачей в этом нет. 

— Эти больные занимались са-
молечением, а когда обратились 
за медицинской помощью, было 
уже слишком поздно. Высокопа-
тогенный грипп — заболевание, 
требующее педантичного к себе 
отношения. 

Предполагается, что вакцина-
ция от свиного гриппа начнется в 
первой декаде ноября, почти на 
месяц раньше запланированного 
срока. Как сообщили «РГ» на Ир-
кутском предприятии по произ-
водству бактериальных препара-
тов — филиале ФГУП НПО «Мик-
роген», первые партии вакцины 
против вируса гриппа A/H1N1 
уже готовы и упаковываются. До 
конца года планируется выпус-
тить 10 миллионов доз. В Иркутс-
ке производят живую вакцину, ко-
торая может использоваться инт-
раназально. Препарат сразу же со-
здает защитный барьер, посколь-
ку вирус гриппа передается воз-
душно-капельным путем. 

В аптеки иркутская вакцина не 
поступит, привиться можно будет 
только в поликлиниках. Первы-
ми привьют детей и будущих мам, 
затем тех, кто входит в группу 
риска, — работников медицинс-
ких и социальных учреждений, 
школьников и студентов, а также 
военнослужащих и работников 
транспортной системы. 

Испытание вирусом
Геннадий Онищенко признал действия 

забайкальских врачей правильными

Из пяти случаев смерти от грип-
па A/H1N1, зарегистрированных 
на сегодняшний день в России, че-
тыре произошли в Сибири. По 
данным на 2 ноября, в Сибирском 
федеральном округе зарегистри-
ровано более 700 случаев заболе-
ваний свиным гриппом. Эпидемия 
стремительно распространяется. 
Например, еще 2 дня назад в Ново-
сибирской области был зарегист-
рирован лишь 31 случай заболева-
ния свиным гриппом. Среди пост-
радавших — в основном дети до 
17 лет. 

Высокопатогенный грипп при-
шел в Сибирь с Востока. Как счита-
ют большинство специалистов — 
из Китая. 

По последним данным, в Сара-
товской области 41 человек забо-
лел свиным гриппом, большинс-
тво из них дети. Диагноз уже под-
твержден. Вспышка вируса про-
изошла перед школьными канику-

лами. Сейчас на карантин закрыты 
гимназия № 1 и школа № 83. Од-
нако, как сообщила «РГ» замести-
тель начальника отдела управле-
ния Роспотребнадзора Галина Ба-
бич, причиной карантина стал не 
свиной грипп, а то, что в обоих за-
ведениях число заболевших ОРВИ 
превысило 30 процентов. 

В Кузбассе лабораторные ана-
лизы подтвердили наличие вируса 
гриппа А/H1N1 у шести кузбас-
совцев: пяти подростков от 11 до 
17 лет и пятилетнего ребенка. Все 
они — из Тисульского района. По 
данным Роспотребнадзора, в Цен-
тральную районную больницу в 
Большом Берчикуле за медицинс-
кой помощью обратились 10 че-
ловек, но у четверых свиной грипп 
не подтвердился. 

Подготовили 
Эльвира Новикова, 

Андрей Куликов, 
Юлия Потапова

Справка «РГ»
В 2007—2009 годах минобороны получило в общей слож-
ности 64 новых вертолета. В том числе 27 «Ночных охот-
ников» Ми-28Н, 7 «Аллигаторов» Ка-52, 3 «Черные аку-
лы» Ка-50, 19 Ми-8 и 6 учебных вертолетов «Ансат».
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Эпидемия гриппа А/H1N1 в России 
http://www.rg.ru/sujet/3952.html 
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МНЕНИЕ

ПОЛИТОЛОГ

ЛЕОНИД  РАДЗИХОВСКИЙ

ЗАНЯТОСТЬ

Марина Грицюк
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Об этом заместитель министра 
здравоохранения и социального 
развития Максим Топилин сооб-
щил на заседании Российской 
трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых 
отношений (РТК). Чем вызвал 
возмущение не только представи-
телей проф союзов, но и работода-
телей.

«Назовите конкретный регион, 
город, где возможно прожить на 
850 рублей?!» — требовал предсе-
датель Федерации независимых 
профсоюзов (ФНПР) Михаил 
Шмаков. Но ответа на свой вопрос 
он так и не получил. Максим Топи-
лин объяснил, что, во-первых, 
правительство и не обязано авто-
матически индексировать соци-
альные пособия. Поэтому по каж-
дому из них ежегодно принимает-
ся отдельное решение. 

Во-вторых, пособие по безра-
ботице вроде как и не ставит своей 
целью обеспечивать человеку ми-

нимальный уровень жизни, а слу-
жит частичной компенсацией по-
терянного заработка. И о том, что-
бы доходы людей достигали хотя 
бы прожиточного минимума, 
должны заботиться региональные 
и муниципальные власти, выпла-
чивая дополнительные соцпосо-
бия малообеспеченным.

А в-третьих, пособие по безра-
ботице должно стимулировать че-
ловека к поиску работы. «Если че-
ловек или безработный проявляет 
активность, принимает участие в 
общественных работах, обучает-
ся — благодаря этому даже при ми-
нимальном пособии его доход до-
стигает 7—10 тысяч рублей в ме-
сяц», — сказал Максим Топилин и 
добавил: плюс ко всему количест-
во получателей минимального по-
собия уменьшается. Год назад та-
ковых среди безработных было 62 
процента, теперь — 48.

Но и тут представители сторон 
высказали свои сомнения. «Вы 
прекрасно знаете, что обеспечен-

ность общественными работами в 
регионах разная и есть террито-
рии, где власти не могут охватить 
ими всех желающих потрудиться 
безработных. А потом — плата за 
общественные работы только в 
Москве может доходить до 10 ты-
сяч рублей. В большинстве же ре-
гионов она не превышает МРОТ — 

4330 рублей», — сказал Михаил 
Шмаков.

Согласился с ним и вице-прези-
дент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) Федор Прокопов. «После 
того как было отменено страхова-
ние от безработицы, пособие пере-
стало возмещать потерянный за-
работок. В лучшем случае оно ком-
пенсирует 18—25 процентов за-
рплаты. Таким образом, оно пре-
вратилось в социальное пособие 
по бедности определенных групп 
населения», — заявил Прокопов и 
продолжил: «Если сейчас зарегис-
трировано 2 миллиона 12 тысяч 
безработных, значит, почти мил-

лион из них получают 850 рублей, 
при этом больше четверти безра-
ботных стоят на учете больше 
года».

Он предложил к одному из бли-
жайших заседаний РТК исследо-
вать, как и на что живут люди, по-
лучающие минимальное пособие, 
из чего еще складываются их дохо-
ды и есть ли они вообще. И уже 
после этого принять окончатель-
ное решение. Проф союзы согласи-
лись с этим «на все сто».

Впрочем, правда и в том, что, 
хотя в следующем году планирует-
ся дефицит бюджета, расходы на 
пособия по безработице увеличат-
ся. И в этом нет никакого противо-
речия. Правительство разработа-
ло законопроект, уравнивающий 
потерявших работу на предпри-
ятии и тех, кто трудился у индиви-
дуальных предпринимателей. 
Раньше последние не могли рас-
считывать на максимальное посо-
бие по безработице. Но на днях 
Конституционный суд признал та-
кую дискриминацию по отноше-
нию к сотрудникам «частников» 
неправомерной. И вот уже готов 
новый законопроект, уравниваю-
щий в правах всех безработных.

«Трудовое законодательство 
формировалось в других экономи-
ческих условиях, поэтому некото-
рые его положения отстают от ре-
альности, и мы это исправляем», — 
сказал на РТК Максим Топилин. 

Оставили без добавки

Хотя в следующем году 
планируется дефицит бюджета, 
расходы на пособия 
по безработице увеличатся

30 октября, в День памяти 
жертв политических репрессий, 
президент выступил с видеооб-
ращением.

Напомнил о терроре, жерт-
вами которого стали миллионы, 
о «преступлениях Сталина», о 
том, что фальсификация исто-
рии касается не только истории 
ВОВ, но и «оправдания тех, кто 
уничтожал свой народ».

Прямо скажем — для любого 
адекватного человека все это 
ОЧЕВИДНО. Напоминание об 
этом, в сущности — ритуал, не 
более. Так обстоит дело в ЗДО-
РОВЫХ обществах, где сущест-
вует общественное согласие по 
поводу КЛЮЧЕВЫХ событий 
прошлого, а значит, прошлое — 
прошло. Установилось истори-
ческое равновесие, можно идти 
вперед.

У нас нечто ПРЯМО ПРОТИ-
ВОПОЛОЖНОЕ. Наше обще-
ство глубоко БОЛЬНО. 

Во-первых, нет НИКАКОЙ 
общей точки зрения о своем не-
давнем прошлом (ХХ век), да и 
о более дальнем (Петр, Иван). 
Если «история — это политика, 
обращенная в прошлое», то 
наша история — это перманент-
ный РАСКОЛ, вечная ГРАЖ-
ДАНСКАЯ ВОЙНА, «обострение 
классово-исторической борь-
бы». Раскол, словесная война, 
обострение борьбы между СЕ-
ГОДНЯШНИМИ трактовками. 

Во-вторых, ровно поэтому до 
сих пор история для нас — не 
история. Это именно что ПОЛИ-
ТИКА, причем по поводу про-
шлого страсти куда злее, во 
всяком случае ОТКРОВЕННЕЕ, 
чем по поводу дня сегодняшне-
го. Можно сказать даже, что 
«наша политика есть история, 
обращенная в будущее». И это 
не игра словами. Нет, ведь и на 
самом деле споры о политике 
сегодня часто так и звучат: 
нужна ли нам «модернизация 
по-сталински», «мобилизацион-
ный проект». О, лицемерная 
сила слов! Никто (кроме совсем 
больных) не посмеет спорить, 
«нужен ли нам ГУЛАГ», «нужны 
ли миллионные расстрелы» — 
но, засунув ту же финку в мяг-
кий чехол словоблудия про «мо-
билизационный проект», ею 
легко размахивают перед ТВ-
камерами…  С учетом всего 
этого можно понять одного мое-
го коллегу, который от переиз-
бытка чувств написал, что Мед-
ведев совершил «отчаянно сме-
лый поступок» и его блог 
«сравним с докладом Хрущева 
на ХХ съезде».

Я все-таки надеюсь, что ана-
логия тут неуместна, что мы се-
годня отошли от расстрельного 
рва сталинизма подальше, чем 
в 1956-м. Но сенсация — и пе-
чальная, ужасная, постыдная — 
состоит в том, что слова Медве-
дева многими воспринимаются 
как сенсация… Тут невольно 
вздрогнешь: господи, где же мы 
находимся?! В какой же МО-
РАЛЬНОЙ ЯМЕ сидит наше об-
щество, если в 2009 году мож-
но СПОРИТЬ, нужно СПОРИТЬ 
о репрессиях, о терроре, о ста-
линизме.

 Надо признать, что выступ-
ление президента идет ПРО-
ТИВ общественного мейнстри-
ма. Да во многом и против 
ОФИЦИАЛЬНОЙ ПРОПАГАН-
ДЫ. Сравните две обозначен-
ные Медведевым «фальсифи-
кации истории»: касающиеся 
Второй мировой или ВОВ — и 
реабилитации сталинизма. 
Если по первому вопросу офи-
циальных заявлений всех инс-
танций более чем хватает, то 
вот по второму поводу есть, 
пожалуй, один только «блог 
Медведева» (да еще слова вы-
сших представителей РПЦ — 
иногда жесткие, иногда очень 
осторожные). Конечно, никаких 
ОФИЦИАЛЬНЫХ заявлений, 
реабилитирующих сталинизм, 
нет — но на наших госканалах 
и «вообще в атмосфере» про-
сталинские высказывания счи-
таются не только вполне леги-
тимными, но и просто «благо-
надежными», особенно если 
они в меру гламурны, не имеют 
эпатажно-вызывающего харак-
тера. А вот заявления ПРОТИ-
ВОПОЛОЖНОГО свойства, 
прямо говорящие о нашей ис-
тории ХХ века-волкодава как о 
«проигранной истории» (Сол-
женицын), как о катастрофе, 
провале, называющие стали-
низм ТОТАЛИТАРНЫМ СТРО-
ЕМ (новость, известная всему 
миру последние 80 лет, с 1930-
х годов), — такие заявления 
«допускаются», но считаются 
чем-то не то «опасным», не то 
«неприличным», не то просто 
«клеветническим».

 Да, ВНЕШНЯЯ политика 
двух тоталитарных систем 
была, ОЧЕВИДНО, РАЗНОЙ. 
Не СССР напал — на СССР на-
пали. Германия, исходя из расо-

вой теории, стремилась к миро-
вому господству, покорению не-
полноценных народов, превра-
щению их в рабов, уничтоже-
нию их государств. У СССР та-
ких целей не было.

Но не менее очевидно ТОЖ-
ДЕСТВО во внутренней полити-
ке: партийное государство во 
главе с Вождем; обязательная 
тотальная идеология, охватыва-
ющая все сферы жизни; на-
сильственное подавление (в 
СССР — истребление) любых 
инакомыслящих; всемогущест-
во тайной политической поли-
ции. Террор тут — лишь верши-
на айсберга. И не только ис-
треблением миллионов ни в 
чем не повинных людей стра-
шен сталинизм — а СМЕР-
ТЕЛЬНЫМ ЗАПУГИВАНИЕМ И 
МОРАЛЬНЫМ РАСТЛЕНИЕМ 
всего народа, всего общества. 
«Жертвы политических репрес-
сий» не только те, кто был в ГУ-
ЛАГЕ, но и те, кто остался по 
другую сторону проволоки. 

Рискуя головой, об этом из 
сталинского времени нам крик-
нул Евгений Шварц: «Дракон. 
Разрубишь тело пополам — че-
ловек околеет. А душу разо-
рвешь — станет послушней и 
только. Безрукие души, безно-
гие души, глухонемые души, 
цепные души, легавые души, 
окаянные души. Дырявые души, 
продажные души, прожженные 
души, мертвые души. Нет, нет, 
жалко, что они невидимы.

Ланцелот. Это ваше счастье. 
…Люди испугались бы, увидев 
своими глазами, во что превра-
тились их души».

Но «мертвые души» не хо-
тят себя видеть! Отсюда — ОТ-
ЧАЯННАЯ, вопреки любым 
фактам, логике, здравому 
смыслу «защита Сталина». Кой 

черт — Сталина… СВОЕ 
УРОДСТВО, свой внутренний 
сталинизм защищают «дыря-
вые души». Агрессивно дока-
зывают, что если на месте эле-
ментарной совести — САДО-
МАЗОХИЗМ РАБА, то это и 
есть НОРМА.

Миллионы невинно убитых. 
Какое чувство это вызывает у 
ЗДОРОВОГО человека? Отвра-
щение к убийцам, сочувствие к 
убитым. Ну а если душа — ды-
рява, если вместо души — раб-
ский ошейник? Тогда — никако-
го сочувствия жертвам, только 
восхищение размахом палача. 
Но прямо так говорить все же… 
неприлично. И вот ВМЕСТО 
элементарной оценки убийств 
начинается издевательский 
«торг» — «а сколько ТОЧНО 
было убито? 10 миллионов? А 
может, ВСЕГО-ТО миллиона 
2—3, делов-то… Да и что там 
за людишки, еще разобраться 
надо…»

И — главный аргумент. «Эф-
фективный менеджер». Совре-
менно звучит, «креативит»… 
Какова же «эффективность»? В 
1914—1917, воюя против поло-
вины германской и всей австро-
венгерской армии, «отсталая 
Россия» с ее «неэффективным 
менеджментом» не потерпела 
таких страшных поражений, по-
тери были в 10 раз меньше. 

Если говорить о мирном вре-
мени, то социально-экономи-
ческая система сталинизма на-
чала сыпаться на следующий 
день после смерти Хозяина и, 
не выдержав конкуренции с ры-
ночными странами, развали-
лась, со всеми своими ракета-
ми, через 37 лет. И это понятно: 
антирыночная Система была 
ПРОТИВОЕСТЕСТВЕННОЙ. 
Страна с молодым, нетребова-
тельным населением ОБРЕЧЕ-
НА на быстрый подъем — как 
Россия до 1917 года, как сейчас 
Китай, Индия. Нужны истинно 
ВЕЛИКИЕ усилия, чтобы напра-
вить страну — вопреки природе 
людей — по руслу «социализ-
ма». Все силы страны ушли на 
то, чтобы стоять на голове. В 
этой борьбе с самой собой Рос-
сия провела весь ХХ век и ИЗ-
НЕМОГЛА. А освободилась она 
слишком поздно — уже не было 
той молодой крестьянской на-
ции. Упустили свой историчес-
кий шанс… Нация себя съела, 
вернее, ЕЕ СЪЕЛИ «эффектив-
ные менеджеры».

А вот воспитателем и «се-
лекционером» Сталин оказался 
и правда великим. Ведь и се-
годня «жертвы репрессий» не 
просто славят палача своего 
народа «с человечьими усами», 
но по-прежнему видят весь мир 
вверх ногами.

Жертвы репрессий

По поводу прошлого 
страсти куда злее, 
чем по поводу дня 
сегодняшнего

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Виталий Петров
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«Отношения между Россией и Да-
нией в последнее время развива-
ются весьма успешно во всех об-
ластях. Это касается и политичес-

кого контекста, и развития право-
вой базы, и экономического взаи-
модействия», — заявил Путин. 
Так, несмотря на то что за первые 
месяцы этого года товарооборот 
упал на 40%, он имеет тенденцию к 
восстановлению. «Абсолютное 
падение сегодня меньше 20%», — 
отметил российский премьер. 

В свою очередь, Расмуссен пос-
пешил заверить Путина, что Рос-
сия — чрезвычайно важная страна 
для Дании. «Это касается и торго-
вых отношений, и нашей роли как 

хозяина конференции по клима-
ту», — отметил он. Датский пре-
мьер положительно оценил пос-
тавленную в России задачу по по-
вышению энергоэффективности 
экономики, так как это направле-
ние может лежать в основе рос-
сийско-датского торгового со-
трудничества. Кроме того, Дания 
рассчитывает на поддержку Рос-
сии во время конференции по про-
блемам климата. «Нам надо до-
стичь амбициозного соглашения 
и заангажировать крупнейшие го-

сударства мира», — заявил дат-
ский премьер. 

Демонстрируя свою располо-
женность к российскому премье-
ру, Расмуссен пригласил Путина в 
Копенгаген на конференцию по 
климату в декабре этого года. «Рос-
сийская сторона обязательно вос-
пользуется этим приглашением», 
— поблагодарил коллегу Путин. 

Климат 
благоприятствует

Владимир Путин принял премьер-министра Дании

Расмуссен пригласил Путина в 
Копенгаген на конференцию по 
климату.

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель
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Этот праздник, который отмечает-
ся уже в пятый раз, по словам пред-
седателя Госдумы Бориса Грызло-
ва, для народа очень важен. И пре-
жде всего из-за значимости собы-
тий 1613 года, когда, благодаря 
консолидации, на Руси удалось 
преодолеть период великой сму-
ты. Именно этим, как отметил спи-
кер, и было обусловлено решение 
сделать 4 ноября всенародным 
праздником и выходным днем. Бо-
рис Грызлов убежден, что все боль-
ше и больше россиян воспринима-
ют этот праздник именно как день 
народного единства.

Кстати, так совпало, что 4 нояб-
ря в России еще и большой фут-
больный день. В Казани состоится 
ответный матч Лиги чемпионов, в 
котором «Рубин» встречается с ис-
панской «Барселоной». И здесь 
же, в Казани, парламентская сбор-
ная России по футболу сыграет с 
ветеранами «Барселоны». Выве-
дет на поле команду депутатов и 
сенаторов ее бессменный капитан 
Борис Грызлов. Российских пар-
ламентариев не пугает авторитет-
ное имя испанской команды. «Ве-
теранами считаются игроки стар-
ше 40 лет. У нас в команде тоже в 
основном всем за 40», — уточнил 
председатель Госдумы. Так что 
наши вполне могут барселонцев и 
обыграть. «Именно с такой надеж-
дой и с такой установкой мы пое-
дем на игру», — заявил Борис 
Грызлов журналистам.

Однако отказываться ради 
праздника от «пленарки», когда 
так много работы, думцы не хотят. 
Поэтому и проводят сегодня до-
полнительное заседание, на кото-
рое, по словам Грызлова, выносит-
ся более 30 вопросов. Как считает 
спикер, для многих россиян будет 
интересен законопроект, который 
касается выдачи загранпаспортов. 
Грызлов напомнил, что сейчас су-
ществует положение, согласно ко-
торому для того, чтобы переофор-
мить заграничный паспорт в связи 
с окончанием срока действия, тре-
буется сдать старый даже в том 
случае, если срок паспорта еще не 
вышел. Просто люди решили поза-

ботиться о своем выездном доку-
менте заранее. «Сегодня загран-
паспорт сначала изымается, и 
лишь затем начинается процедура 
оформления нового документа», 
— сказал спикер, отметив, что из-
за этого у людей, которые могли 
бы еще воспользоваться старым 
паспортом, чтобы съездить за гра-
ницу, возникают проблемы. Зако-
нодательная инициатива, предло-
женная в августе председателем 
Комитета Госдумы по конституци-
онному законодательству и госу-
дарственному строительству Вла-
димиром Плигиным, позволит на-
чать оформлять новый паспорт 
без изъятия прежнего. И только 
когда новый документ будет готов, 
со старым придется распростить-
ся.  

Кстати, вчера Комитет Госду-
мы по конституционному законо-
дательству и госстроительству ре-
комендовал нижней палате при-
нять в первом чтении и другой за-
конопроект, связанный с загран-
паспортами. В нем предлагается 
продлить жизнь загранпаспорта 
до десяти лет. Правда, не каждого, 
а только современного его образца 
— биометрического. «Новый за-
граничный паспорт соответствует 
международным стандартам безо-
пасности персональных данных, 
применяемым для документов, 
удостоверяющих личность, воз-
можный срок его использования 
без потери эксплуатационных и 
технических характеристик может 
составлять 10 лет», — считают раз-
работчики законопроекта. На за-
седании профильного комитета 
вчера отмечалось, что увеличение 
в два раза срока действия элект-
ронных загранпаспортов будет 
способствовать приближению 
норм российского законодательс-
тва к международному праву. В но-
вом загранпаспорте увеличится 
число страниц. Вырастет в два раза 
— с тысячи до двух тысяч рублей — 
и размер денежной госпошлины за 
его оформление. Впрочем, льгот-
никам потолстевший загранпас-
порт обойдется дешевле в 1200 
рублей (сейчас — 500 рублей). 

А сегодня депутаты намерены 
провести первое чтение прави-
тельственного законопроекта, ко-
торый «уравнивает в гарантиях» 
уволенных граждан — тех, что тру-
дились у индивидуальных пред-
принимателей, с теми, кто работал 
в организациях. Как напомнил Бо-
рис Грызлов, сейчас в этом отно-
шении существует неравенство. 
Человек, у которого работодате-
лем было физическое лицо, может 
рассчитывать лишь на минималь-
ное пособие по безработице — око-
ло 800 рублей в месяц. 

Без изъятия
Процедура получения загранпаспорта 

станет удобнее

ПРОЦЕДУРА

Наталья Козлова
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Сегодня «Российская газета» пуб-
ликует подписанный президентом 
Дмитрием Медведевым Федераль-
ный закон «О внесении изменений 
в статьи 236 и 246 Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской 
Федерации».

Cуд может вынести решение, не 
только долго разбирая какое-либо 
дело. Он может решить вопрос и 
после всего одного заседания — 
предварительного. Новый доку-
мент говорит лишь о таких случа-
ях. Опубликованный закон снима-
ет не только существующие до се-
годняшнего дня ограничения воз-
можностей обжаловать судебные 
решения, которые были вынесены 

по результатам предварительного 
слушания. Он еще и дает возмож-
ность обжаловать уже вынесенные 
вердикты по более широкому кру-
гу вопросов.

Но и это еще не все новшества 
закона. В опубликованном доку-
менте признается противореча-
щей Конституции очень интерес-
ная статья Уголовно-процессуаль-
ного кодекса — 246-я часть 9. Эта 
статья допускала пересмотр опре-
деления или постановления суда о 
прекращении уголовного дела в 
том случае, если гособвинитель 
отказался от обвинения. А мог он 
это сделать лишь в одном случае — 
при наличии новых или вновь от-
крывшихся обстоятельств. Теперь 
такого ограничения просто нет.

Если характеризовать все изме-
нения нового документа офици-
альным языком, то можно сказать, 
что новый закон направлен на эф-
фективную реализацию права на 
доступ к правосудию и судебную 
защиту участников уголовного 
процесса.

Документ публикуется на с. 11

Обжалованию 
подлежит

Оспорить решение суда станет проще

УКАЗ 

Елена Юринская 
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В течение трех лет театр получит 
более 150 миллионов рублей.

Как сказал нам главный режис-
сер театра Борис Морозов, этот 
указ, по сути, пролонгирует дейс-
твие гранта, выделенного еще пре-
зидентом Путиным в 2006 году. Он 
является для всего театра радост-

ным и серьезным подарком: ведь 
Центральный академический те-
атр Российской Армии спектаклем 
«Давным-давно» открыл свой 
80-й сезон. Первой премьерой са-
мой большой драматической сце-
ны Европы в рамках юбилейного 
сезона станет бенефис Федора Че-
ханкова. 7 ноября 2009 года он 
сыграет Акакия Акакиевича в 
спектакле «Шинель» в постановке 
Бориса Морозова. 

Еще один крупный юбилей 
предстоит театру в этот сезон. К 
95-летию корифея театра Влади-
мира Зельдина Юлий Гусман гото-
вит своеобразный проект «Учи-
тель танцев-2», где прославлен-
ный артист вновь будет учить мо-
лодых актеров искусству танца и 
театра, как делал все последние 60 
лет. 

Под счастливой звездой
Театр Армии получил президентский грант

Справка «РГ»
ЦАТРА располагает самой большой в Европе сценичес-
кой площадкой, по которой в свое время скакала конни-
ца, разъезжали танки и самолеты. Большой зал рассчи-
тан на 2,5 тысячи зрительских мест. 
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«Теплица» 
для инвесторов

Потенциал Ульяновской области 
«был представлен» зарубежным послам 

в Доме приемов МИД

АКТУАЛЬНО 

Виктория Чернышева
УЛЬЯНОВСК
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В мероприятии принял участие 
министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров, а также более 60 руко-
водителей дипломатических мис-
сий иностранных государств в Рос-
сии. Главная цель презентации, 
как заявили сами ульяновские 
власти, — активизация междуна-
родных связей, продвижение про-
дукции и технологий на внешнем 
рынке, а также привлечение ин-
весторов в зоны ускоренного раз-
вития региона. Проще говоря, весь 
мир должен узнать, что Ульяновс-
кая область динамично развивает-
ся и вкладывать туда деньги сегод-
ня выгодно. 

Члены ульяновской делегации 
постарались рассказать обо всем, 
чем может гордиться регион. Ве-
дущие предприятия подготовили 
коллективную выставочную экс-
позицию, где представили не-
сколько направлений: авиацион-
ный кластер (все, что касается 
бренда «Ульяновск — авиацион-
ная столица России»), производс-
тво стройматериалов, оборонно-
промышленный комплекс, пище-
вую отрасль. На площадке перед 
Домом приемов МИД открылась 
выставка внедорожников УАЗ и 
автомобилей класса «гольф-кар», 
которые производятся в регионе. 

К слову сказать, за последнее 
время интерес иностранных парт-
неров к Ульяновской области вы-
рос в разы. 

— Мы приняли у себя послов 
19 иностранных государств и 63 
бизнес-делегации, подписали 12 
соглашений о сотрудничестве, 
которые успешно реализуются, — 
рассказал во время презентации 
губернатор региона Сергей Мо-
розов. — Месяц назад Ульяновс-
кой области выпала большая 
честь провести 26-е заседание 
Российско-Германской стратеги-
ческой рабочей группы в сфере 
экономики и финансов. Мы рас-
цениваем это как признание зна-
чительной роли нашего региона в 

развитии международных связей. 
Отмечу, что даже в текущем, кри-
зисном году Ульяновская область 
подтвердила свои высокие долго-
срочные кредитные рейтинги: А+ 
по национальной шкале между-
народного агентства «Фитч» и 
«А» — российского агентства 
«Эксперт». По оценке Минис-
терства финансов Российской 
Федерации наш регион входит в 
число лучших регионов России 
по управлению общественными 
финансами. Что же касается тех, 
кто еще не успел побывать у нас и 
реализовать вместе с нами эконо-
мические и социальные проекты, 
то, как говорил Рокфеллер, «ваше 
благополучие зависит от ваших 
собственных решений». 

Рамками «бумаги», по словам 
Морозова, соглашения не огра-
ничиваются. Сегодня в регионе 
работают 54 совместных пред-
приятия, созданных при участии 
зарубежных фирм из 24 стран 
мира, в том числе Германии, Че-
хии, Канады, Болгарии, Великоб-
ритании, Нидерландов. Каждый 
двадцатый ульяновец, занятый в 
экономике, является работником 
предприятий, созданных при 
участии зарубежных партнеров. 
В прошлом году ими произведено 
продукции на сумму почти в пол-
тора миллиарда долларов.

Успехи региона отметил и Сер-
гей Лавров.

— Географическое положение 
Ульяновской области делает ее 
привлекательным центром ло-
гистических и транспортных схем 
федерального и международного 
уровня. Это крупный транспорт-
ный узел с развитой сетью водно-
го, воздушного, железнодорож-
ного, автомобильного сообще-
ния, подчеркнул министр. Всего 
же в настоящее время в регионе 
реализуется свыше 80 инвестици-
онных проектов, осуществляе-
мых зарубежными партнерами, 
на сумму более 130 млрд рублей и 
перспективой создания дополни-
тельно около 23,5 тысячи рабо-
чих мест. 

Ульяновская область славится 
своим особым инвестиционным 
климатом, из-за чего регион даже 
называют «теплицей для инвесто-
ров». В числе эффективных мер 
стимулирования прихода инвес-
торов в регион является формиро-
вание зон перспективного разви-
тия. Это промышленные зоны, 
обеспеченные всеми необходимы-
ми инженерными коммуникация-
ми. Но и это еще не все. 

— В настоящий момент мы раз-
работали пакет законов, позволя-
ющих предоставлять инвесторам 
субсидии на компенсацию затрат 
по выкупу в собственность земель-
ных участков, строительству ин-
женерных сетей и плате за техни-
ческое подключение и присоеди-
нение. Эта мера фактически осво-
бождает инвестора от затрат, не 
связанных с непосредственной ре-
ализацией своего проекта, — за-
явил первый заместитель предсе-
дателя правительства области 
Владимир Козин.

Наличие благоприятного ин-
вестиционного климата в Улья-
новской области подчеркнули и 
многие руководители дипмиссий. 

Чрезвычайный и полномоч-
ный посол ФРГ в России Вальтер 
Юрген Шмид отметил, в частнос-
ти, поддержку инвесторов со сто-
роны власти и быстрый, незабю-
рократизированный процесс про-
хождения документов.

Своими впечатлениями о реа-
лизации инвестиционных проек-
тов на территории Ульяновской 
области поделились президент 
компании «Марс ЛЛС» Ричард 
Смайт и генеральный директор 
компании «SABMiller RUS» Грант 
Джеймс Харрис. 

Говоря о том, почему именно 
Ульяновская область была вы-
брана для реализации инвестпро-
ектов, они отметили выгодное 
географическое положение, на-
личие высококвалифицирован-
ных кадров и развитой инфра-
структуры, благоприятную среду 
для бизнеса. Но главной причи-
ной все же стала поддержка реги-
ональных властей. К примеру, 
предоставление налоговых льгот 
стало хорошим стимулом для ре-
ализации проекта по строительс-
тву пивоваренного завода, кото-
рый при выходе на полную мощь 
будет платить во все уровни бюд-
жета около одного миллиарда 
рублей налогов. 

Президент компании «Марс 
ЛЛС» Ричард Смайт подчеркнул, 
что благодаря эффективной сис-
теме государственной поддержки 
инвестиционной деятельности на 
территории Ульяновской облас-
ти завод по производству кормов 
для домашних животных был ре-
ализован в кратчайшие сроки. 
Сейчас же в Ульяновской области 
полным ходом идет строительс-
тво кондитерской фабрики 
«Марс». 

У министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова и губернатора 
Ульяновской области Сергея 
Морозова полное взаимопонима-
ние по развитию бизнеса в регионе.

Справка
В абсолютном выражении объем инвестиций в основной 
капитал в Ульяновской области за последние четыре года 
(с 2005 по 2008 гг.) вырос более чем в четыре раза — с 
11,4 млрд рублей до 50 млрд. Индекс физического объема 
инвестиций в основной капитал по итогам 2008 года со-
ставил 115 процентов, что является очень высоким пока-
зателем в условиях финансового кризиса. Это один из 
лучших результатов роста индекса физического объема 
инвестиций в Приволжском федеральном округе. Рост 
доли иностранных инвестиций в общем объеме инвести-
ций в основной капитал вырос с 0,6 процента (2007 год) 
до 11 процентов (2008 год).

Три кита 
финансовой индустрии

Окончание. Начало на с. 1
Утвержденный 11 июля 2009 

года правительством РФ «План 
мероприятий по созданию Меж-
дународного финансового цент-
ра» тоже не представил никаких 
мероприятий по формированию 
ключевых атрибутов, без кото-
рых нереально создать даже на-
циональный финансовый центр, 
не говоря о мировом. Прежде все-
го в нем полностью отсутствовали 
предложения по формированию 
единой вертикально интегриро-
ванной инфраструктуры фондо-
вого рынка с консолидированной 
биржевой структурой и высоко 
капитализированными инфра-
структурными финансовыми ин-
ститутами, не затронуты вопросы 
создания национального инсти-
тута долгосрочного финансиро-
вания, совершенствования плохо 
организованной государственной 
системы регулирования и многое 
другое.

По целому ряду основных на-
правлений развития финансово-
го рынка, таких, как повышение 
эффективности российской сис-
темы учета, создание современ-
ных систем риск-менеджмента, 
повышение ликвидности рынка 
ценных бумаг, обеспечение упро-
щенного доступа иностранных 
инвесторов и т.д., разработка 
комплексных мер предусмотрена 
только к началу 2011 года. Пока 
не ясно, в чем они будут заклю-
чаться и в какие сроки будут реа-
лизованы (закон «О биржах и ор-
ганизованных торгах» проходит 
согласование последние 15(!) 
лет). Задерживается выход феде-
ральных законов о секьюритиза-
ции финансовых активов, кли-
ринге и клиринговой деятельнос-
ти и ряд других.

Нужны и мероприятия по 
ключевому вопросу формирова-
ния общего финансового про-
странства стран СНГ. А ведь на 
этом пространстве уже доста-
точно эффективно функциони-
рует Казахстан, причем в усло-
виях, которые в соответствии с 
Кодексом поведения по устране-
нию губительной налоговой 
конкуренции, принятым в июне 
2003 г. в рамках ЕС, вполне мо-
гут квалифицироваться как гу-
бительные по отношению к фи-
нансовому центру в Москве из-
за беспрецедентных налоговых 
льгот в РФЦА. Кроме того, воз-
никает вопрос: если финансовый 
центр Алматы позиционируется 
как региональный на постсовет-
ском пространстве, то как дол-
жен позиционироваться в том 
же регионе финансовый центр 
Москвы?

Нужен ли российский 
«мегарегулятор»?
Если говорить о модерниза-

ции, которая сейчас стала клю-
чевым словом, то по отношению 
к индустрии финансовых услуг и 
рынка капитала ее необходимо 
начать с признания на государс-
твенном уровне очевидного фак-
та, что финансовые инфраструк-
турные институты (биржи, бан-
ки, управляющие и страховые 
компании, фонды коллективных 
инвестиций, брокерские/дилер-
ские, консалтинговые и аудитор-
ские структуры и т.д.), оказыва-
ющие финансовые и сопряжен-
ные с ними услуги, в совокупнос-
ти представляют самостоятель-
ную и причем ключевую отрасль 
экономики.

Насколько тесно взаимоувя-
заны отдельные сегменты индус-
трии финансовых услуг и рынка 
капитала, показал мировой кри-
зис. Одной из основных причин 
его возникновения называются 
проблемы на рынке ипотечного 
кредитования. Однако, начав-
шись на рынке ссудного капита-
ла, проблемы тут же возникли с 
кредитными СВОПами, а когда 
стало понятно, что теперь уже 
страховые компании не могут в 
полном объеме нести ответс-
твенность по обязательствам, 
связанным с бумагами, находя-
щимися на их балансе, их рей-
тинги снизились.

Снижение рейтингов страхо-
вых компаний автоматически 
повлекло за собой падение цен-
ных бумаг, а также риски, по ко-
торым были застрахованы эти 
бумаги в этих компаниях, в том 
числе и не имеющих никакого от-
ношения к ипотеке. Многие из 
этих бумаг автоматически стали 
запрещенными для приобрете-
ния и владения пенсионными 
фондами, что повлекло за собой 
их массовую распродажу и соот-
ветственно резкое падение фон-
довых цен. На этом фоне мощный 
кризис взаимного недоверия и 
соответственно ликвидности пос-
тавил под сомнение секьюрити-
зацию (то есть получение кредита 
под залог ценных бумаг), которая 
в последние годы была одним из 
главных источников наличных 
денег в банках для практически 
всех коммерческих структур. Все, 
цепь замкнулась!

В настоящее время в России 
регулирование деятельности вза-
имосвязанных финансовых инс-
титутов находится в ведении раз-
ных ведомств: в ФСФР сосредо-
точен надзор за финансовыми 
рынками, в министерстве финан-
сов — страховой надзор, в Цент-
ральном банке России — банков-
ский надзор, причем последний 
(в силу статуса ЦБ) осуществля-
ется в условиях независимого (!) 
от федеральных органов испол-
нительной власти функциониро-
вания регулятора. Антимоно-
польный комитет также имеет со-
ответствующее подразделение по 
надзору.

Для проведения скоординиро-
ванной государственной полити-
ки в секторе финансовой индуст-
рии, особенно в условиях пост-
кризисного периода, необходимо 
в структуре исполнительной 
власти образовать единый центр 
принятия решений, сконцентри-
ровав в отдельном федеральном 
ведомстве функции «мегарегуля-
тора» финансового рынка и рын-
ка капиталов, как это сделано во 
многих странах (по крайней мере, 
имеющих финансовые центры), 
сформировав, например, на пра-
вах министерства — Государс-
твенный комитет по финансово-
му регулированию. 

В компетенцию нового феде-
рального органа должны отойти 
вопросы Федеральной службы по 
финансовым рынкам, Федераль-
ной службы страхового надзора 
министерства финансов, Управ-
ления контроля финансовых 
рынков Федеральной антимоно-
польной службы. От Централь-
ного банка России в Госкомитет 
по финансовому регулированию 
должны быть переданы функции 
банковского надзора и пруденци-
альной отчетности за деятельнос-
тью коммерческих банков, конт-
роль за функционированием сис-
темы обязательного страхования 
вкладов физических лиц и т.д.

Что может правовая 
и судебная реформа? 

Важнейшим элементом ре-
формы финансовой индустрии в 
частности и любой модернизации 
в целом является правовой фак-
тор. Действующие российские за-
коны несовершенны, зачастую 
противоречивы, не вполне адек-
ватны практике работы на фи-
нансовых рынках и далеки от ми-
ровых финансовых процессов. 
Национальная система регулиро-
вания очень сегментирована, от-
сутствует четкий порядок и еди-
ная трактовка налогообложения 
финансовых услуг для професси-
ональных участников рынка, нет 
единого стандарта требований во 
всей финансовой системе и мно-
гое другое, по сути, исключающее 
прорыв России в мировое финан-
совое пространство. 

Проводимые в настоящее вре-
мя законодательные инициативы 
рассчитаны прежде всего на пра-
вовую корректировку функцио-
нирования уже сформировав-

шейся неэффективной, плохо 
структурированной, недокапита-
лизированной финансовой ин-
дустрии и плохо организованной 
регулятивной системы органов 

исполнительной власти. Они не 
затрагивают основополагающие 
недостатки российской правовой 
системы, а выполняют функции 
латания правовых дыр. 

Для выхода из сложившейся 
ситуации предлагается заменить 
множество часто противоречи-
вых и несогласованных между со-
бой правовых актов принятием 
финансового кодекса — единого 
кодифицированного (сводного) 
нормативно-правового докумен-
та, который должен будет содер-
жать в себе, с одной стороны, ос-
новополагающие нормы права — 
жесткий каркас нормативно-пра-
вового регулирования, с другой — 
диспозитивное регулирование за-
висимых отношений. 

Финансовый кодекс должен 
учесть все имеющиеся противо-
речия и, создавая единое право-
вое поле функционирования 
субъектов индустрии финансо-
вых услуг и рынка капитала, обес-
печить верховенство закона над 
административной системой пра-
воприменения. Принцип «запре-
щено все, что не разрешено» и в 
корпоративном праве, и в законо-
дательстве о рынке ценных бумаг 
должен быть замещен принци-
пом «разрешено все, что не запре-
щено». 

Важнейшим элементом любо-
го государственного устройства 
является действующая судебная 
система. Серьезные трудности в 
разрешении финансовых споров 
отмечены уже сегодня. И на-
сколько бы тщательно ни дораба-
тывалась законодательная база, 
регулирующая отечественный 
рынок, специфика финансовых 
отношений подразумевает пер-
манентное возникновение юри-
дических прецедентов, так или 
иначе осложняющих судебное де-
лопроизводство и постоянно тре-
бующее высочайшую квалифика-
цию судей.

Очевидно, необходимо создать 
отдельное судопроизводство, спе-
циализирующееся на рассмотре-
нии финансовых споров в качест-
ве самостоятельного направле-
ния, поскольку действующая на-

циональная судебная система 
имеет ограниченные возможнос-
ти по быстрому и эффективному 
разрешению споров и конфлик-
тов в финансовой сфере как меж-
ду субъектами и государством, так 
и субъектов между собой. 

Заявленная цель создания в 
Москве Мирового финансового 
центра делает как никогда акту-
альной задачу выделения из сис-
темы федеральных судов вопро-
сов, связанных с финансовыми 
спорами, прежде всего налоговы-
ми, таможенными, а также уго-
ловного производства по эконо-
мическим преступлениям. При-
нимая во внимание международ-
ный характер многих «финансо-
вых» споров, выделение в отде-
льное судопроизводство имеет 
особое значение еще и в свете вы-
водов Центра политических тех-
нологий о том, что в наиболее 
значимых судебных делах судьи 
защищают интересы чиновников, 
а вовсе не права тех, на чьей сто-
роне закон. 

Кроме того, в связи с введени-
ем Финансового кодекса именно 
на специализированный финан-
совый суд, решения которого 
должны носить прецедентный — 
т.е. правоустанавливающий — ха-
рактер, должно быть возложено 
поддержание баланса между дис-
позитивными и императивными 
нормами права.

МФЦ Москвы или 
полицентрическая 

сеть СНГ?
Существующая система инф-

раструктурных институтов фи-
нансового рынка территориаль-
но рассредоточена, слабо капита-
лизирована и технологически ос-
нащена, не имеет вертикальных 
интегрированных расчетных, де-
позитарных и клиринговых сис-
тем связей и поэтому по всем па-
раметрам не соответствует совре-
менным мировым требованиям и 
потребностям России. Однако 
интенсивность модернизации 
финансовой индустрии будет 
полностью зависеть от частных 
интересов владельцев финансо-
вой инфраструктуры, а также их 
возможностей и настроений, что 
сделает процесс реформ практи-
чески неуправляемым. 

Потребуется особый органи-
зационный подход в реформиро-
вании финансовых инфраструк-
турных институтов России, ко-
торый должен предусмотреть 
возможность «с нуля» выстро-

ить на локальной территории 
всю инфраструктуру финансово-
го рынка, сформировав при учас-
тии ведущих мировых консуль-
тантов и применении инноваци-
онных технологий мощный, вер-
тикально интегрированный и 
высоко капитализированный 
биржевой, информационно-ана-
литический и организационно-
управленческий комплекс, по-
тенциально обладающий огром-
ным инвестиционным и кредит-
ным потенциалом.

Ключевым фактором при его 
создании должна стать возмож-
ность вовлечения в формирую-
щийся Международный финан-
совый центр в Москве националь-
ных финансовых центров стран 
СНГ и прежде всего регионально-
го финансового центра Алматы и 
создании на этой базе полицент-
рической межгосударственной 
сети финансовых центров, в кото-
рой могут действовать институ-
циональные соглашения единой 
финансовой системы. 

Межгосударственный финан-
совый центр стран СНГ (по сути 

— Международный финансовый 
кластер) призван объединить 
потенциальные возможности 
национальных центров разных 
стран, создать единое расчетно-
платежное пространство, уни-
фицированные правовое и нало-
говое поля, стать инновацион-
ной системой создания межгосу-
дарственной добавленной стои-
мости, а в будущем — и регио-
нальным эмиссионным цент-
ром.

Центральным звеном поли-
центрического пространства 
МФК могла бы стать формируе-
мая национальными биржами 
стран СНГ — объединенная Евра-
зийская биржа.

Предполагается, что межго-
сударственная биржа будет 
иметь горизонтально интегри-
рованные между собой нацио-
нальные биржевые площадки 
стран СНГ (действующие в еди-
ном правовом и налоговом про-
странстве), и вертикально интег-
рированные: Главный процес-
синговый центр, Центральный 
депозитарий и Единую клирин-
говую палату, функции которой 
мог бы выполнять созданный 
как раз для этой цели — Межго-
сударственный банк стран СНГ.

Места маркетмейкеров на Ев-
разийской бирже (в отличие от 
существующей системы присутс-
твия на недокапитализирован-
ных биржах огромного количест-
ва брокеров с низким уровнем 
страховки) должны занять круп-
нейшие банки стран СНГ (как это 
введено, например, на Франк-
фуртской бирже — Deutsche Bо-
еrse — да и не только там), высоко 
капитализированные, использу-
ющие в своем арсенале самые пе-
редовые технологии.

Завершающим штрихом фор-
мирования общего финансового 
пространства должен стать Меж-
дународный финансовый суд (в 
качестве третейского арбитраж-
ного суда), организованный при 
Экономическом суде стран СНГ.

Вышеизложенные предложе-
ния, отраженные в проекте 
«Кремлин-Сити», были подде-
ржаны участниками II Бакинской 
международной банковской кон-
ференции государств — участни-
ков СНГ «Повышение устойчи-
вости финансовых и банковских 
систем государств содружества», 
13—16.10.2009 г., в которой так-
же принимало участие руководс-
тво РФЦА Алматы.

В такой альянс, кроме стран 
СНГ, станет возможным вступить 
и некоторым другим странам, 
входящим в объединения БРИК и 
ШОС. 

Полицентрическая система 
МФК сформирует новое мощное 
интеграционное пространство, 
способное конкурировать на ми-
ровой финансовой (и не только) 
арене. Появится возможность со-
здать уникальные условия для 
привлечения новых эмитентов и 
инвесторов со всего мира, охва-
тить, например, быстрорастущий 
рынок исламских финансовых 
инструментов (исламские ком-
мерческие ноты и облигации (су-
кук), фьючерсы на процентные 
ставки и т.д., которые уже сейчас 
оцениваются в 200 млрд долла-
ров), инвесторов (а может быть, 
и эмитентов) северо-западного 
региона Китая, с которым все 
больше расширяется сотрудни-
чество во всех областях, и многое 
другое.

В период выхода из мирового 
финансового кризиса одной из 
основных функций подобной 
структуры могла бы стать выра-
ботка и реализация совместно с 
другими международными фи-
нансовыми организациями и ве-
дущими западными государства-
ми долгосрочной стратегии ук-
репления и расширения сложив-
шейся в конце ХХ века мировой 
финансовой системы, что, кроме 
всего прочего, несомненно, спо-
собствовало бы ускорению про-
цессов появления новой расчет-
но-денежной единицы.

Юрий Гусев: Для проведения ско-
ординированной государственной 
политики в секторе индустрии 
финансовых услуг и рынка капита-
ла остро стоит вопрос создания 
единого центра принятия решений 
путем формирования отдельного 
федерального ведомства по 
финансовому регулированию.
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Необходимо образовать единый 
центр принятия решений — 
«мегарегулятор» финансового 
рынка и рынка капиталов

Открыть 
дорогу 

капиталу
Механизм 

государственно-частного 
партнерства необходимо 

совершенствовать 
на уровне 

законодательства
ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Марина Вергезова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТ-
НОЕ >;?<,@?1</- (ГЧП) — B<- 
<-< 1;CF6 ?FD;G, 4-<-?F6 
>-A/-'=< >-|,+<* ?-11=61-
4}~ =,�?;1<?}4<}?} |;�@ / 
>@?=-| 4?=A=1;. И -, 1@6D;1 
,; 1'}�}. П?;/|;, >?;4<=D@1-
4-6 ?@;'=A;E=@6 B<-G- >?=-
,E=>; C-G}< >-�/;1<;<*1+ 
'=�* -<|@'*,F@ ?@G=-,F.

Обсудить перспективы и пробле-
мы на пути развития ГЧП собра-
лись в Нижнем Новгороде в рам-
ках 14-го международного науч-
но-промышленного форума 
«Россия единая» эксперты само-
го разного уровня — начиная от 
представителей федеральных ми-
нистерств и депутатов Госдумы и 
заканчивая самими инвесторами. 
В рамках «круглого стола» 
«ГЧП — механизм реализации 
антикризисных программ субъ-
ектов РФ», организованного ми-
нистерством экономики Нижего-
родской области, прозвучали 
важнейшие замечания, без реа-
лизации которых ГЧП вряд ли 
станет повсеместно используе-
мым в России инструментом.

По мнению депутата Госдумы, 
руководителя подкомитета по 
ГЧП Хафиза Салихова, главное 
ограничение, которое необходи-
мо снять в кратчайшие сроки, — 
это несовершенство законода-
тельства. И двигаться необходи-
мо в двух направлениях. Во-пер-
вых, развивать федеральное нор-
мотворчество. «Единственный 
закон, который сейчас регулиру-
ет ГЧП, — это Закон «О концесси-
онных соглашениях», принятый 
в 2005 году. Но фактически он не 
работает. Сейчас есть законода-
тельная инициатива о внесении в 
него изменений, которые смогут 
запустить его в области ЖКХ», — 
пояснил он.

Во-вторых, стоит сосредото-
читься на совершенствовании ре-
гионального законодательства. К 
слову, признанным лидером в ре-
ализации ГЧП, по общему мне-
нию участников «круглого сто-
ла», является Санкт-Петербург.

В Нижегородской области оп-
ределенный опыт в применении 
механизмов ГЧП также нарабо-
тан. Например, успешно развива-
ются проекты технопарков. Есть 
и структурное ноу-хау в исполни-
тельных органах власти, позво-
ляющее развивать ГЧП, — соот-
ветствующий отдел в министерс-
тве экономики региона.

Партнер юридической фирмы 
«Гид Луарет Нувель», работаю-
щей над сопровождением ГЧП во 
многих странах мира, Ольга Ре-
взина полагает, что ГЧП — это 
альтернатива прямому бюджет-
ному финансированию. «При-
влечение инвесторов — это та за-
дача, которая наиболее остро сто-
ит в период кризиса, и государс-
тво должно выступать заказчи-
ком по этим проектам, быть гото-
вым взять на себя часть рисков. 
Но пока что оно не готово зани-
маться управлением в этой облас-
ти и брать на себя ответствен-
ность. Ну а за рубежом ГЧП стало 
инструментом выхода из кризи-
са», — заявила она.

Директор центра ГЧП Вне-
шэкономбанка Александр Баже-
нов, в свою очередь, подчеркнул, 
что следует переходить от еди-
ничных случаев реализации дан-
ного механизма к повсеместным. 
«Один пилотный проект Россию 
не спасает. Нужно увеличивать 
масштабность проектов, перехо-
дить к разработкам в области го-
родского развития, социальной 
инфраструктуры», — считает он.

К слову, в этот же день вице-
губернатор Владимир Иванов и 
Александр Баженов подписали 
Протокол о порядке взаимодейс-
твия по развитию государствен-
но-частного партнерства с Цент-
ром ГЧП Внешэкономбанка. 

Регион намерен сотрудничать 
c финансовыми институтами, 
консультантами, инвесторами по 
развитию государственно-част-
ного партнерства для разработки 
и реализации таких проектов, как 
строительство мостового перехо-
да через Волгу в районе Подно-
вья, северного обхода Нижнего 
Новгорода с мостом через Волгу, 
совмещенным с низконапорным 
гидроузлом, строительство и ре-
конструкция объектов водоснаб-
жения и других объектов обще-
ственной инфраструктуры.

Привлечение 
инвесторов — 
это та задача, 
которая наиболее 
остро стоит 
в период кризиса
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Около одной трети затрат на 
добычу и переработку сырья в 
горной промышленности расхо-
дуется на процессы дезинтегра-
ции различных полезных иско-
паемых и твердых материалов. 
Доля капитальных, эксплуата-
ционных и энергетических за-
трат на дробление большинства 
использующих эти процессы 
предприятий составляет более 
40 % их экономического ба-
ланса. В этой связи задача сни-
жения энергоемкости этих тех-
нологий становится все более 
актуальной.

В традиционном оборудо-
вании, предназначенном для 
дезинтеграции руд и нерудных 
материалов, процесс разруше-
ния происходит неселективно. 
Из-за отсутствия эффективных 
и селективных способов разру-
шения особо прочных материа-
лов сдерживается развитие мно-
гих прогрессивных технологий 
в различных отраслях.

В результате длительного 
цикла научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторс-

ких работ в ОАО «Механобр-
техника» созданы и в настоящее 
время доведены до промышлен-
ного внедрения новые техноло-
гии, базирующиеся на вибраци-
онном воздействии на материал 
и отличающиеся высокой эф-
фективностью дезинтеграции 
твердых материалов — горно-
рудного сырья, угля, сырья для 
строительных материалов.

Для реализации названных 
технологий разработан типо-
размерный ряд инерционных 
дробилок — промышленных аг-
регатов с производительностью 
от 10 до 300 тонн в час, что ока-
залось возможным только после 
проведения весьма значитель-
ного объема многолетних тео-
ретических, эксперименталь-
ных и опытных работ, направ-
ленных на совершенствование 
их конструкторских параметров 
и уточнения технологических 
режимов применительно к раз-
личным видам перерабатывае-
мых материалов.

Разработанные специалис-
тами во главе с профессором, 

заслуженным строителем РФ 
Л.А.Вайсбергом энергосберега-
ющие технологии и оборудова-
ние для их реализации сегодня 
уже внедрены на 40 российских 
предприятиях; при этом общий 
экономический эффект состав-
ляет ежегодно более 1,5 млрд 
рублей. Применение техно-
логий нового поколения при-
водит не только к снижению 
энергозатрат и себестоимости 
материала, но и способствует 
решению вопросов экологичес-
кой безопасности, так как при 
их использовании уменьшается 
количество отходов. 

Созданная технология сущес-
твенно опережает зарубежные 
аналоги и подходы, она защи-
щена семью патентами России. 
Работа в полной мере соответс-
твует современным мировым 
тенденциям развития горной 
промышленности, о чем убе-
дительно свидетельствуют не 
только результаты ее внедрения 
на российских предприятиях, 
но также поставки оборудова-
ния нового типа фирмам США, 

Франции, Финляндии, Италии, 
Австрии, Болгарии, Казахстана 
и других стран. Проданы лицен-
зии японским фирмам, которые 
изготовили уже более 100 ма-
шин.

Полагаем, что по масштаб-
ности решенной задачи, глубине 
ее научной и технологической 
проработки, внушительным ре-
зультатам реального промыш-
ленного использования в России 
и за рубежом работа «Создание 
и внедрение энерго- и ресурсос-
берегающей технологии и обо-
рудования для дезинтеграции 
минерального сырья в горной 
промышленности» и ее авто-
рский коллектив достойны при-
суждения премии Правительства 
РФ в области науки и техники. 

В.М.Кострица,
управляющий ОАО 

«Гранит-Кузнечное» 
(Ленинградская 

область),
кандидат 

экономических наук,
Почетный строитель РФ

О работе, представленной на соискание 
премии Правительства Российской Федерации 

2009 г. в области науки и техники

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания участников 

Товарищества с ограниченной ответственностью (ТОО) 
«Тиолайн»

Уважаемые участники товарищества!
Настоящим извещаем Вас о проведении внеочередного  общего 

собрания ТОО «Тиолайн» (Товарищества).
Дата проведения внеочередного общего собрания участ-

ников: 19 ноября 2009 года.
Место проведения внеочередного общего собрания участни-

ков: Республика Казахстан, Акмолинская область, город Кокшетау, 
ул. Ауэльбекова 139, 3-й этаж, к. № 314, приемная ТОО «Тиолайн».

Форма проведения: совместное присутствие участников для 
обсуждения вопросов повестки дня  и принятия решений по воп-
росам, поставленным на голосование.

Время начала регистрации лиц, имеющих право на учас-
тие во внеочередном общем собрании участников: 10.00.

Время начала собрания: 11.00.
Повестка дня собрания:

1. Рассмотрение и утверждение отчета внешнего аудитора това-
рищества с ограниченной ответственностью «Тиолайн» за 2008 год; 

2. Рассмотрение и утверждение годовой финансовой отчетнос-
ти товарищества с ограниченной ответственностью «Тиолайн» за 
2008 год;

3. Рассмотрение и утверждение новой редакции Устава ТОО 
«Тиолайн».

Директор ТОО «Тиолайн» Гудков И.Е
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Твердый рубль
Окончание. Начало на с. 1

Но по итогам двух месяцев ук-
репление рубля оказалось самым 
значительным. Австралийская 
валюта, занявшая в этой «гонке 
сильных» второе место, прибави-
ла за это же время 8,3 процента. 

Впрочем, если сравнивать по-
ведение валют не за два месяца, а с 
начала года, то картина будет 
иной — рубль по темпам укрепле-
ния находится где-то посередине. 
«По соседству» с ним — валюты 
Кореи, Индии, Турции и Еврозо-
ны, которые прибавили в среднем 
по 3—5 процентов. Причем, на-
пример, у индийской рупии не 
было заметного снижения к дол-
лару на фоне кризиса, как в России, 
замечает собеседник «РГ». В то же 
время австралийский доллар с ян-
варя вырос по отношению к аме-
риканской валюте на 32 процента, 
бразильский реал — на 33 процен-
та, рэнд ЮАР — на 20 процентов. 
Единственной валютой, сущест-
венно утратившей свои позиции, 
стал аргентинский песо, потеряв-
ший 9,5 процента. Китай, Саудовс-
кая Аравия и Япония остались 
практически на прежнем уровне. 

При этом власти Поднебесной 
и Саудовской Аравии — единс-
твенные из стран «двадцатки» со-
храняют жесткую привязку своих 
валют к доллару и пользуются 
действенными рычагами по регу-
лированию курса.

В остальных государствах курс 
национальной валюты является 
либо полностью свободным, 
либо — относительно плаваю-
щим, как в России, уточняет 
Лусников. Правда, заметим, бес-
покойство по поводу «слишком 
сильной» валюты звучит и из уст 
руководителей Европейского 
Центробанка. Время от времени 
они делают намеки, что могут на-
чать валютные интервенции. Но 
пока этим и ограничиваются. 

Банк России, напомним, уже 
заявлял о том, что полностью от-
пустит рубль в свободное плава-
ние в течение ближайшей трех-
летки. Сейчас, как говорил недав-
но глава Центробанка Сергей Иг-
натьев, курс рубля является «поч-
ти свободным». Однако ЦБ выхо-

дит на рынок с интервенциями, 
чтобы сдержать слишком боль-
шую подвижность курса. В октяб-
ре, по подсчетам экспертов, он ку-
пил валюты почти на 15 миллиар-
дов долларов. Кроме того, до исто-
рического минимума в 9,5 процен-
та в прошлом месяце была сниже-
на ставка рефинансирования. Это, 
по идее, должно снизить привле-
кательность краткосрочных вло-
жений в российские активы и пре-
пятствовать накоплению рисков 
на фондовом и валютном рынках. 

Близок ли процесс укрепле-
ния рубля к завершению или нет, 
пока сказать трудно, замечает 
Лусников. «Но рубль все-таки 
вырос слишком сильно, пора 
корректироваться», — говорит 
он. По мнению директора Центра 
развития ГУ—Высшая школа 
экономики Валерия Миронова, 
крепкий рубль невыгоден в пер-
вую очередь секторам экономи-
ки, конкурирующим с импор-
том, — производителям машин и 
оборудования, пищевой про-
мышленности. Укрепление наци-
ональной валюты подрывает по-
зиции отечественной промыш-
ленности на внутреннем рынке, 
открывая «двери» ввозу продук-
ции. В сентябре, по данным ми-
нэкономразвития, импорт резко 
вырос — больше чем на 14 про-
центов по сравнению с августом. 
На 17,6 процента больше завезли 
машиностроительной продук-
ции, на 16,9 процента — химичес-
кой продукции, на 9,3 процен-
та — продовольствия и сырья для 
его производства. Правда, гораз-
до больше опасностей, чем ук-
репление или ослабление, при-
носят сильные колебания рубля, 
полагает эксперт. В России, в от-
личие, например, от европейских 
экономик, практически не разви-
ты инструменты хеджирования 
валютных рисков, говорит Ми-
ронов. И потому отечественным 
производителям трудно приспо-
собиться к «скачкам» курса. 

Замглавы минэкономразвития 
Андрей Клепач говорил недавно, 
что опасным для экономики будет 
курс отечественной валюты в 
районе 26—27 рублей за доллар.

БИРЖА

Михаил Чкаников

НАДЕЖДЫ PQRPRSTU VRWXPYZ 
QW[\XPR[YU\ ]TR^W VWXWRW_T, 
`P]PaW[Z, WbR\cSaS[Z UdTRP 
UeT[YT [ fT^PeS ̂ P VTRUhi U 
jYWe [T]W^T S^YTRUT^fSW^-
^hi bSR_TUhi YWRQPi. 

За пять минут объявленная еще в 
марте минсельхозом начальная 
цена опустилась почти вдвое, 5,4 
тысячи тонн мукомольной пше-
ницы 3-го класса были проданы 
по 3300 рублей за тонну. Экспер-
ты утверждают, что средняя по 
стране себестоимость производс-
тва тонны такого зерна на 
100—200 рублей выше.

Впрочем, по мере расширения 
зоны торговли с Востока на За-
пад, цена поднялась до 4200 руб-
лей за тонну. Но об этом аграрии, 
напряженно наблюдавшие за хо-
дом торгов, узнали позже, только 
к середине дня.

Начало интервенционных тор-
гов министр сельского хозяйства 
Елена Скрынник обозначила уда-
ром в биржевой колокол. Броке-
ры расселись за свои компьюте-
ры. Комиссия — губернаторы и 
члены Совета Федерации сгруди-
лись у экранов, на которых отра-
жается ход мини-сессии. Сначала 
на них появилось несколько за-
явок с начальной ценой в 6000 

рублей. Но на рынке в Сибири, а 
именно на тамошние элеваторы, 
нужно поставить зерно с первой 
мини-сессии, пшеница уже давно 
стоит много дешевле — в этом 
году там хороший урожай. Поэто-
му за первую минуту биржевая 
цена рухнула до 4000 рублей, а за-
тем продолжила плавный спуск.

Елена Скрынник отметила, что 
«цена, которая получилась в ходе 
первой мини-сессии, — это ры-
ночная цена, которая есть сегодня 
на рынке». При этом известный в 
аграрной среде банкир советовал 
брокерам: «Продавайте по треш-
ке, иначе останетесь ни с чем». Ре-
зультаты второй мини-сессии, ка-
залось, подтверждают его право-
ту: цена опустилась еще на 100 
рублей. Один из брокеров в исте-
рике позвонил своему руководс-
тву: «То, что здесь происходит, не 
поддается никакой логике. Кто-то 
намеренно сбивает цены». Другие 
вышли из ступора только для того, 
чтобы ответить на вопрос коррес-
пондента «РГ» о планах: «Пшени-
цу третьего класса дешевле 4800 
рублей за тонну продавать не бу-
дем». Тем не менее кого-то устро-
ила и «трешка», победители тор-
гов уже готовятся заключать дого-
воры поставки. Через 30 дней их 
зерно уже подкатит к воротам эле-
ваторов. За доставку на расстоя-
ние до 100 километров им придет-
ся выложить, как говорят экспер-
ты, еще по 500 рублей на тонну. 

Так что реально они выручат по 
2800—2700 рублей с тонны.

В этом году зерна в России 
опять очень много. Урожай в бун-
керном весе уже достиг 101 милли-
она тонн, и это еще не конец убор-
ки. На «усушку и утруску» уйдет в 
этом году, как говорят эксперты, 
процентов 8 массы. Так что 93 мил-
лиона тонн в весе после доработки, 
а то и больше, нам обеспечено.

С прошлого сезона остается 
много более 10 миллионов тонн 
переходящих остатков. А потреб-
ности страны не превышают 77 
миллионов тонн. Экспорт, по раз-

ным оценкам, не перевалит за 
15—20 миллионов тонн: дефицита 
зерна в мире в этом сезоне нет, и 
дефицит экспортной инфраструк-
туры — транспортной, портовой 
— в России пока никуда не исчез. 
Так что, как ни считай, часть зерна 
остается невостребованной сво-
бодным рынком. Поэтому агра-
рии и предлагают на интервенци-
онные торги более 7 миллионов 
тонн пшеницы 3-го и 4-го класса и 
продовольственной ржи.

Но все это богатство уложить в 
интервенционный фонд едва ли 
удастся. На проведение закупок 
пока выделено 9,5 миллиарда руб-
лей. При сложившемся пока уров-
не цен этих денег хватит на 3 мил-
лиона тонн зерна, полагает Сергей 
Левин, генеральный директор 
«Объединенной зерновой компа-
нии», которая является государс-
твенным агентом при проведении 
торгов. Но, собственно, цель заку-
почных интервенций не состоит в 
том, чтобы снять с рынка все не-

востребованное зерно. Тем более 
что после прошлогодних — рекор-
дных — госзакупок в интервенци-
онном фонде около 9 миллионов 
тонн зерна уже лежит. Это очень 
много, таким количеством населе-
ние нашей страны, ни в чем себе не 
отказывая, может питаться при-
мерно квартал. И за его хранение, 
что важно, приходится платить 
элеваторам из бюджета.

Так что главная цель интер-
венционных торгов — послать 
рынку «ценовые сигналы». Их-
то, собственно, аграрии вчера и 
получили.

Но эти сигналы — не единс-
твенные. В середине октября ми-
ровые цены на пшеницу трону-
лись в рост. Оживились экспорте-
ры. И подняли цены на мукомоль-
ную пшеницу до 4800—4900 в чер-
номорских портах. Правда, потом 
цены опять нырнули вниз. Но, как 
считают эксперты, в перспективе 
они будут все-таки нерезко подни-
маться. Аналитик зернового рын-
ка Владимир Петриченко напоми-
нает, что закупочные интервен-
ции в ноябре стартуют не только в 
России, но и в ЕС. Так что основа-
ния для роста мировых цен есть.

При этом некоторые эксперты 
накануне начала российских тор-
гов опасались, что, если интер-
венционные цены окажутся 
слишком высокими, аграрии мо-

гут отвернуться от экспортеров в 
надежде продать свое зерно не 
им, а государству. Это могло за-
тормозить продажи за границу, а 
это не слишком хорошо для рын-
ка — и экспорт, и интервенции яв-
ляются мощными каналами сбы-
та. И между ними, как считают 
специалисты, должна быть цено-
вая гармония.

В европейской части страны в 
конце октября на свободном рын-
ке пшеница 3-го класса на элева-
торе приподнялась в цене в сред-
нем до 3900 рублей за тонну. Для 
того, чтобы определить, как она 
поведет себя в связи с интервен-
ционными ценами, одного дня 
мало — нужно подождать разви-
тия событий, говорят эксперты.

Но есть некий очевидный гео-
графический аспект. Если от крас-
нодарских полей черноморские 
порты близко, и затраты на пере-
возку не столь уже велики, то от 
Алтайского края Черное море, где 
у нас основные отгрузочные тер-
миналы, гораздо дальше. Да и Ти-
хий океан, где, правда, и термина-
лов пока нет, тоже далеко. Пере-
воз выливается в такой рубль, что 
любая телушка сдохнет. Поэтому 
в Сибири в конце октября про-
должалось снижение цен. Впро-
чем, Владимир Петриченко тогда 
полагал, что потенциал его в ази-
атской части страны уже исчер-
пан. И тем не менее для сибиря-
ков участие в государственных 
интервенционных торгах — это 
иногда единственный способ про-
дать выращенную пшеницу. Меж-
ду прочим, обычно очень качест-
венную.

Зерно узнает себе цену
На первых интервенционных торгах падение сменилось ростом

Средние цены на зерно на элеваторах 
европейской части России, руб./тонна

Товар 02.0.09 09.10.09 16.10.09 23.10.09 Последнее 
изменение

Пшеница 
3 класса 3 865 3 790 3 770 3 900 +130

Пшеница 
4 класса 3 215 3 190 3 215 3 365 +150

Продовольст-
венная рожь 2 275 2 270 2 240 2 175 -65

По данным компании «ПроЗерно»

Елена Скрынник следит за броке-
рами, брокеры — за электронным 
табло.

Кстати
Государственные закупочные интервенции проводились в 
2001, 2005, 2006 годах, а также с 19 августа 2008 по 21 мая 
2009 года. В ходе последних интервенций государство за-
купило 8,6 миллиона тонн зерна на 38 миллиардов рублей.

Обновление 
лекарств

Государство поможет 
фармпредприятиям 

с кредитами

ПРОЕКТ

Татьяна Зыкова

В 2010 ГОДУ QW[\XPR[YUW Uh-
XTaSY 0,5 eSaaSPRXP R\baTn 
RW[[Sn[`Se VRWS]UWXSYTaoe 
aT`PR[YU VRS \[aWUSS, dYW 
jYS [RTX[YUP W^S S[VWaZ]W-
UPaS ̂ P YTi^WaWQSdT[`WT VT-
RTUWWR\_T^ST [UWSi VRTX-
VRSoYSn SaS [W]XP^ST XWVWa-
^SYTaZ^hi VRWS]UWX[YU.

Проект постановления о субси-
дировании процентных ставок по 
кредитам российских фармацев-
тических компаний на 535 мил-
лионов рублей опубликован на 
сайте минпромторга. 

Министерство планирует пе-
речислять субсидии на расчетные 
счета организаций, открытые в 
кредитных организациях. В част-
ности, предлагается ежеквар-
тально субсидировать 2/3 затрат 
компании на уплату процентов по 
кредитам, полученным в россий-
ских банках в 2008—2010 годах.

Напомним, речь о возможнос-
ти финансовой поддержки отрас-
ли шла в начале октября на сове-
щании в правительстве, где рас-
сматривалась стратегия развития 
фармацевтической промышлен-
ности. Тогда было заявлено, что 
правительство может предоста-
вить 700 миллионов рублей на 
субсидирование процентных ста-
вок по кредитам на техперевоору-
жение фармацевтических компа-
ний. Сегодня лекарства в России 
производят около 350 предпри-
ятий, однако в стоимостном вы-
ражении их доля на рынке не пре-
вышает 20 процентов. Одна из 
главных проблем наряду с непро-
зрачностью схемы госзакупок — 
недостаток современного обору-
дования. 

По словам руководителя Ассо-
циации российских фармацевти-
ческих производителей Виктора 
Дмитриева, стремление прави-
тельства помочь фармбизнесу 
можно только приветствовать. 
Компании, по его словам, умеют 
работать с заемными средствами, 
знают, как их возвращать. И если 
подспорье в отрасль придет в виде 
субсидирования процентных ста-
вок, особенно «по кредитам пост-
фактум», фактически уже взятым 
на модернизацию, то все компа-
нии без исключения «под это под-
пишутся». Тем более если это не 
предусматривает дополнитель-
ных обязательств со стороны биз-
неса. Второй вопрос более ва-
жен — как много российских ком-
паний и ради чего начнет перевоо-
ружаться. «Если ради создания 
дополнительных производствен-
ных мощностей, как это написано 
в проекте постановления, то со-
здавать их или перевооружать уже 
существующие без встречных кар-
динальных перемен со стороны 
государства в области закупок ле-
карств, на это вряд ли кто-то ре-
шится. А вот ради того, чтобы вы-
пускать инновационные препара-
ты, то это очень интересно», — 
сказал Дмитриев. 

Между тем, по данным минп-
ромторга, спад российского фар-
мацевтического производства в 
2009 году составит порядка 5—6 
процентов. 

Сегодня 
лекарства в России 
производят около 
350 предприятий, 
однако их доля 
на рынке 
не превышает 
20 процентов

КАК ВАМ ЭТО?

Окончание. Начало на с. 1
Нам не удавалось решить ее с 

начала реформ. В дальнейшем 
для повышения конкурентоспо-
собности нам придется нести 
больше расходов, в том числе на 
перевооружение промышленнос-
ти, и меньше полагаться на при-
родные ресурсы. Но это задача не 
одного месяца или года. 

Яков Миркин, 
ЗАВОТДЕЛОМ МЕЖДУНАРОДНЫХ 

РЫНКОВ КАПИТАЛА ИНСТИТУТА 

МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 

И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 

РАН:

— Российский рынок больше, 
чем другие страны, зависит от цен 
на сырье и операций нерезиден-
тов. Поэтому мы всегда глубже 
падаем и сильнее отталкиваемся. 
Например, падение российского 
рубля в начале кризиса было од-
ним из самых сильных в странах 
«двадцатки». 

При этом в той модели, по ко-
торой развивается российский 
финансовый рынок, укрепление 
рубля всегда является опасным. 
В наших условиях, когда нет ог-
раничений по счету капитальных 
операций, это притягивает «го-
рячие» спекулятивные деньги со 
всего мира. Что, в свою очередь, 
создает риски появления на рын-
ке новых «пузырей». 

Вторая точка риска — это воз-
действие курса на экспорт и им-
порт. Дисбаланс наступит, когда 
на фоне высоких цен на нефть 
мы столкнемся с замедлением 
экспорта. Но в оперативном ре-
жиме отследить эту динамику 
сложно, она будет видна только 

по истечении трех-четырех ме-
сяцев. 

В то же время при постепен-
ном переходе к свободному пла-
вающему курсу возможности 
Центробанка влиять на этот про-
цесс ограничены. Так, движение 
ставки рефинансирования у нас 
пока не имеет такого значения, 
как в развитых экономиках. Во-
первых, она у нас долгое время 
была установлена на искусствен-
но высоком уровне. Во-вторых, в 
России этот инструмент только 
начинает оказывать влияние на 
рыночные ставки.

Виктор Геращенко, 
ЭКС-ГЛАВА ЦЕНТРОБАНКА: 

— В укреплении рубля нет ни-
чего страшного. И ничего пре-
красного. Я не стал бы придавать 
ему большого значения. 

Тем более мы еще не знаем, 
как будет вести себя доллар и дру-
гие валюты в ближайшее время. 
Недавно появились первые сооб-
щения о том, что американская 
экономика начинает выходить из 
рецессии. И если так, то доллар, 
вполне возможно, тоже начнет 
расти. В курсовой политике у 
каждой страны — свой интерес. Я 
знаю, что наш ЦБ следит за дви-
жением курса рубля практически 
в ежедневном режиме. 

Наконец, осеннее усиление 
рубля совпало со временем уплаты 
налогов. То есть фирмам надо 
было вносить деньги в бюджет, и 
они выходили на рынок, продавая 
валюту за рубли. Теперь этот пери-
од прошел. И не исключено, давле-
ние на отечественную валюту в 
сторону ее укрепления снизится.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Сергей Зыков

С 1 НОЯБРЯ VWcaS^P ̂ P j`[-
VWRY ̀ P_XWn YW^^h ̂ TsYS [W-
[YPUSY 231,2 XWaaPRP VRWYSU 
W`YobRZ[`Wn 240,7 XWaaPRP.

Таким образом, пошлина потеря-
ла около 9,5 доллара по сравне-
нию с октябрем. Получается, не-
смотря на то что мировая цена на 
нефть растет, пошлина тем не ме-
нее снижается. И этому есть объ-
яснение. По словам аналитика 
рынка Виталия Громадина, с на-

чала года экспортные пошлины 
устанавливаются на следующий 
месяц исходя из мониторинга цен 
на экспортную марку российской 
нефти Urals в период с середины 
прошлого месяца до середины те-
кущего. С 15 сентября по 14 октяб-
ря средняя цена нефти составила 
67,6 доллара за баррель. В преды-
дущий период мониторинга, с 15 
августа по 14 сентября, средняя 
цена на нефть Urals составила 
69,58 доллара за баррель. «Соот-
ветственно, снижается и пошлина, 
несмотря на то что сейчас цена на 
нефть уже около 80 долларов за 
баррель», — отметил эксперт.

Баррель вне бюджета

Главная цель интервенционных 
торгов — послать рынку 
«ценовые сигналы». 
Их аграрии вчера и получили
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Партнерство 
в стратегическом ключе

У России и Таджикистана нет нерешенных проблем
СОСЕДИ

Марина Кудимова
ПОЭТ И ПЕРЕВОДЧИК ПОЭЗИИ 
СТРАН СНГ

ПОЗДРАВЛЯЯ ,-/146/7:; 
Т;6<4=4>:;7; Э@A@;B4 Р;C-
@A7; > Д7/@ 7/1;E4>4@A>:4 
-/>,FGB4=4, ,-/146/7: РA>-
>44 Д@4:-4I М/6E/6/E EJ-;-
14B 7;6/<6F, K:A /LA ,-/6>:A-
MN4I E414: E МA>=EF ,-46;>: 
4@,FBO> -;1E4:4P 6EF>:A-
-A774C A:7AQ/74I. Т/,/-O 
F</ @A<7A :E/-6A LAEA-4:O, 
K:A 7;6/<6; > B4CEAI A,-;E-
6;B;>O.

Однако приближение визита пре-
зидента Таджикистана было отме-
чено не только поздравительными 
телеграммами. Недостатка в пес-
симистических прогнозах не было. 
«То, что Рахмон пытается выстра-
ивать свой вариант многовектор-
ности и действовать по примеру 
более успешных азиатских коллег 
типа Назарбаева, воспринимается 
Москвой как неоправданная поли-
тика», — такая экспертная оценка 
была приведена в одном из рос-
сийских деловых изданий. 

Некоторые журналисты и экс-
перты не исключали даже, что 
«больные» вопросы двусторонних 
отношений якобы могут быть от-
ложены на неопределенный срок, 
а отношения с Душанбе практи-
чески заморожены. Интересно 
знать, что пессимисты чувствуют 
теперь, после завершения визита, 
который без преувеличения мож-
но назвать историческим?

Вопросы и ответы
Впрочем, не так уж это и инте-

ресно. Гораздо важнее для народов 
двух дружественных стран, что 
президентам России и Таджикис-
тана на переговорах в Кремле уда-
лось решить большинство вопро-
сов, которые в последнее время 
действительно накопились.

Вопросы на то и существуют, 
чтобы искать на них адекватные 
ответы. Но освещение их в некото-
рых российских СМИ напоминало 
испорченный телефон. Намерение 
таджикских властей пересмотреть 
условия пребывания в Таджикис-
тане 201-й российской военной 
базы подавалось чуть ли не как 
«грабеж» российских военных. 
Кстати, ни одного официального 
подтверждения тому, что власти 
Таджикистана хотят сделать пре-
бывание российских военнослу-
жащих платным, не существует. 

Вопрос этот был урегулирован 
еще в ходе визита в Таджикистан 
министра обороны РФ Анатолия 
Сердюкова за несколько дней до 
приезда Э. Рахмона в Москву. Пре-
зиденты двух стран лишь дали по-
ручение создать рабочие группы 
по подготовке проекта нового со-
глашения о функционировании 
российской военной базы после 
2014 года. Достаточно большое со-
трудничество имеет место в рам-
ках программы военно-техничес-
кой помощи. В своем заявлении 
президенты подчеркнули необхо-
димость скорейшего подписания 
соглашения между правительства-
ми двух стран о взаимодействии 
при осуществлении экспорта про-
дукции военного назначения в тре-
тьи страны. Комментируя эти до-
говоренности, эксперты отмечают 
их актуальность «в свете совмест-
ной борьбы с рисками и угрозами в 
этом регионе, в том числе в тесной 
связи с афганской проблемой».

Много крокодиловых слез ли-
лось в прессе и над судьбами «про-
стых таджиков» — трудовых миг-
рантов, работающих в России «в 
нечеловеческих условиях». Про-
блем у мигрантов выше крыши — 
это правда. Однако сумма перево-
дов, отсылаемых таджиками на 
родину, составляет, по официаль-
ным данным, порядка 1,2 милли-
арда долларов ежегодно. Это ог-
ромное подспорье экономике рес-
публики. Такие деньги в «нечело-
веческих условиях» не заработа-
ешь, поэтому большинство миг-
рантов выражают горячую благо-
дарность щедрой и гостеприимной 
России за возможность подде-
ржать свои семьи. А отдельные 
проявления ксенофобии, к сожа-
лению, встречаются во всем мире 
и, разумеется, требуют тщательно-
го расследования и жесткого пре-
сечения. 

Покритиковал Э. Рахмон и тем-
пы реализации российских проек-
тов в своей стране, принимая в Ду-
шанбе главу Минэнерго России 
Сергея Шматко, — в прессе под-
нялся буквально гвалт по поводу 
«сворачивания» двусторонних со-
глашений. А уж по поводу закона о 
государственном языке Республи-
ки Таджикистан разыгралась на-
стоящая истерия. Одна из газет до-
говорилась до того, что, дескать, 
русский язык в Таджикистане «вы-
черкнут из конституции». Ком-
ментируя закон о государственном 
языке, Э. Рахмон отмечал, что до-
кумент регулирует только сферу 
таджикского языка. Русский же 

язык имеет конституционно за-
крепленный статус — язык межна-
ционального общения, и это поло-
жение никто не собирается пере-
сматривать. Ведь язык Пушкина, 
Толстого, Достоевского не только 
не нуждается в лоббировании, но и 
является для таджиков языком, 
обеспечивающим доступ к миро-
вой науке и культуре.

Соседи-союзники
Государства очень похожи на 

соседей. Отношения между ними 
не всегда развиваются гладко. Как 
говорится, все бывает. Только от 
соседской мудрости зависит, будут 
ли преодолены разногласия или 
дело кончится ссорой. Разумеется, 
о «ссоре» между Россией и Таджи-
кистаном в лице ее лидеров и речи 
идти не могло. Даже самые мрач-
ные «предсказатели» не отважи-
лись на такой нереальный про-
гноз. Сотрудничество между на-
шими странами базируется более 
чем на 150 договорах и соглашени-
ях. Никогда не забудут таджикис-
танцы о том, что Россия оказала 
решающее содействие в достиже-
нии межтаджикских мирных дого-
воренностей и подписании 27 
июня 1997 года в Москве Общего 
соглашения об установлении мира 
и национального согласия в Тад-
жикистане. 

В 2008 году рекордной отметки 
в миллиард долларов достиг вне-
шнеторговый оборот между двумя 
странами, увеличившись за три 
последних года в три с половиной 
раза. Из Таджикистана в Россию 
ввозятся сельскохозяйственная 
продукция, хлопок, табак и алю-
миний. Из России в Таджикистан 
поставляются продовольствие, 
сельскохозяйственное сырье, про-
дукция химической промышлен-
ности, нефть и нефтепродукты, 
машины, оборудование, транспор-
тные средства. Это не просто парт-
нерство — это кровеносная систе-
ма наших отношений.

И все же, несмотря на такой со-
лидный багаж, нынешний визит 
президента Таджикистана дейс-
твительно судьбоносен. Это не 
пустые слова и не пиаровский при-
ем. Эмомали Рахмон, человек, ос-
тановивший гражданскую войну, 
возродивший таджикскую госу-
дарственность, поднявший из руин 
экономику страны, в пиаре не нуж-
дается. Этот человек вышел из гор-
нила страшного вооруженного 
конфликта национальным лиде-
ром и сумел стать эффективным 
руководителем. Объем реального 
ВВП республики за прошедшие 
пять лет вырос в 1,5 раза, а его объ-
ем на душу населения — в 3,3 раза. 
Среднегодовой темп прироста 
производства промышленной про-
дукции превышал в последние 
годы 10 процентов. Все это безу-
словная заслуга курса, проводимо-
го Э. Рахмоном.

Первый 
государственный

Чтобы осознать значение, ко-
торое придавалось в Кремле визи-
ту президента Таджикистана, до-
статочно напомнить, какие высо-
копоставленные российские чи-
новники в последние месяцы посе-
тили Душанбе в рамках подготов-

ки российско-таджикской встречи 
на высшем уровне. Кроме уже упо-
мянутых министров А. Сердюкова 
и С. Шматко в Таджикистане по-
бывали глава администрации пре-
зидента Сергей Нарышкин, вице-
премьер Игорь Сечин, председа-
тель Счетной палаты Сергей Сте-
пашин, заместитель министра 
иностранных дел Григорий Кара-
син. Да и лидеры двух стран в теку-
щем году встречались в разных 
форматах шесть раз. Это неудиви-
тельно, если учесть, что государс-
твенный визит — высшая форма 
международных контактов в дип-
ломатическом протоколе. Как пра-
вило, глава иностранного госу-
дарства принимается с визитом та-
кого ранга один раз за весь период 
своего пребывания у власти. До 
сих пор в современной истории 
российско-таджикистанских от-
ношений государственные визиты 
не проводились.

Формат визита требует соот-
ветствующего уровня приема. По-
этому переговорам предшествовал 
и почетный караул в аэропорту, и 
торжественная церемония встре-
чи президента Таджикистана в 
Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца. До начала 
переговоров на высшем уровне 
главы государств общались в не-
формальной обстановке в подмос-

ковной резиденции «Барвиха». Во 
время встречи Дмитрий Медведев 
подчеркнул, что «государствен-
ный визит — не только способ про-
двинуть двусторонние отношения, 
но и показатель статуса отноше-
ний России и Таджикистана… Та-
кого рода визиты всегда проходят 
в случае, если между государства-
ми существуют развитые, близкие 
и в данной ситуации, не побоюсь 
этого слова, дружеские, партнерс-
кие и союзнические отношения». 

Эмомали Рахмон, выражая 
благодарность за приглашение по-
сетить Россию с первым государс-
твенным визитом, сказал, что в 
двусторонних отношениях «есть 
резервы, которые необходимо бу-
дет осуществить после наполнения 
уже существующих заделов». По 
его словам, Россию и Таджикистан 
объединяют многоплановые тор-
гово-экономические связи и куль-
турное сотрудничество, общие 
подходы к обеспечению регио-
нальной и глобальной безопаснос-
ти. «Мы историей и судьбой стали 
добрыми и близкими друзьями. И 
должны такими оставаться», — 
подчеркнул Э. Рахмон, выступая 
через день в МГУ.

И это были не просто прото-
кольные «реверансы». Заявлен-
ные в повестке дня вопросы прези-
денты обеих стран «отработали» с 
большим перевыполнением. 
Д. Медведеву и Э. Рахмону удалось 
урегулировать буквально все воп-
росы, которые могли тормозить 
прогресс межгосударственных 
связей.

Масштабы 
сотрудничества

Дальнейшее развитие энерге-
тического сотрудничества значи-
лось под номером один еще при 
подготовке визита. Ключевую 
роль здесь играет Сангтудинская 
ГЭС-1 — крупнейший российско-

таджикский проект на пространс-
тве СНГ, реализованный при 
75-процентном участии российс-
кого капитала.

К сожалению, у экспертов-пес-
симистов чрезвычайно короткая 
память. Похоже, они забыли, на-
сколько высокую, как говорят дип-
ломаты, «договороспособность» 
продемонстрировал Э. Рахмон еще 
в ходе переговоров с президентом 
Владимиром Путиным в 2004 году 
на встрече в Сочи. Тогда было за-
ключено пакетное соглашение, 
частью которого стало решение о 
совместных инвестициях в строи-
тельство Сангтудинской ГЭС. В 
мае 2009 года четыре агрегата 
станции были введены в строй с 
опережением сроков, а 31 июля со-
стоялась официальная церемония 
пуска ГЭС «Сангтуда-1», на кото-
рой присутствовали президенты 
России и Таджикистана. Д. Медве-
дев назвал церемонию важнейшим 
событием в истории отношений 
двух государств за последние годы. 
А в ходе нынешних переговоров 
призвал форсировать работу по 
подготовке, а впоследствии и со-
зданию еще двух ГЭС на внутрен-
них реках Таджикистана.

Так что масштаб сотрудничест-
ва был задан еще пять лет назад. 
Прорыв же, случившийся во время 
нынешнего визита, заключается в 
придании нового импульса двус-
торонним отношениям и раскры-
тии их мощного потенциала. К 
тому же на сей раз переговоры пре-
зидентов проходили в иной эконо-
мической ситуации, когда в усло-
виях мирового экономического 
кризиса многие страны вообще от-
казались от крупных проектов. 

Совершенно другая атмосфера 
царила в эти октябрьские дни в 
Москве. «Даже в условиях гло-
бального кризиса, спада, который 
наблюдается и в наших экономи-
ках, мы продолжаем совместную 
работу в таких важнейших для на-
ших стран сферах, как гидроэнер-
гетика, нефтегазовая отрасль, гор-
ная металлургия, производство 
продуктов питания, сельское хо-
зяйство», — заявил Дмитрий Мед-
ведев на итоговой пресс-конфе-
ренции. Было также отмечено рас-
ширение присутствия российского 
бизнеса на таджикском рынке не-
фтепродуктов, мобильной связи и 
строительства, активное изучение 
газовых возможностей. Причем в 
этой сфере уже все решения подго-
товлены и приняты. Комментируя 
результаты российско-таджикс-
ких переговоров, официальный 
представитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов заявил, что газовый 
холдинг готов продолжить работу 
в Таджикистане. А министр 
С. Шматко сообщил о планах «Газ-
прома» создать СП с таджикистан-
скими партнерами по разработке 
четырех газоносных участков в 
Таджикистане.

Естественно, что экономичес-
кое сотрудничество стало одной из 
центральных тем на встрече пре-
зидентов. Но нельзя недооцени-
вать и то, насколько тесно Россия и 
Таджикистан взаимодействуют в 
культурной и гуманитарной об-
ластях. По линии министерств об-
разования на переговорах согласо-
ваны поставки в Таджикистан рос-
сийской научно-методической и 
художественной литературы. А по 
Федеральной целевой программе 
«Русский язык» до конца года пла-
нируется выделить около 25 тысяч 
книг, в том числе 8 тысяч — в шко-
лу при Российско-Таджикском 
(славянском) университете в Ду-
шанбе. При содействии фонда 
«Русский мир» библиотечные 
фонды школ Таджикистана будут 
пополнены произведениями клас-

сиков русской литературы. Это ли 
не лучшее подтверждение высоко-
го статуса русского языка в респуб-
лике? 

На итоговой пресс-конферен-
ции Э. Рахмон особо подчеркнул: 
«Государственная политика Тад-
жикистана направлена на расши-
рение и улучшение изучения и 
преподавания русского языка». 
По словам президента, русский 
язык «изучается во всех без ис-
ключения общеобразовательных 
школах, которых всего более че-
тырех тысяч». В вузах русскому 
языку обучаются более 31 тысячи 
студентов. В сентябре в Душанбе 
начал работу филиал МГУ имени 
М.В. Ломоносова. В ходе нынеш-
него визита Э. Рахмона в Россию 
было решено открыть в столице 
Таджикистана филиалы и других 
российских вузов — Московского 
энергетического института и 
Московского института стали и 
сплавов.

Совершенно логичной пред-
ставляется в этой связи встреча 
президента Таджикистана 23 ок-
тября с профессорско-преподава-
тельским составом МГУ. Решени-
ем ученого совета МГУ главе Тад-
жикистана присуждена степень 
почетного профессора за выдаю-
щуюся роль в развитии таджикс-
ко-российских отношений, в том 
числе в области науки и образова-
ния. Мантия и диплом почетного 
доктора были вручены Э. Рахмону 
и на заседании ученого совета Ин-
ститута востоковедения Российс-
кой академии наук. Кстати, этот 
институт долгие годы возглавлял 
выдающийся ученый-востоковед 
с мировым именем, таджик по на-
циональности Бободжан Гафуров 
— автор блистательной моногра-
фии «Таджики», повествующей о 
древнейшей, древней и средневе-
ковой истории таджикского наро-
да и выдержавшей несколько из-
даний в Советском Союзе и за ру-
бежом. Выступая на церемонии, 
сотрудники института называли 
себя учениками Б. Гафурова, а в за-
ключение устроили Э. Рахмону са-
мую настоящую овацию.

Разговор 
с соотечественниками

Надо сказать, что, несмотря на 
высокий статус, визит отличался 
удивительно теплой атмосферой. 
Даже московская погода неожи-
данно для конца октября содейс-
твовала этому. Особенным теп-
лом, по ощущениям очевидцев, 
была согрета встреча Эмомали 
Рахмона с соотечественниками, 
живущими в России. Вообще, та-
кая встреча была далеко не пер-
вой — пятой по счету. В ходе пре-
дыдущих визитов президента по-
добное общение происходило в 
Казани, Москве, Челябинске и 
Екатеринбурге. 

Даже помпезный «Президент-
отель» ничуть не нарушил атмос-
феру доверительности и демокра-
тичности. В этом эпохальном со-
бытии приняли участие более 300 
выходцев из Таджикистана, про-
живающих в Москве и других ре-
гионах России. Среди них были 
представители разных националь-
ностей: таджики, русские, армяне, 
евреи, башкиры — и разных соци-
ально-профессиональных групп: 
писатели, поэты, художники, 
предприниматели, ученые. Толь-
ко докторов наук и академиков 
присутствовало пятнадцать. И все 
они говорили на том языке, на ко-
тором им самим хотелось гово-

рить, неважно, на таджикском или 
русском. Такой «формат» разгово-
ра предложил сам Э. Рахмон.

Он же стал инициатором имен-
но встречи с соотечественниками, 
а не, к примеру, с представителями 
общественных организаций, пос-
кольку подобные рамки ограни-
чили бы присутствие на данном 
мероприятии многих известных, 
обладающих авторитетом и неза-
висимых в своих суждениях пер-
сон, которые, как правило, держат-
ся в стороне от любых организа-
ций. К тому же приходится конста-
тировать, что такие организации 
далеко не всегда выражают под-
линные чаяния выходцев из Тад-
жикистана, но зачастую отстаива-
ют разного рода семейные, клано-
вые и узкогрупповые интересы. И 
если созданному в конце 2007 года 
Союзу таджикистанцев России 
трудно бросить такой упрек, то де-
ятельность некоторых других объ-
единений сводится к бурной пуб-
личной активности их лидеров при 
абсолютном безмолвии рядовых 
членов, призванных играть роль 
статистов.

В ходе встречи состоялся от-
кровенный обмен мнениями о пу-
тях решения проблем таджикских 
трудовых мигрантов в России, ко-
торый основывался на заявлении 
Д. Медведева, сделанном во время 
переговоров с Э. Рахмоном, о том, 
что Россия намерена усовершенс-
твовать миграционные правила 
для граждан Таджикистана. Конс-
труктивность этого разговора, глу-
бина и аргументированность мне-
ний, высказанных его участника-
ми, резко контрастируют с гром-
кими, но абсолютно бессмыслен-
ными заявлениями некоторых за-
писных радетелей интересов тад-
жикских трудовых мигрантов, ко-
торые своим радикализмом по от-
ношению к российским властям и 
постоянным принижением роли 
властей Таджикистана наносят се-
рьезный ущерб интересам своих 
«подзащитных».

Очевидно, именно свободный 
формат встречи стал для некото-
рых таджикских псевдооппозици-
онеров костью в горле. Ведь запис-
ным крикунам и критиканам не 
удалось вмешаться в спокойное и 
конструктивное течение разгово-
ра. Главная цель их понятна — бро-
сить тень на чистый горизонт рос-
сийско-таджикских отношений. В 
считаные дни явно по заказу «веч-
но недовольных» были сочинены 
и размещены в Интернете безгра-
мотные пасквили, кишащие лжи-
выми сплетнями, порочащие лю-
дей, готовивших визит, участни-
ков встречи в «Президент-отеле», 
а по большому счету — народ Тад-
жикистана и его лидера. Конечно, 
клевета и прямые оскорбления 
должны стать — и, без сомнения, 
станут — предметом внимания 
компетентных органов. Как ни 
омерзительно иметь дело с прово-
каторами, оставлять без ответа их 
инсинуации нельзя. Но никому не 
удастся испортить светлые впечат-
ления от незабываемой беседы и 
открытого общения.

Присутствовавший на встрече 
известный писатель и поэт Тимур 
Зульфикаров дал ей такую оценку: 
«Я впервые вживую слушал прези-
дента и поразился тому, как он ос-
тро чувствует все проблемы Тад-
жикистана, как велик объем его 
государственных идей, как мгно-
венна и плодоносна его реакция на 
события быта и бытия таджикско-
го народа».

Осознанный выбор
Визит завершился, не оставив, 

по словам Д. Медведева, нерешен-
ных проблем. «Сам факт того, что 
стороны выступили с такими до-
статочно оптимистическими заяв-
лениями, говорит о том, что недо-
понимание между Москвой и Ду-
шанбе, о котором писали, особен-
но на Западе, в последние несколь-
ко месяцев, все-таки больше пре-
увеличение, нежели реалии», — 
считает руководитель Информа-
ционно-аналитического центра по 
изучению общественно-полити-
ческих процессов на постсоветс-
ком пространстве Алексей Власов.

Но как бы то ни было, предсто-
ит каждодневная работа по реали-
зации намеченного. Несмотря на 
то что большинство спорных воп-
росов снято, как во всякой работе и 
здесь возможны сложности и даже 
временные неполадки. Но главная 
цель очевидна. Ее четко сформу-
лировал в своем заключительном 
выступлении президент Таджи-
кистана: «Отношения с Россией — 
это не просто стандартный формат 
двустороннего сотрудничества го-
сударств в тех или иных сферах, а 
наш осознанный, долгосрочный 
стратегический выбор». Итоги его 
визита в Москву не оставляют сом-
нений в том, что Таджикистан — 
одно из немногих государств пост-
советского пространства, которое 
на протяжении всей своей 18-лет-
ней истории оставалось дружест-
венным по отношению к России, — 
не собирается менять внешнепо-
литические приоритеты.

Эмомали Рахмон: Отношения 
с Россией — наш осознанный, 
долгосрочный стратегический 
выбор

Президенты Д. Медведев 
и Э. Рахмон в подмосковном 
Завидове.
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Приговор 
за акцию

По новому закону афера 
с ценными бумагами 

наказуема семью годами 
тюрьмы

ПРИОРИТЕТ

Наталья Козлова
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В сегодняшнем законодательстве 
ответственность за подобные ма-
хинации тоже прописана. Но она 
небольшая и только за несколько 
преступлений — за злоупотребле-
ния при эмиссии ценных бумаг, за 
злостное уклонение от предостав-
ления инвесторам и контролиру-
ющему органу информации об 
эмитенте, его финансово-хозяйс-
твенной деятельности и ценных 
бумагах, о сделках и прочих опе-
рациях. А также  и за предостав-
ление недостоверной информа-
ции.

Но наша рыночная жизнь не 
стоит на месте, и правовая прак-
тика показала, что для пресече-
ния всех нарушений на финансо-
вом рынке прежних законов ста-
ло явно недостаточно. 

Теперь вводится уголовная 
ответственность за дополни-
тельные и,  по мнению специа-
листов,  самые общественно 
опасные махинации на рынке 
ценных бумаг. Их стоит перечис-
лить: это нарушение порядка 
учета прав на ценные бумаги, ма-
нипулирование ценами на рынке 
ценных бумаг, воспрепятствова-
ние осуществлению или неза-
конное ограничение прав вла-
дельцев ценных бумаг. 

Отныне привлечение к уго-
ловной ответственности за эти 
незаконные действия наступят в 
случае, если они причинили фир-
ме или отдельному бизнесмену 
крупный ущерб либо поспособс-
твовали извлечению дохода в 
крупном размере. Надо подчерк-
нуть, что по российскому законо-
дательству крупным  считается 
ущерб или доход больше одного 
миллиона рублей. 

Публикуемый федеральный 
закон дополняет Уголовный ко-
декс новыми статьями — «Нару-
шение порядка учета прав на цен-
ные бумаги», «Манипулирование 
ценами на рынке ценных бумаг», 
«Воспрепятствование осущест-
влению или незаконное ограни-
чение прав владельцев ценных 
бумаг». 

Можно сказать, что это долго-
жданный и выстраданный нашим 
бизнесом закон. Он действитель-
но направлен на защиту интере-
сов инвесторов. Защита бизнеса 
здесь выражена весьма конкретно 
— установлена система наказаний 
за любые действия, способные 
причинить серьезный вред как 
гражданам, так и юридическим 
лицам на рынке ценных бумаг. 

Новый закон уточняет также и 
действующие сегодня составы 
преступлений за злоупотребле-
ния при эмиссии ценных бумаг и 
за злостное уклонение от раскры-
тия или предоставления инфор-
мации, определенной законода-
тельством о ценных бумагах. Не-
безынтересно посмотреть на но-
вую систему наказаний.

За нарушение правил учета 
прав на ценные бумаги будет 
штраф от 300 до 500 тысяч рублей 
либо срок до 2 лет со штрафом до 
100 тысяч рублей. Если такое же 
преступление совершается кол-
лективно, да еще и по предвари-
тельному сговору либо наносит 
особо крупный ущерб, то срок 
увеличивается с 2 до 6 лет со 
штрафом до миллиона рублей.

Абсолютно то же преступле-
ние,  совершенное с использова-
нием СМИ или информационно-
телекоммуникационных сетей 
общего пользования, включая 
Интернет,  уже будет «стоить» в 
разы дороже. Вместо штрафов 
сразу срок от 5 до 7 лет со штра-
фом до миллиона рублей.

Очень серьезно карается неза-
конный отказ в созыве или укло-
нение от созыва общего собрания 
владельцев ценных бумаг, а так-
же в регистрации для участия в 
общем собрании владельцев цен-
ных бумаг лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании. 
Придется ответить по закону и за 
проведение общего собрания вла-
дельцев ценных бумаг, если нет 
кворума.  Наказуемо и любое дру-
гое ограничение прав владельцев 
эмиссионных ценных бумаг и ин-
вестиционных паев паевых ин-
вестиционных фондов.

Документ публикуется на с. 11
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В этом году в центре внимания 
представителей медиаотрасли 
оказался кризис, а точнее, те воз-
можности для роста и развития 
компаний, которые он дал, сооб-
щила «РГ» исполнительный ди-
ректор Гильдии издателей перио-
дической печати (ГИПП) Юлия 
Казакова.

Второй ключевой темой стали 
ценность и уникальные преиму-
щества бумажных носителей в 
цифровую эпоху. «В настоящее 
время индустрия печатных СМИ 
переживает двойной кризис: кри-
зис экономический и самой моде-
ли издательского бизнеса, — гово-
рит Юлия Казакова. — Главный 
вывод, который можно сделать 
сегодня, — бумага как медианоси-
тель будет актуальна еще долгие 
годы за счет своих уникальных 
преимуществ для читателей. В то 
же время совершенно очевидно, 
что издатели должны активнее 
работать в цифровых форматах». 

«Эта площадка важна как от-
дельным участникам рынка для 
профессиональных контактов, 
получения знаний и обмена опы-
том, так и для развития всей ин-
дустрии с точки зрения обсужде-
ния системных проблем и задач, 
привлечения к ним внимания го-
сударства», — отмечает предста-
витель Гильдии издателей пери-
одической печати, которая явля-
ется организатором мероприя-
тия. 

В ходе деловой программы 
«Издательский бизнес 2009» экс-
перты и практики представят тен-
денции и инновации в медиаин-
дустрии как в России, так и за ру-
бежом. В числе тем деловой части 
форума — мониторинг состояния 
печатных СМИ, современные IT-
технологии, продажа рекламы в 
прессе в новых кризисных усло-
виях, презентация современных 
полиграфических возможностей, 
а также новые модели распро-
странения печатной прессы. От-
дельно участники форума обсу-
дят вопросы увеличения чита-
тельской аудитории. 

По предварительным оцен-
кам, в работе форума примут 
участие более 2 тысяч специалис-
тов индустрии печатных СМИ. 

Уполномочен 
вспомнить 

детство 
Детдомовцев научат жить
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Сергей Минабутдинов
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Организаторы назвали свой про-
ект «Вернуть детство». Но, как ска-
зал один из членов Попечитель-
ского совета проекта, оно неточно 
передает его суть. По его мнению, 
точнее было бы сказать «Вернуть-
ся за детьми». Современные де-
тские дома и интернаты матери-
ально и технически более-менее 
обеспечены. Но есть проблемы 
именно с воспитанием. Как при-
знался Уполномоченный при пре-
зиденте РФ по правам ребенка 
Алексей Головань (один из членов 
Попечительского совета), боль-
шинство проблем бывших детдо-
мовцев возникают от того, что они 
не готовы к жизни в обществе. 

Годы жизни в интернате при-
учают его выпускников к ижди-
венчеству. Чтобы переломить 
сложившуюся систему и был со-
здан проект поддержки детских 
домов и социальной адаптации 
детей, оставшихся без попечения 
родителей, «Вернуть детство». 

— Главная цель проекта, — за-
явил на заседании Попечитель-
ского совета его глава Григорий 
Рапота, который также является 
Полномочным представителем 
президента РФ в Приволжском 
федеральном округе, — это разра-
ботка конкретных механизмов по 
духовно-нравственному воспита-
нию детей, совершенствование 
системы их социальной защиты.

Для реализации этой цели пре-
дусмотрены три основных на-
правления: социальная адапта-
ция детей, их соцзащита и систе-
ма «социальных лифтов». Таким 
образом выпускникам детских 
домов помогут найти свое место в 
жизни.

По словам Григория Рапоты, 
первые результаты появятся уже 
в марте 2010 года. 
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

3.11.2009
UNIVERSAL  22.40
БРОДЯГА 
С ВЫСОКОГОРНЫХ 
РАВНИН ***
Триллер-вестерн. Клинт Иствуд в 
роли безымянного бродяги, который 
прибывает в богом забытый шахтер-
ский городок в раскаленной пусты-
не. Городку угрожает тройка отпетых 
головорезов, недавно освобожден-
ных из тюрьмы, и жители нанимают 
незнакомца их защищать. Реклам-
ный слоган фильма: «Добро пожало-
вать в ад!». Режиссер — Клинт Ист-
вуд. США, 1973.

КИНОМАНИЯ  23.20
НЕПРИЯТНОСТИ 
С ГАРРИ ***
Комедийный триллер Альфреда Хич-
кока — афиши определяют его жанр 
как «комедия о трупе». Девчушка, гу-
ляя в лесах Вермонта, услышала кри-
ки и выстрел. Вскоре там нашли труп 
Гарри. Расследование наткнется на 
дружное молчание горожан: почти 
каждый из них чувствовал, что ка-
ким-то образом причастен к этому 
убийству. В ролях: Джон Форсайт, 
Ширли МакЛейн, Эдмунд Гвенн. 
США, 1955. 

КУЛЬТУРА  23.50
ВЕЧЕР ***
Романтическая драма. Дочери у пос-
тели умирающей матери слушают 
рассказ о ее бурной, полной страстей 
молодости. Это история ее любви к 
Гарри, которого она встретила пол-
века назад. Традиционно, но хорошо 
сыграно. В ролях: Ванесса Редгрэйв, 
Мерил Стрип, Клэр Дейнс, Наташа 
Ричардсон, Гленн Клоуз. Режис-
сер — Лайош Колтаи. США — Герма-
ния, 2007.

4.11.2009
КУЛЬТУРА  19.10
АГИТБРИГАДА 
«БЕЙ ВРАГА!» ***
Трагикомедия Виталия Мельникова. 
В годы войны агитбригада, собран-
ная из сосланных в Сибирь артистов, 
кочует из поселка в поселок, подни-
мая дух населения концертами и ки-
нофильмами. Здесь певица, которую 
выслали за исполнение ковбойских 
песен, здесь московский художник, 
поплатившийся за анекдот. Микро-
новеллы о сломанных судьбах и 
большой вере в то, что после победы 
все пойдет по-другому. В ролях: Вик-
тор Сухоруков, Наталья Ткаченко, Ки-
рилл Пирогов, Алексей Девотченко, 
Людмила Зайцева. «Ленфильм», 
2007.

РОССИЯ  21.00
ТАРАС БУЛЬБА **

Экранизация повести Гоголя. Влади-
мир Бортко попытался ее актуализи-
ровать — введены эпизоды с анти-
польским душком. Но при этом — 
сильные работы Богдана Ступки, 
Игоря Петренко и Владимира Вдови-
ченкова. Крайне неровный, пафос-
ный, тенденциозный фильм. 2009.

НОВОЕ КИНО  22.15
ВТОРОСТЕПЕННЫЕ 
ЛЮДИ ***
Абсурдная комедия Киры Мурато-
вой, или, как она ее определяет, 
«умеренный триллер с привкусом 
водевиля». Врач становится причи-
ной смерти алкоголика Васи. Надо 
избавиться от трупа — с этим при-
дется повозиться. В фильме вообще 
избыток трупов — в камерах хране-
ния, автомобильных багажниках и 
других неподходящих местах. Кира 
Муратова о своих героях: «Они ниче-
го не умеют толком, но это-то и 
мило. Они якобы убийцы, они сла-
бые, страдающие, чувствительные... 
и все невпопад. Одним словом, воз-
врат к теме «маленького человека» 
— смешного, трогательного, и не 
умеющего быть как следует жесто-
ким». 2001.

MTV  23.20
МАЙКЛ ДЖЕКСОН: ЭТО 
ВСЕ ***
Запись одного из самых знаменитых 
выступлений короля поп-музыки в 
Бухаресте в 1992 году — фееричес-
кие спецэффекты и экзальтирован-
ные толпы.

***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, **  ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, *  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

Цивилизация песка
Вячеслав Никонов о вызовах, с которыми сталкивается русскоязычная диаспора

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Елена Новоселова 
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Российская газета | Чему пос-
вящено нынешнее собрание? 
Вячеслав Никонов | Ассамблея 
этого года пройдет под лозунгом 
«Мир Русского мира». Мы попы-
таемся оценить размеры, степень 
сплоченности, интересы Русского 
мира в разных регионах земного 
шара. Не исключено, что придем к 
выводу: те, кто говорит по-русски 
за пределами Российской Федера-
ции, численно превосходят Рус-
ский мир в России. Мало того, Рус-
ский мир — самая большая диа-
споральная нация в мире. Она 
больше китайской. Население 
Российской Федерации — это, как 
вы знаете, 142 миллиона человек. 
Но существуют огромные диаспо-
ры за пределами бывшего Советс-
кого Союза. Это почти 3,5 милли-
она человек в Германии, четыре, а 
то и все пять — в Америке, и так да-
лее. Русский мир — это люди, ко-
торые так или иначе говорят по-
русски, идентифицируют себя с 
русскими или которые интересу-
ются Россией, изучают русский 
язык как свою специальность, как 
предмет интереса. Это почти треть 
миллиарда человек. 

РГ | В этом году чем прирос Рус-
ский мир?
Никонов | Если на прошлой ас-
самблее я говорил об открытии де-
сяти Русских центров, то в этом 
году их уже сорок. До конца года 
откроем еще семь. 
В этом году мы начали программу 
Кабинетов Русского мира. Это не-
большие библиотеки на базе учеб-
ных заведений и научных органи-
заций. В прошлом году у нас не 

было ни одного. На сегодняшний 
день — 26, и до конца года плани-
руем открыть еще 29. Фондом реа-
лизовано 260 грантовых проектов. 
Большинство — 33 процента — в 
Европе, 29 процентов — в России и 
24 процента — в странах СНГ. Этот 
год был Годом русского языка в 
Китае. Мы открыли там три Рус-
ских центра в университетах и до 
конца года откроем еще два. 

РГ | И все же есть впечатление, 
что пространство русского языка 
сжимается. Например, кафедры 
советологии в США, где в основ-
ном и изучали русский язык, свер-
нуты...
Никонов | То, о чем вы говорите, 
происходило в 90-е годы, сейчас 
этот процесс закончился. На ассам-
блее выступит Ден Девидсон — 
председатель американской Ассо-
циации преподавателей русского 
языка и литературы. Так вот он 
рассказывает, что американцы 
только что закончили исследова-
ние, которое показало: в Америке в 
два раза больше мест, где препода-
ется русский язык, чем они думали. 
Их оценки были вдвое заниженны-
ми. Но если говорить о зонах рас-
пространения русского языка, то 
эти зоны локализованы. Напри-
мер, в городе Нью-Йорке и его ок-
рестностях, по нашим оценкам, до 
полутора миллионов русских, там 

издается около 70 журналов и газет 
на русском языке. Более того, Зако-
нодательное собрание штата Нью-
Йорк приняло решение, признаю-
щее русский язык официальным в 
штате Нью-Йорк. Он стал четвер-
тым официальным языком после 
английского, испанского и китайс-
кого. И мэр Нью-Йорка Блумберг 
выпустил предвыборный ролик и 
на русском языке. Русский у него, 
правда, не очень хороший.
У нас много проектов в США, но, 
повторюсь, Соединенные Штаты 
мы не рассматривали в качестве 
приоритетного направления. Там 
все благополучно.

РГ | Германия тоже благополуч-
ная страна, а ни одной государс-
твенной русской школы. Учителя 
— участники Пушкинского кон-
курса, который проводит наша 
газета, рассказывают о том не-
приглядном имидже, который со-
здают немецкие СМИ России. 
Учить русский по этой причине 
непрестижно...
Никонов | Вопрос открытия школ 
не связан напрямую с имиждем 
страны (у Турции в Германии не 
лучше с имиджем). Это вопрос 
диаспоры, ее сплоченности, ее ор-
ганизованности. Русские за рубе-
жом — это нечто рассыпанное, 
рассеянное. Как в свое время на-
звал нас Сигеки Хакамада, брат 
Ирины, — цивилизация песка. 

РГ | Красиво, но обидно. А запад-
ная цивилизация в его определе-
нии?
Никонов | Цивилизация камня. 
Восток — цивилизация глины. Пе-
сок, впрочем, может стать и очень 
твердым материалом, особенно 
если есть серьезное внешнее воз-
действие. Но в зарубежье наша ци-
вилизация полностью оправдыва-
ет характеристику Хакамады. 

РГ | И все же как быть с русскими 
школами? Например, открыть 
свою школу «Русский мир» за ру-
бежом может?
Никонов | Создание школы — се-
рьезная и комплексная работа. 
Энтузиасты этого дела есть в боль-
шом количестве. Когда на эту тему 

мы проводили семинар в Вене, 
приехали представители 28 стран. 
Есть и примеры действующих рус-
ских школ. Например, на Мальте 
школа, где преподавание ведется 
на русском языке, работает 12 лет 
и использует московские учебни-
ки. Но в этом году возникли про-
блемы с ЕГЭ: ребят заставили 
ехать в Москву! 

РГ | Согласитесь, есть сейчас та-
кие страны, где преподавать рус-
ский особенно трудно. Чем «Рус-
ский мир» может поддержать, 
например, учителей Грузии?
Никонов | У нас есть грантовые 
проекты в Грузии. Что касается 
преподавания русского языка, то 
должен вам сказать, что значи-
тельное количество детей грузинс-
кой элиты продолжают учиться в 
русских школах. И, кроме того, по 
моим сведениям, репетитор рус-
ского стал одной из самых высоко-
оплачиваемых профессий в Тби-
лиси. 

РГ | По последним данным, толь-
ко в Риге закрылось 11 русских 
школ в этом году. А у вас намечен 
проект «Латвийская русская 
школа XXI века». Как собираетесь 
его продвигать в таких условиях?
Никонов | На самом деле ситуа-
ция в Латвии не такая тревожная, 
как, скажем, на Украине. Мы фик-
сируем увеличение количества ла-
тышей и эстонцев, которые изуча-
ют русский язык. И до сих пор по-
русски в Латвии говорит больше 
людей, чем по-латышски. 

РГ | Вы упомянули Украину, но 
там приняты такие законы, ко-
торые русскому языку не остав-
ляют никаких шансов...
Никонов | В свое время Салты-
ков-Щедрин говорил, что суро-
вость российских законов компен-
сируется необязательностью их 
исполнения. Я согласен с Кучмой и 
понимаю, что «Украина — не Рос-
сия». Но тем не менее там ситуа-
ция мало чем отличается. Недавно 
я открывал Русский центр на Вос-
точной Украине и наблюдал, как 
соблюдается норма «75 процентов 
времени вещания на телевидении 

должно идти на украинском язы-
ке». Вначале ведущий задал мне 
вопрос по-украински, я ответил 
по-русски, и он перешел на «вели-
кий и могучий». Но вы правы, са-
мая болезненная проблема, кото-
рая существует для русского язы-
ка, — это его статус на Украине. 

РГ | Какие-то рычаги есть в евро-
пейском законодательстве, что-
бы помочь русскоговорящим?
Никонов | Там нарушаются все 
положения Европейской хартии. 
Но в Европе готовы защищать чьи 
угодно права, но только не права 
русских. Хотя в странах Евросою-
за проживает, по моим данным, до 
10 миллионов русскоязычных. А 
это потенциальные избиратели.
Украина же не только сокращает 
свою конкурентоспособность, вы-
тесняя русский язык, она наступа-
ет на горло собственной культуре 
и собственной идентичности. По-
тому что эта нация всегда была как 
минимум двуязычной. Вспомните 
Тараса Шевченко, который днев-
ники писал по-русски.

РГ | Есть еще один такой анклав 
русскоязычных. Это Израиль. С 
удивлением узнали, что там всего 
300 педагогов-русистов. Чем им 
можно помочь?
Никонов | В обычных школах в 
Израиле русский язык можно изу-
чать только как второй иностран-
ный, начиная с 7-го класса. То есть 
к четырнадцати годам дети из рус-
скоязычных семей не умеют ни 
читать, ни писать по-русски. Но по 
каким учебникам их учить? Под-
ростку же вы букварь не дадите. 
Уже реализован грант на создание 
учебников совместным научным 
коллективом: израильским, гер-
манским, американским и россий-
ским. Понятно, что политика Го-
сударства Израиль не направлена 
на то, чтобы пропагандировать, 
продвигать русский язык. Она на-
целена все-таки на ассимиляцию в 
большей степени. Я видел разные 
оценки, по которым русский язык 
продержится в Израиле еще 30—
50 лет. Есть время поработать.

Полная версия на сайте 
www.rg.ru

Вячеслав Никонов: Русский мир — 
это люди, которые так или иначе 
говорят по-русски, идентифициру-
ют себя с русскими.

Стратегия книги
В Ленинку назначен новый директор

КАДРЫ

Павел Басинский
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«Это назначение связано с надеж-
дами на преемственность и под-
держание выбранного курса кол-
лектива РГБ, — заявил министр 
культуры Александр Авдеев. — 
Сейчас мы подошли к рубежу, 
когда подпирают новые техноло-
гии, когда книгу вытесняют теле-
видение и Интернет».

Бывший директор Ленинки 
Виктор Федоров проработал в 
этом качестве 11 лет.

— Ленинка — не тот корабль, 
который может постоянно менять 
курс, — заявил Виктор Федоров. — 
Я надеюсь, что преемственность 
наша сохранится, курс у нас в пос-
ледние годы правильный. Просто 

пришло время уйти, усталость уже 
не проходит, хотя я и не записы-
ваю себя в глубокие старики.

Министр культуры отметил 
высокие заслуги Виктора Федо-
рова. Тот передал символический 
ключ от Дома Пашкова, как сим-
вол власти, Александру Вислому. 
Сам Виктор Федоров будет зани-
мать должность президента РГБ. 

Александр Иванович Вислый 
родился 27 апреля 1958 года в 
Курской области. Окончил меха-
нико-математический факультет 
МГУ. Кандидат физико-матема-
тических наук. С 1998 года работа-
ет в РГБ: помощником директора 
по автоматизации и заведующим 
центром информационных техно-
логий. С 1999 по 2001 год был на-
чальником Главного информаци-
онно-вычислительного центра 
министерства культуры. С 2001 
года — заместитель директора РГБ 
(директор по информатизации).

Несмотря на занятость, новый 
директор РГБ согласился отве-
тить на вопросы нашего коррес-
пондента.

Российская газета | По словам 
министра культуры, ваше назна-
чение прежде всего связано с раз-
витием новых библиотечных 
технологий. Речь идет прежде 
всего об оцифровке книг и доступ-
ности их в Интернете? 
Александр Вислый | Я бы не 
стал акцентировать свое назначе-
ние на этом. Происходит обычное 
обновление кадров. Основная ли-
ния деятельности РГБ не изменит-
ся кардинально. Но как специа-
лист по информатизации я, конеч-
но, буду больше уделять внимания 
тому направлению, о котором ска-
зал министр.
Существует стратегическое разви-
тие нашего общества. Сегодня все 
больше информации переходит в 
электронную среду. Роль и место 
главной национальной библиоте-
ки страны, второй по величине в 
мире после Библиотеки конгресса 
США, здесь огромно. Что такое 
РГБ? Все знание о мире, от выра-
щивания герани до строительства 
космических кораблей, есть в на-
ших фондах. Но кто этим может 

воспользоваться? Только тот, кто 
придет к нам. С одной стороны, это 
много. РГБ в день посещают около 
4000 человек. Это почти миллион в 
год. С другой стороны, в одной 
Москве 15 миллионов жителей, из 
них 10 миллионов — наши потен-
циальные читатели. Это значит, 
что каждый из них 1 раз в десять 
лет может получить доступ к на-
шим богатствам. Задача новых ин-
формационных технологий в том, 
чтобы дать возможность пользо-
ваться этим богатством каждому. 
Все современное знание на русском 
языке — я подчеркиваю: на рус-
ском языке — должно быть доступ-
но всем, кто на русском языке чита-
ет.
Что касается бумажной книги, 
здесь другая проблема. Старое 
хранилище забито. Чтобы при-
нять получаемые ежегодно поряд-
ка полумиллиона новых книг, 
журналов, газет, нам приходится 
часть старого фонда паковать в 
ящики и отправлять на длитель-
ное хранение. Эту проблему без 
нового здания не решить.

РГ | Каковы перспективы строи-
тельства нового здания?
Вислый | В этом году началось его 
проектирование. По нашей ин-
формации, на продолжение про-
ектирования в 2010 году денег нет. 
Это очень плохо, так как отодвига-
ет начало строительства. Мы пи-
шем письма в Государственную 
Думу и премьер-министру. Наша 
задача — приступить к строитель-
ству в 2011 году.

РГ | Где будет находиться новое 
здание?
Вислый | Между старым зданием 
и зданием министерства оборо-
ны. Проектом предусмотрена 
внутренняя транспортная систе-
ма между старым и новым здани-
ями. Читателям должно быть все 
равно, где находится, книги им 
будут доставляться из общего 
фонда.

Александр Вислый получил сим-
волический ключ от Дома 
Пашкова из рук бывшего директо-
ра Ленинки Виктора Федорова.

Расстрельный вопрос
Конституционный суд приступил к 

рассмотрению запроса о смертной казни

ПРАВО

Владислав Куликов
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Однако, как сообщили вчера 
«Российской газете» в высшем 
суде, само решение в этот день, 
скорее всего, не будет оглашено. 
На подготовку официального до-
кумента и его публикации может 
уйти некоторое время. Сколько 
именно дней или недель придется 
ждать ответа на волнующий об-
щество вопрос, сейчас сказать 
трудно.

Напомним, что запрос в вы-
сшую судебную инстанцию на-
правил Верховный суд России. 
Он попросил разъяснить важную 
правовую коллизию: вправе ли с 
будущего года люди в мантиях 
приговаривать к смерти преступ-
ников? Дело в том, что по Консти-
туции решать, виновен или нет 
человек, которому грозит казнь, 
должны присяжные. Десять лет 
назад Конституционный суд объ-
явил мораторий на применение 
высшей меры до введения суда 
присяжных по всей стране. Пос-
ледний регион, где еще нет судей 
из народа, — Чеченская Респуб-
лика. Но и там институт присяж-
ных вводится с 1 января 2010 
года. То есть формальные пре-
пятствия для того, чтобы приме-
нять «вышку», как бы отпадают. 

Однако есть еще и европейские 
нормы, которые Россия обязалась 
соблюдать, и здесь возникает про-
блема для сторонников расстре-
лов. Наша страна подписала Про-
токол № 6 к Европейской конвен-
ции о защите прав человека и ос-
новных свобод относительно от-
мены смертной казни. Да — этот 
документ Россия пока не ратифи-
цировала, однако от участия в нем 
не отказалась. В соответствии с 
частью 2 статьи 20 Конституции 
РФ смертная казнь применяется 
впредь до ее отмены, то есть ука-
зывается на ее временный харак-
тер. Это породило у юристов неод-
нозначное мнение о возможности 
назначения после 1 января 2010 
года смертной казни. После Ново-
го года у судов общей юрисдикции 
могут возникнуть сомнения отно-
сительно того, а не отправить ли 
на казнь очередного маньяка?

Запрос Верховного суда под-
нял настоящую волну в обществе. 
Редкий случай, когда, казалось 
бы, чисто юридическая коллизия 
никого не оставила равнодуш-
ным. В самом прямом смысле — 
от Москвы до самых до окраин се-
годня обсуждают, стоит ли остав-
лять жизнь тем, кто, с точки зре-
ния нормальных людей, не заслу-
жил права жить на белом свете? 

Учитывая такой резонанс, 
Конституционный суд отреагиро-
вал на обращение с беспрецедент-
ной оперативностью. Уже на сле-
дующий день запрос был принят к 
рассмотрению, и 9 ноября он бу-
дет рассмотрен на пленарном за-
седании. Судьей-докладчиком по 
делу назначен судья Конституци-
онного суда Юрий Данилов. 
Именно он готовил к рассмотре-
нию материалы, послужившие ос-
новой постановления высшей су-
дебной инстанции от 2 февраля 
1999 года № 3-П, которое и ввело 
действующий мораторий. Пред-
ставителем Верховного суда РФ 
при рассмотрении ходатайства в 
Конституционном суде РФ высту-
пит судья Владимир Давыдов.

А представители Обществен-
ной палаты намерены провести 
широкие общественные слуша-
ния по поводу смертной казни. 

Большинство сторонников рас-
стрелов считают, что казнь смо-
жет сделать улицы городов безо-
пасными и избавит налогопла-
тельщиков от необходимости со-
держать маньяков, педофилов и 
террористов фактически за свой 
счет в колониях для пожизненно 
осужденных. Но дело в том, что 
педофилам и наркобаронам 
смерть от государства точно не 
грозит. В Уголовном кодексе 
лишь пять статей предусматрива-
ют высшую меру наказания — это 
часть вторая статьи 105 «убийс-
тво», а также статьи «посягатель-
ство на жизнь государственного 
или частного общественного де-
ятеля», «посягательство на жизнь 
лица, осуществляющего правосу-
дие или предварительное рассле-
дование», «посягательство на 
жизнь сотрудника правоохрани-
тельных органов» и «геноцид». 

Многие эксперты считают, что 
смертная казнь никогда не приво-
дит к самой главной цели, кото-
рую обычно декларируют ее сто-
ронники, — она не создает спо-
койной атмосферы, не обеспечи-
вает профилактику преступле-
ний. Хотя бы потому, что многим 
преступникам не свойственно за-
думываться о будущем, они наде-
ются, что их не поймают. А безо-
пасность общества обеспечивает 
неотвратимость наказания: будут 
правоохранительные органы хо-
рошо работать и разоблачать пре-
ступников, улицы станут спокой-
ней и без расстрелов. Так считают 
противники смертной казни.

В свою очередь, бывший пред-
седатель Конституционного суда 
РФ Владимир Туманов полагает, 
что в законодательстве России 
есть все основания для того, что-
бы считать перспективу приме-
нения смертной казни нереалис-
тичной.

— Есть указ президента Ельци-
на, который ввел в 1996 году мо-
раторий на высшую меру наказа-
ния, его может отменить только 
новый указ президента, но это, 
наверное, невозможно, — сказал 
Владимир Туманов. — Снятие мо-
ратория с применения смертной 
казни может повлечь исключение 
России из Совета Европы. К тому 
же наличие смертной казни как 
меры наказания на размер тяж-
кой преступности не влияет. Это 
прослеживается статистически 
на динамике многих лет.

Он отметил дилемму, сущест-
вующую в русском национальном 
характере: сначала требовать су-
рового наказания для преступни-
ка, а после жалеть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Лебедев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕРХОВНОГО СУДА 

РОССИИ:

— Для нас в Верховном суде 
абсолютно понятно то, что мы 
обязаны придерживаться поло-
жения подписанной Россией Ев-
ропейской конвенции о защите 
прав человека и основных свобод 
и об отмене смертной казни. Со-
ответственно, с точки зрения Вер-
ховного суда, назначать смерт-
ную казнь наши суды с 1 января 
2010 года не могут.

Обращение Верховного суда в 
Конституционный суд продикто-
вано тем, что у судей может воз-
никнуть вопрос: как быть с 1 янва-
ря 2010 года с постановлением 
Конституционного суда? Поэто-
му, чтобы исключить всякие сом-
нения у судей, Верховный суд и 
обратился в КС РФ с ходатайством 
разъяснить собственное решение.

Тем не менее в соответствии с 
действующими международно-
правовыми нормами страна, ко-
торая подписала тот или иной 
международный договор, пусть и 
не ратифицировала его, но при 
этом ясно не выразила своего же-
лания выйти из него, обязана его 
соблюдать.
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего 

собрания акционеров ЗАО «ГСС»
Уважаемый акционер!

Совет директоров закрытого акционерного общества «Граждан-
ские самолеты Сухого», находящегося по адресу: 125284, г. Москва, 
ул. Поликарпова, д. 23 Б, корп. 2, извещает акционеров о проведе-
нии 19 ноября 2009 года внеочередного общего собрания акционе-
ров в форме проведения — заочное голосование с повесткой дня:

1. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность — Дополнительного соглашения № 27 к Договору 
№ 300 от 25.06.2007 г. с ОАО «НАПО им. В.П. Чкалова».

2. Об определении цены имущества по сделке, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность — Дополнительному соглаше-
нию № 6 к Договору № 85/1-59 от 25.04.2007 г. с ОАО «КнААПО».

3. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-
ресованность — Дополнительного соглашения № 6 к Договору 
№ 85/1-59 от 25.04.2007 г. с ОАО «КнААПО».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров, — 15 октября 2009 года.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполнен-
ные бюллетени: 125284, г. Москва, ул. Поликарпова, д. 27, Аппарат 
Совета директоров ЗАО «ГСС».

Дата окончания приема бюллетеней — 19 ноября 2009 года.
С информацией (материалами), предоставляемой лицам, имею-

щим право на участие во внеочередном общем собрании акционе-
ров, вы можете ознакомиться по следующему адресу: 125284, 
ул. Поликарпова, д. 23 Б, корпус 2, с 30 октября 2009 года по 19 но-
ября 2009 года (даты окончания приема бюллетеней). Информация 
предоставляется ежедневно с 10.00 до 18.00 (кроме выходных).

Общество по требованию лица, имеющего право на участие в об-
щем собрании акционеров, представляет ему копии данных доку-
ментов. Плата, взимаемая Обществом за представление данных 
копий, не может превышать затраты на их изготовление.

Секретарь Совета директоров ЗАО «ГСС» 
К.Н. Татарников  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
об итогах аукциона по продаже права 

на заключение договора аренды 
земельного участка  для его комплексного 

освоения в целях жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства сообщает об итогах торгов в форме открытого по соста-
ву участников и форме подачи заявок аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка общей пло-
щадью 23 000 кв. м, расположенного по адресу: Тюменская 
область, Тюменский район, Московское МО, вдоль городс-
кой черты г. Тюмени по ул. Широтная, за МЖК до коттедж-
ной застройки с восточной стороны, для его комплексного 
освоения в целях жилищного строительства, проведенных на ос-
новании протокола заседания правления Фонда «РЖС» от 24 сен-
тября  2009 г. № 22.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС».
Кадастровый номер земельного участка: 72:17:1316002:22, гра-

ницы земельного участка обозначены в кадастровом паспорте от 
18 марта 2009 г. № 7217/204/09-4931-1, выданном Тюменским 
межрайонным отделом Управления Роснедвижимости по Тюмен-
ской области.

В соответствии со статьей 447 Гражданского кодекса Российс-
кой Федерации, подпунктом 1 пункта 26 статьи 38.2 Земельного 
кодекса Российской Федерации аукцион признан несостоявшимся 
в связи с тем, что в аукционе участвовал только один участник – 
открытое акционерное общество «Тюменская домостроительная 
компания».

В соответствии с протоколом об итогах аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды земельного участка для его 
комплексного освоения в целях жилищного строительства от 30 ок-
тября 2009 г. ОАО «Тюменская домостроительная компания» 
предложено в десятидневный срок заключить договор аренды зе-
мельного участка по начальной цене аукциона.

Информационное сообщение о проведении конкурса
на замещение должности руководителя федерального 

государственного унитарного предприятия «Российский 
Научно-исследовательский институт комплексного 

использования и охраны водных ресурсов» 
(ФГУП РосНИИВХ)

В соответствии с Положением о проведении конкурса на заме-
щение должности руководителя федерального государственного 
унитарного предприятия, утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 16.03.2000 № 234.

Местонахождение ФГУП: 620049, Россия, г. Екатеринбург, 
ул. Мира, д. 23, тел. 8-343-374-26-79. 

Основные характеристики ФГУП:
— размер уставного фонда — 10 500 тыс. руб.
— балансовая стоимость недвижимого имущества, переданного в 

хозяйственное ведение ФГУП, — 11297 тыс. руб.
ФГУП осуществляет следующие основные виды деятель-

ности:
— проводит научно-исследовательские и опытно-конструкторс-

кие работы в сфере изучения, рационального использования и охра-
ны водных ресурсов, восстановления водных объектов, предупреж-
дения и ликвидации наводнений и другого вредного воздействия вод, 
а также обеспечения безопасности гидротехнических сооружений; 

— участвует в ведении государственного мониторинга водных 
объектов, водохозяйственных систем и сооружений;

— участвует в разработке нормативов предельно допустимых 
вредных воздействий на водные объекты и других водохозяйствен-
ных и экологических нормативов;

— проводит лабораторные исследования качества природных и 
сточных вод, а также донных отложений.

Требования, предъявляемые к претенденту на замещение 
должности руководителя:

— ученая степень кандидата или доктора наук (преимущественно);
— опыт работы в сфере деятельности предприятия;
— опыт работы на руководящей должности не менее года.
Перечень документов, подаваемых претендентами 

для участия в конкурсе:
— заявление претендента на имя председателя комиссии Феде-

рального агентства водных ресурсов по проведению конкурса на 
замещение вакантной должности руководителя федерального госу-
дарственного унитарного предприятия;

— листок по учету кадров, фотография 4х6;
— справка с биографической объективной информацией на пре-

тендента (справка-объективка);
— заверенные в установленном порядке копии трудовой книжки 

и документов об образовании и о повышении квалификации;
— предложения по программе деятельности предприятия, под-

писанные претендентом (с указанием производственно-экономи-
ческих показателей на ближайшие 3—5 лет — минимум в 2 экз. в 
запечатанном конверте);

— другие документы, характеризующие личность претендента.
Прием заявок на участие в конкурсе.
Начало приема заявок и документов: 10.00      09.11.2009.
Окончание приема заявок и документов: 17.00    08.12.2009.
Документы принимаются в отделе госслужбы, кадров и профи-

лактики коррупционных и иных правонарушений Управления де-
лами, госслужбы и кадров Федерального агентства водных ресурсов 
по адресу: 117292, г. Москва, ул. Кедрова, д. 8, корп. 1, комн. 109, 
конт. тел.: 8-499-125-53-18; 8-499-125-56-88.

По этому же адресу можно также ознакомиться с условиями тру-
дового договора, общими сведениями и основными показателями 
деятельности предприятия.

Конкурс проводится 15 декабря 2009 г. в 10.00 в Федераль-
ном агентстве водных ресурсов по адресу: г. Москва, ул. Кед-
рова, д. 8, корп. 1, комн. 314.

Победителем конкурса признается участник, успешно прошед-
ший тестовые испытания и предложивший, по определению комис-
сии, наилучшую программу деятельности предприятия.

С перечнем вопросов для тестовых испытаний претендентам можно 
ознакомиться в комн. 109 Федерального агентства водных ресурсов. 

Решение комиссии о победителе конкурса доводится до непос-
редственно приглашенных на заседание комиссии участников кон-
курса председателем комиссии.

С победителем конкурса в установленном порядке заключается 
трудовой договор в течение месячного срока со дня принятия ко-
миссией решения о результатах конкурса.

Основные условия трудового договора.
Исполнение обязанностей руководителя предприятия является 

его основной работой. Руководитель является работником с ненор-
мированным рабочим днем. Трудовой договор заключается на срок от 
1 года до 3 лет. Оплата труда состоит из должностного оклада и воз-
награждения по результатам финансово-хозяйственной деятельности.

Михаил Маргелов,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ 

ДЕЛАМ:

— Хотелось бы думать, что 
встреча министров иностранных 
дел России и Великобритании — 
Сергея Лаврова и Дэвида Милибэн-
да — положит начало пересмотру 
отношений сторон. Основанием 
для этого служит серьезность рас-
смотренных министрами вопро-
сов. Главы МИД обсудили пробле-
мы ближневосточного урегулиро-
вания и уточнили условия, при ко-
торых должна пройти Московская 
конференция по Ближнему Восто-
ку. Этой конференции мировое со-
общество придает большое значе-
ние, и созвать ее целесообразно 
после возобновления палестино-
израильских переговоров.

Сходными оказались пози-
ции сторон по Афганистану от-
носительно готовности сотруд-
ничать с новым правительством 
этой страны. Не прозвучало ка-
ких-либо разногласий по поводу 
иранского ядерного досье.

И Россия, и Великобритания 
сошлись на том, что дополни-
тельный протокол к Соглаше-
нию с МАГАТЭ о гарантиях дол-
жен исполняться всеми участни-
ками ДНЯО.

Нерешенным на встрече ос-
тался, по сути, один вопрос — о 
выдаче британским судебным 
властям подозреваемого в убийс-
тве Литвиненко Андрея Лугово-
го. Сергей Лавров заявил о недо-
статке доказательств причаст-
ности Лугового, на что Дэвид 
Милибэнд симметрично заявил, 
что доказательств достаточно. 
Представляется, что эта тема бу-
дет постоянно сопровождать все 
последующие переговоры Рос-
сии с Великобританией. Ведь вы-
дача Лугового противоречит рос-
сийской Конституции. Однако 
сам по себе визит британского 
министра в Москву после пяти-
летнего перерыва показывает, 
что у Лондона есть понимание 
восстановления нормальных 
связей с Москвой. Дальнейшее 
затягивание этого процесса не в 
интересах прежде всего самой 
Великобритании. Ее политика в 
отношении России не получила 
ни малейшей поддержки у других 
влиятельных членов Евросоюза, 
а теперь и у США.

КОММЕНТАРИЙ

Украина в маске
В стране продолжается эпидемия свиного гриппа

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Павел Дульман
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

НА УКРАИНЕ STUTVW XYZ[V-
\Z] ̂ Z_T`abc YaV^\baZZ. 
БbdVeaf ThV TaV`di hZeaZ 67 
jVdb^Vk. Иe aZl, Yb [iaam\ 
nVaV_idfabnb kba`Tdf`W^i 
РФ ̂ b Лf^b^V, b[Za n_ih[i-
aZa Рb``ZZ. 

Всего, по данным оперативных 
сводок украинского минздрава, к 
утру понедельника в стране забо-
лели около 225 тысяч человек, в 
стационаре находятся 15 тысяч и 
170 человек — в отделениях ин-
тенсивной терапии. В 22 случаях 
смерти был подтвержден диагноз 
«свиной грипп».

О причинах лавинообразного 
развития эпидемии на Украине 
пока предпочитают не говорить. 
Глава минздрава Василий Князе-
вич вообще попросил всех поли-
тиков воздержаться от коммен-
тариев ситуации хотя бы на неде-
лю. Вероятно, поэтому в этом ве-

домстве корреспонденту «РГ» за-
труднились ответить на вопрос 
об истоках эпидемии, сославшись 
на то, что выводы о причинах 
пока делать рано, нужно бороть-
ся с заболеванием. Впрочем, из-
вестно мнение главного государс-
твенного санитарного врача стра-
ны Александра Биловола. Он за-
явил журналистам, что вирус в 
страну завезли «заробитчане» — 
украинские трудовые мигранты, 
работающие в странах ЕС. За ред-
ким исключением это выходцы 
из западных регионов. Усугубило 
ситуацию нежелание граждан 
проходить вакцинацию, незна-
ние симптомов и запоздалое об-
ращение к врачам. 

Страна об эпидемии узнала в 
минувший четверг, когда о мно-
гочисленных случаях загадочных 
смертей сообщили СМИ. Уже в 
пятницу в аптеках выстроились 
очереди за антигриппозными 
препаратами и марлевыми повяз-
ками. Тут же выяснилось, что ни 
того ни другого в достаточном ко-
личестве нет, а кое-где аптеки 
даже взвинтили цены на эти став-
шие дефицитными товары. Пра-

вительство пошло на крайние 
меры, постановив продавать пре-
параты для лечения гриппа толь-
ко по рецептам и установив фик-
сированные цены на средства 
профилактики — маски, перчат-
ки и т.д. Кроме того, губернато-
рам поручено обеспечить населе-
ние марлевыми повязками в пол-
ном объеме. Из государственного 
материального резерва передан 
необходимый объем марли — 
около семи миллионов квадрат-
ных метров. 

Вчера ночью в аэропорту Бо-
рисполь приземлился самолет, 
который привез 300 тысяч упако-
вок противогриппозного препа-
рата «Тамифлю», который со 
скидкой продала Украине швей-
царская фармацевтическая фир-
ма. Самолет встречали премьер 
Юлия Тимошенко, глава МИД 
Петр Порошенко и руководитель 
президентского секретариата 
Вера Ульянченко. Лично они ни-
чего не разгружали: присутствие 
высоких чиновников должно 
было, по мысли Ульянченко, 
только сократить время на тамо-
женные формальности. 

Пять лет без права переписки

Окончание. Начало на с. 1
С самого начала было очевид-

ным — «возвращение к абсолют-
ному нулю» в отношениях России 
и Великобритании станет возмож-
ным только в том случае, если раз-
говор вновь пойдет о существую-
щих разногласиях по «частным» 
вопросам. В то время как глобаль-
ные проблемы окажутся за бортом 
повестки дня. Однако ни российс-
кий, ни британский министры не 
хотели, чтобы их встреча закончи-
лась без видимого результата. 
Американская модель «перезаг-
рузки», опробованная ранее Хил-
лари Клинтон и президентом США 
Бараком Обамой, оказалась как 
нельзя кстати. В итоге Лавров и 
Милибэнд договорились в первую 
очередь обсудить наиболее слож-
ные проблемы мировых отноше-
ний. А полемику по двусторонним 
разногласиям, какими бы принци-
пиальными и болезненными они 
ни выглядели, решили не превра-
щать в главную часть встречи. 

На пресс-конференции минис-
тры продемонстрировали журна-
листам сразу три совместных заяв-
ления, отражающих общность 
подходов двух стран: о нераспро-
странении ядерного оружия, по 
ситуации в Афганистане и по 
ближневосточному урегулирова-
нию. 

Лавров и Милибэнд договори-
лись, что Московская конферен-
ция по Ближнему Востоку будет 
созвана после возобновления па-
лестино-израильских перегово-
ров. Они призвали Израиль пре-
кратить поселенческую актив-
ность. Главы внешнеполитичес-
ких ведомств предложили Ирану 
принять предложение по обогаще-
нию урана в третьих странах и со-
гласились с инициативой России 
«немедленно созвать встречу 
«шестерки» и Ирана.

 Москва и Лондон также согла-
сились с тем, что ядерное разору-
жение и режим нераспростране-
ния должны быть укреплены за-
претом на испытания ядерного 
оружия и глобальным запрещени-
ем производства расщепляющих-
ся материалов. 

Но без ложки дегтя не обош-
лось. Хотя с самого начала она вы-
глядела запланированной «добав-
кой» на переговорной кухне. Как и 

прежде, основные разногласия 
возникли при обсуждении экстра-
диции в Британию Андрея Лугово-
го, которого Лондон считает при-
частным к убийству в 2006 году 
бывшего сотрудника спецслужб 
Александра Литвиненко. И хотя 
заметного прорыва в дискуссии на 
эту тему зафиксировано не было, 
российский министр заметил, что 
теперь, возможно, «британские 
коллеги понимают нереалистич-
ность своего требования». Лавров 
напомнил, что Генпрокуратура 
России в случае предоставления 
Лондоном следственных материа-
лов «готова провести разбиратель-
ство с подключением британских 
коллег». 

Прежде это предложение, ко-
торое, по мнению Москвы, «сняло 
бы проблему, которая отягощает 
наши отношения», не устраивало 
Лондон. Однако после визита в 
Москву Милибэнда ситуация мо-
жет измениться. За ритуальными 
заявлениями британского минис-
тра о его желании, чтобы при рас-
смотрении дела Литвиненко 
«справедливость восторжествова-
ла», явно было заметно стремле-
ние Форин-офиса отказаться от 
прежней конфронтации. И разви-
вать диалог с Москвой в тех облас-
тях, где «позиции двух стран в 
большей мере совпадают и в кото-
рых есть готовность сотрудни-
чать». 

Впрочем, для Милибэнда поез-
дка в Москву означала нечто боль-
шее, чем просто попытку вернуть 
диалог с Россией в конструктивное 
русло. Главу британского МИДа 
считают одним из наиболее веро-
ятных кандидатов на пост руково-
дителя внешнеполитического ве-
домства единой Европы. Так что, 
находясь в российской столице, 
Милибэнд стремился продемонс-
трировать лидерам Евросоюза 
свою способность договариваться 
даже с трудными партнерами. 
«Смотрины» прошли успешно. 
Еще рано утверждать, что британ-
ский министр «перезагрузил» от-
ношения между нашими страна-
ми. Однако его заявления о «твер-
дой решимости работать вместе не 
только на уровне министров, но и 
на уровне должностных лиц» при-
дают уверенность: Милибэнд сле-
тал в Москву не зря. 

Важно говорить с Россией
Британские СМИ о визите Милибэнда

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Ольга Дмитриева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ ̂ jV_i 
bpZqZidfamc ̂ ZeZW ndi^m 
^aVUaVYbdZWZjV`kbnb ̂ V-
[b\`W^i Б_ZWiaZZ ДX^Z[i 
МZdZSXa[i ̂  Рb``Zs ab`ZW 
SV``Yb_ab ̀ TtV`W^Vaamc li-
_ikWV_ [d] [idfaVcUZl bWab-
UVaZc \Vh[T aiUZ\Z ̀ W_i-
ai\Z. 

С этим согласились практически 
все ведущие газеты Британии, 
назвав визит «ключевым».

Как отмечает «Гардиан», 
«британские официальные лица 
преуменьшили визит Милибэн-
да до уровня обычного рабочего 

визита, несмотря на критику со 
стороны тори относительно 
того, что премьер Гордон Браун 
намеренно избегает главу пра-
вительства России Владимира 
Путина, что привело к окостене-
нию двусторонних отношений». 

«Дэвид Милибэнд в ходе пер-
вого за пять лет визита британс-
кого министра иностранных дел 
в Россию постарается согреть 
отношения, которые после се-
рии ожесточенных скандалов 
спикировали до заморозков «хо-
лодной войны» — написала в 
подзаголовке своей статьи «Дей-
ли телеграф». Однако, ссылаясь 
на интервью главы британского 
Форин-офиса российскому из-
данию журнала «Ньюсуик», га-
зета британских консерваторов 
подчеркивает, что господин Ми-
либэнд опроверг слухи о том, 
что Британия якобы запланиро-

вала «смягчить свой подход» с 
целью заполучить поддержку 
Москвы в решении неотложных 
международных вопросов. 
«Дейли мейл» выносит слово 
«столкновение» в заголовок 
своего материала, описывая не-
согласие главы МИД России 
Сергея Лаврова выдать Андрея 
Лугового Британии. 

В то же время мало кто решит-
ся сегодня в Британии преумень-
шить значимость восстановления 
конструктивных отношений с 
Москвой. Комментируя визит 
Дэвида Милибэнда, обозреватель 
новостного телеканала «Скай» 
прямо заявил, что Британия нуж-
дается в России: «Без России мы 
не добьемся ничего в Совете Бе-
зопасности». Важно говорить с 
Россией и оставить пока в сторо-
не вопрос о Литвиненко, говорит-
ся в комментарии.

«Остров 
удачи» 

отплыть 
не смог 

Российский экипаж 
обвиняют в расправе 
над жителями Конго

СКАНДАЛ

Максим Макарычев

РОССИЙСКИЕ \b_]kZ ̀  Yi-
ai\`kbnb ̀ Tlbn_Tei Island of 
Luck («О`W_b^ T[ijZ») Y_b`]W 
Мb`k^T bkieiWf Yb\btf ̂  Zl 
^be^_itVaZZ ai _b[ZaT Ze 
ДV\bk_iWZjV`kbc РV`YTSdZ-
kZ Кbanb.

О тревожной ситуации с российс-
кими моряками сообщил прези-
дент Дальневосточной ассоциа-
ции морских капитанов Петр Оси-
чанский. «Андрей Чернов смог 
дозвониться жене во Владивос-
ток. Он попросил ее от имени рос-
сийской части экипажа обратить-
ся к руководству нашей страны с 
призывом о помощи», — сообщил 
Петр Осичанский. 

Экипаж судна был задержан 
20 октября в Матади, главном 
порту Демократической Респуб-
лики Конго. На сухогрузе находи-
лись 23 моряка. Среди них — чет-
веро россиян и 15 украинцев, а 
также граждане Индии и Мьян-
мы, чьи официальные представи-
тели уже направились в Матади. 
Местные правоохранительные 
органы обвинили экипаж судна в 
убийстве одного жителя ДРК и 
избиении еще нескольких конго-
лезцев. 

Морякам инкриминируют 
«жестокое обращение с граждана-
ми Конго». Как удалось выяснить 
«РГ», судно прибыло в ДРК еще 
4 октября с 12 тоннами риса. При 
подготовке сухогруза к отплытию 
представители властей ДРК обна-
ружили в воде возле судна трех 
местных жителей. Конголезцы за-
явили, что изначально их было 
четверо. При попытке проникнуть 
на борт они якобы были избиты 
экипажем и выброшены за борт. 
При этом один из нелегальных 
мигрантов утонул. 

Однако, по информации оче-
видцев, следов насилия на телах 
нелегалов обнаружено не было. А 
труп конголезца, якобы обнару-
женный в воде, был захоронен без 
вскрытия. 22 октября у членов 
экипажа отобрали паспорта. При 
этом требования моряков допра-
шивать их в присутствии дипло-
матов местные власти проигнори-
ровали. 

По мнению Маргелова, у Лондона 
есть желание восстановить нор-
мальные связи с Москвой.

Соло Хатоямы
В Японии продают диск 

с песней премьера

ПОДРОБНОСТИ

Сергей Меринов

22 ГОДА aiei[ ЮkZb ХiWb]\i 
eiYZ`id V[Za`W^VaaTs YV`-
as, jWbSm bW\VWZWf ̀ ^bs 
YV_^Ts YbSV[T ai ̂ mSb_il ̂  
Yi_di\VaW. 

Он всегда баллотировался по 
одному и тому же округу на ост-
рове Хоккайдо, и песню по его 
просьбе сочинил один из его 
сторонников, местный дантист 
Теруаки Асунама. Он же опла-
тил и скромный тираж в сотню 
обычных виниловых пластинок 
в желтых конвертах. Пластинку 
не продавали, а раздали акти-
вистам предвыборной кампании 
Хатоямы. 

Асунама вспоминает, что для 
песни «Лети, голубь мира!» 
Хатояма сначала хотел мелодию 
из традиционных японских тан-
цев, но дал себя уговорить на не-
что более «урбанистическое и 
попсовое». К удивлению дантис-
та, запись была сделана очень 
быстро, Хатояма пел бодро и 
уверенно. 

Ни Асунама, ни Хатояма не 
предполагали, что песня когда-
нибудь окажется на слуху у всей 
страны. Но Хатояма совсем не 
огорчен: «Мне очень нравятся и 
слова, и мелодия. Только сейчас, 
я думаю, я спел бы ее лучше». 

Японские СМИ начали выяс-
нять, не было ли у Хатоямы дру-
гого певческого опыта, и выяс-
нили, что был. Обнаружилась 
видеозапись, на которой он поет 
в мюзикле вместе со своей женой 
Миюки, которая в свое время ра-
ботала в известном женском му-
зыкальном театре «Такарацу-
ки». 

Юкио Хатояма никогда не предпо-
лагал, что его песня станет хитом. 

А
Р

Сергей Лавров и Дэвид Милибэнд на переговорах в Москве договорились работать вместе «не только на уровне министров, но и на уровне должностных лиц».

Считают, что вирус свиного гриппа на Украину завезли «заробитчане».
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В Камерном музыкальном театре имени Бориса Покровского поставили оперу Моцарта «Так поступают все женщины». Еще при жизни мастера его театр называли «московским домом 
Моцарта». Здесь долгие годы идут «Дон Жуан», «Свадьба Фигаро», «Директор театра», «Бастьен и Бастьена», «Волшебная флейта». Новую постановку «Так поступают все женщины» под-
готовили режиссер Ольга Иванова, дирижер Игорь Громов и художник Юлия Акс.

Перипетии
Близится к концу телеверсия 
«Адмирала». Позади сериал 
«Исаев». Максиму Максимови-
чу в минувший четверг был вру-
чен паспорт на имя Макса Отто 
фон Штирлица. Дан приказ 
ему — на Запад, в Германию. 
Нам — оставаться на местах, 
переживать за Александра Ва-
сильевича Колчака и участни-
ков бесконечного «Ледникового 
периода». 

Практика 
бесконфликтности

«Период», честно говоря, 
поднадоел. Как затянувшаяся 
осень. Похоже, и самим участ-
никам. Восторги ведущих шоу-
менов и судей однообразны, 
как осенние дожди. Само ката-
ние — зрелище малоувлека-
тельное с эстетической точки 
зрения и не выдерживает срав-
нения в профессиональном от-
ношении с транслируемыми по 
другим каналам турнирами фи-
гуристов. А чисто спортивный 
интерес давно исчерпан. Видно, 
что результаты соревнования 
подгоняются под закономерные 
итоги. 

Только шероховатости на 
этом пути и оживляют интригу 
гладкого, как ледяной каток, 
шоу. 

Пару выпусков назад пред-
седатель жюри выразила не-
удовольствие судейством Юрия 
Николаева, занизившего на 
одну десятую оценку одной из 
пар. По-настоящему ее разо-
злил Дмитрий Шепелев, распо-
рядившийся баллами по своему 
усмотрению. В прессу даже 
проникла информация о попыт-
ке Татьяны Тарасовой покинуть 
шоу в разгар его записи. В ка-
кой-то момент возникло напря-
жение в отношениях с жюри у 
ведущей Анастасии Заворот-
нюк, оставшейся недовольной 
оценками той пары, в которой 
выступал ее муж Петр Черны-
шев. Постоянно обиженной 
себя чувствует Анастасия Во-
лочкова. Впрочем, судя по все-
му, у нее такое амплуа и по 
жизни. 

Наконец, случилось настоя-
щее несчастье: Марат Башаров 
сломал ногу и выбыл из сорев-
нования. Его место в паре с Та-
тьяной Навкой занял Егор Бе-
роев, а пострадавший занял 
место за судейским столиком, 
что стало источником очеред-
ного сомнения на счет честной 
борьбы в шоу. Марат неожидан-
но занизил оценку одной паре. 
Потом признался, что сделал 
это в пользу своей бывшей пар-
тнерши — Татьяны Навки. Зри-
тели вознегодовали, Татьяна 
Анатольевна поджала губы. Ма-
рат растерялся. Стало интерес-
нее жить. И рейтинг проекта 
чуть возвысился.

Не исключено, что все эти и 
прочие осечки, подсечки и спо-
тыкания на ровном месте ис-
кусственно введены в шоу. 
Ведь ничто так не служит укра-
шению телевизионного продук-
та, как сопутствующие ему за-
кулисные скандалы, уши кото-
рых, так или иначе, вылезают 
из-под дежурных восторгов за-
кадрового ведущего.

Надо думать, несколько при-
поднимется рейтинг следующе-
го юмористического концерта 
Михаила Задорнова на Первом 
канале, поскольку и он оказал-
ся поперченным, притом абсо-
лютно нечаянно, неосторожной 
накладкой.

Украсть нетрудно
Тот концерт, что прошел в 

минувшую пятницу, был дли-
нен — шел около двух часов и 
без антракта. Называется он 
«Умом Россию не поднять». 

 Михаил Задорнов уже много 
лет пытается поднять страну 
своим юмором.

Начал с того, что у него хо-
рошее настроение — он девять 
месяцев не выходил на сцену. 
Из этого можно было сделать 
заключение, что автор и испол-
нитель юмористических расска-
зов все это время вынашивал 
содержание сольного выступ-
ления по телевизору. И вот ро-
дил. 

Некоторые шутки не показа-
лись новыми. Как эта: «Если 
тебе захотелось работать, не 
торопись. Сядь, подумай. Мо-
жет, это пройдет».

Некоторые — не смешными. 
Как, например, такая: «Думалку 
напряги». Или такое предосте-
режение: «Кто долго торчит в 
Гугле, огуглиться может». Это 
для тех, кто помоложе и владе-
ет Интернетом. Для прочих воз-
растных категорий граждан: 
«На мировой бирже скоро за 
ведро долларов будут выдавать 
ведро картошки. И мировым 
лидером станет Белоруссия». 
Или такой вопрос: «Вы пробо-
вали есть кетчуп отдельно?» И 
т.д.

Была в этот вечер одна 
действительно смешная байка. 
Это про русскоязычного при-
зывника на действительную 
службу в израильскую армию. 
Израильский военный психолог 
в порядке теста попросил моло-
дого человека нарисовать дере-
во. Тот не только плохо знал ив-
рит, но и не умел рисовать. Он 
изобразил что-то вроде дуба, 
на нем цепочку, внизу что-то 
вроде кота. И объяснил: «ха-
нуль мадан», что по-еврейски 
означало: кот, занимающийся 
научной деятельностью, а по-
русски: кот ученый. 

Ну, и дальше автор и испол-
нитель этой миниатюры в лицах 
стал изображать реакции одной 
стороны, другой стороны…

Публика веселилась. Но ак-
курат в это самое время Гугл 
вместе Яндексом и Рамблером, 
а также со всей блогосферой 
ЖЖ взорвались негодованием. 

Выянилось, что мастер раз-
говорного жанра пересказал 
чужой авторский текст, который 
был обнародован не только в 
Сети, но и на страницах одного 
из русскоязычных журналов. И 
сделал это без ссылки на пер-
воисточник и автора.

Не до конца «огуглившийся» 
Задорнов извинился в ЖЖ пе-
ред автором и блогерами и по-
обещал при следующем вы-
ступлении на Первом сделать 
то же самое перед более много-
численной аудиторией. Более 
того, пообещал заплатить авто-
ру оригинала Виктории Райхер 
гонорар за использованный 
текст по высшей ставке. Что 
благородно.

Из этого казуса можно сде-
лать вывод, касающийся разде-
ления медиапространства на 
эфирное ТВ и на Интернет. 
Между обеими коммуникация-
ми больше нет стены. 

Нет стены и между телеви-
зионной публикой и интерне-
товской аудиторией. Это уже 
активно сообщающиеся сосуды. 
Вот почему нашим юмористам 
и вообще всем, кто предпочита-
ет сегодня зарабатывать на 
юморе, надо осмотрительнее 
пользоваться интернетовским 
фольклором. И надо тщатель-
нее следить за своими публич-
ными образами.

У того же Задорнова в его 
образе очень важной составля-
ющей является тяга к просвети-
тельству, к учительству, к на-
ставничеству… 

И вдруг: «Сегодня антисо-
ветской литературой замусори-
ли образование, если Цветаеву 
читать — то надо сразу ехать в 
Елабугу и вешаться, если Бул-
гакова еще добавить — то это 
попасть к нечистым, а потом 
вешаться, а если Пастернаком 
еще сверху пришибить — то 
жить не надо вообще после это-
го». (http://www.tv-express.ru/
news_info/10064/).

Это уже было сказано не на 
концерте, а в пору его девяти-
месячного вынашивания, в мае 
сего года на подведении итогов 
конкурса на Дальнем Востоке. 
Человек ляпнул на узкую ауди-
торию. Но кто-то снял это на 
видео и выложил в Интернет.

Что самое парадоксальное в 
той метаморфозе, коя произош-
ла с некогда остроумным и на-
блюдательным Михаилом За-
дорновым, так это то, как на-
смешливый человек стал сам 
посмешищем в глазах все бо-
лее расширяющейся аудитории. 
И что самое грустное, что он 
уже этого не замечает. Или 
просто не желает замечать. 

***
…Из передачи про народно-

го любимца Михаила Жарова 
запомнилась фраза, произне-
сенная Валентиной Пимановой: 
«Майя была беременной, когда 
пришла беда».

Чем все-таки удалось уте-
шиться на минувшей неделе, 
так это «Прожекторперисхилто-
ном». Ребята были в ударе. А 
кроме того, к ним приехал, к 
ним приехал Стивен Сигал, до-
рогой. «Тупой американец» 
придумал имя новорожденному 
ребенку Гарика Мартиросяна. 
Потешил нас своей развалоч-
кой. Сам пошутил, над ним по-
шутили. Подурачились немного. 
А потом все вместе исполнили 
блюз. Жизнь стала лучше, жить 
стало веселее.

Разбуженные иерихонской трубой
Финалист «Большой книги» Вадим Ярмолинец считает,

что «одесской литературной школы не существует»
ПРЕМИЯ

Андрей Мирошкин

ФИНАЛИСТОМ :;<=>> 
«Б?@ABCD EF>GC» HIC@ :>HC-
I<@A ;KHHE?G? LC;KM<NAD ВC-
O>= Я;=?@>F<P H ;?=CF?= 
«СQ>FP?QRS O>;>NCM@A «И<-
;>T?F 86-89». КF>GC VIC Q?L-
Q;CWC<I X>ICI<@D Q F< HI?@A 
OC@<E>< Q;<=<FC LCECIC 
СССР. 

Цифры в названии романа — годы 
действия, «дирижабль» напоми-
нает меломанам о легендарной 
британской группе Led Zeppelin. 
Герой этой книги живет в Одессе, 
работает журналистом, потом ко-
оператором, общается с «теневы-
ми» бизнесменами, читателями 
запрещенной литературы и (по-
неволе) с агентами КГБ. Под вли-
янием драматических обстоя-
тельств отъезд на Запад становит-
ся для героя неизбежным... Кор-
респондент «РГ» задал несколько 
вопросов автору, давно живуще-
му в США.

Российская газета | «Свинцо-
вый дирижабль», кажется, осно-
ван на реальных событиях вашей 
жизни. Что психологически при-
несло вам это «возвращение» в 
Одессу второй половины 80-х?
Вадим Ярмолинец | Не могу ска-
зать, что, работая над романом, я 
вернулся в молодость. У меня та-
кой склад характера, что я не люб-
лю возвращаться к прошлому. Я не 

испытываю в этом потребности. 
Прошлое — безвозвратно, буду-
щее — неясно. Самое ценное, что у 
нас есть, это то, что мы имеем сей-
час — жизнь. Когда я писал «Дири-
жабль», я проживал его сегодняш-
ним днем, сегодняшними пред-
ставлениями.

РГ | Для вашего поколения и для 
вас лично рок-музыка действи-
тельно была той «иерихонской 
трубой», что разрушила «стены» 
советской власти?
Ярмолинец | Рок-музыка, а до 
нее джаз, безусловно, были одним 
из средств отчуждения молодежи 
от официальной культуры, подог-
нанной под вкусы находившихся у 
власти старых и не очень образо-
ванных людей. Культуртрегеры 

советской эпохи ставили перед со-
бой невыполнимую задачу — ув-
лечь подростков произведениями 
синильных членов Союза компо-
зиторов. У молодых своя эстетика. 
Через нее они приходят к класси-
ческим формам, потому что моло-
дежная эстетика, как правило, 
имеет ограниченный инструмен-
тарий. 

РГ | Герой романа бросает работу 
в советской газете, не выдержав 
прессинга цензуры и «опеки» КГБ, 
и вскоре эмигрирует на Запад. Не 
планируете ли продолжение — 
например, о жизни героя за рубе-
жом?
Ярмолинец | Американская ис-
тория Мити Санина уже описана. 
Просто она рассыпана по русско-
язычным литературным журна-
лам всего мира. Дело за немно-
гим — собрать ее под одной об-
ложкой. Но, конечно,  хотелось бы 
написать по меньшей мере еще 
один американский роман. У рос-
сийского читателя, на мой взгляд, 
искаженное представление о нас — 
русских американцах. Этому мы 
отчасти обязаны прозе Сергея 
Довлатова. Содержание жизни его 
героев — ностальгия, а по своему 
социальному статусу они — люди 
второго сорта. Я не говорю, что та-
ких нет, но есть и другие.

РГ | Вы ощущаете себя предста-
вителем одесской (южнорусской, 
юго-западной) литературной 
школы? Если да / нет, то почему?
Ярмолинец | Одесской (южно-

русской, юго-западной) школы 
нет. Ее придумал в 1933 году Вик-
тор Шкловский в своей статье 
«Юго-Запад», опубликованной в 
«Литературке». А через три меся-
ца, после страшного разгрома, 
учиненного ему борцами с форма-
лизмом, он от этой школы публич-
но отказался. Одесские литерато-
ры всегда ориентировались на 
большую русскую литературу. 
Если бы не четыре «Одесских рас-
сказа» Бабеля, где он создал тип 
веселого налетчика, так привлека-
ющего читателя своим карикатур-
ным говором, разговора об одес-
ской школе никогда бы не было. 
Лучшие рассказы Бабеля — «Гюи 
Де Мопассан», «Ди Грассо», «Ис-
тория моей голубятни», это — пре-
красная русская проза. При этом в 
ней не найти стилистического 
единства с прекрасной русской 
прозой Олеши или позднего Ката-
ева. Одесситы были мастерами ме-
тафоры? Вспомните Набокова! 
Вспомните Булгакова! Собранных 
Шкловским одесситов с москов-
ской пропиской можно было объ-
единить в землячество, но не в ли-
тературную группу, тем более 
школу. 

РГ | Понятие «зарубежье» и 
«метрополия» имеют для вас ка-
кой-то смысл или в сегодняшнем 
мире эти категории неразличи-
мы?
Ярмолинец | Сегодня для многих 
в метрополии наше литературное 
зарубежье — выселки. Провин-
ция. Но провинция непростая. Ав-

торы русского зарубежья в той или 
иной степени подпитываются 
культурой стран, в которых живут. 
Я не уверен, что в России это осоз-
нается. Как для читателя для меня 
проза Гоголя, Достоевского, Бу-
нина — высшее достижение рус-
ской литературы. Но как автор я 
использую в качестве технологи-
ческого ориентира новый журна-
лизм Тома Вулфа. Он более орга-
ничен моему времени, месту, где я 
живу, личному опыту.
В провинциальном, в том числе и в 
зарубежно-провинциальном, су-
ществовании есть одно преиму-
щество, о котором напоминает 
судьба названных выше одесси-
тов. Следствием их переезда в сто-
лицу метрополии стала творчес-
кая и нравственная деградация. 
Трудно сказать, кто опустился 
ниже — допившийся до полной 
творческой импотенции Олеша 
или же Бабель, призвавший на 
Первом съезде советских писате-
лей учиться стилю у Сталина, ко-
торый затем лично дал добро на 
его расстрел. 
К моему случаю добавьте 20 лет 
жизни в США. Недавно я прочел 
два замечательных романа — 
«Свободу» Михаила Бутова и 
«Журавли и карлики» Леонида 
Юзефовича. Оба о 90-х. И знаете, 
что я понял? Что за 20 лет вне стра-
ны, где я родился, я стал иност-
ранцем. Я даже не возьмусь отве-
тить на вопрос, кто я: русский пи-
сатель, живущий в Америке, или 
американец, пишущий на русском 
языке?

Граф уходящий
Виктор Пелевин выпустил роман «Т»

КНИГИ

Павел Басинский

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «ЭEH=?», 
?M@COCyW<= VEHE@yL>QFR-
=> :;CQC=> FC H?X>F<F>D П<-
@<Q>FC, QRB<@ <G? F?QRS ;?-
=CF, FCLQCF>< E?I?;?G? H?-
HI?>I >L ?OF?S MKEQR «Т».

Я давно заметил, что Пелевин хо-
рошо работает через раз. После хо-
роших романов («Generatiоn «П», 
«Священная Книга оборотня», 
«Ампир V») выпускает какую-ни-
будь ерунду типа международной 
«заказухи» «Шлема ужаса» или 
сборника политических анекдо-
тов «Пигмеи Пиндостана». По-
видимому, издательская норма 
«роман в год» не есть щадящий 
формат для реализации таланта 
Пелевина, яркого, несомненного, 
но и довольно хрупкого, не спо-
собного работать в конвейерном 
режиме.

Пелевин все-таки не Акунин. 
Акунин — это отлично налажен-
ная творческая «машина», с хоро-
шо развитым воображением и 
крепким культурным бэкграун-
дом. Но даже Акунин, выпуская по 
роману в год, в последнее время 
пробуксовывает. Пелевин же, как 
ни крути, почти что Достоевский 
наших дней, писатель с прямо-та-
ки мощной фантазией и глубоко 

специфическим философским от-
ношением к быстротекущей и 
быстроменяющейся реальнос-
ти — общественной, политичес-
кой, религиозной, какой угодно. 
Виртуальная атмосфера его прозы 
всегда прошита силовым полем 
вполне реальной России, не той, 
которую мы дважды потеряли, а 
той которую худо-бедно, но все-
таки приобрели.

Последний роман Пелевина 
войдет в состав его лучшей прозы. 
В нем есть всё, чем стоит дорожить 
в Пелевине — и невероятный раз-
лет (именно разлет, а не полет) во-
ображения, и пульсирующая поч-
ти на физически ощутимом уров-
не современная реальность, и фи-
лософская загадка, и, наконец, 
просто множество превосходных 
и впечатляющих страниц описа-
ний черт знает чего, но почему-то 
ужасно похожего на то, что проис-
ходит вокруг.

Сюжет романа, разумеется, 
полный бред. Некий граф Т. ухо-
дит из Ясной Поляны и идет в Оп-
тину Пустынь. Что такое Ясная 
Поляна — в романе понятно, а вот 
что такое Оптина Пустынь не зна-
ет никто, ни один из героев и даже 
сам автор. То ли это монастырь, 
то ли цыганский табор, то ли мес-
то для египетских жертвоприно-
шений. Плохо, разумеется, что 
Пелевин столь бесчувственно-аб-
сурдистски трактует одно из са-

мых дорогих для православных 
людей мест на земле. Но нельзя 
требовать от Малевича с «Чер-
ным квадратом» уважения к рус-
скому пейзажу. Наконец, Пелеви-
на просто бессмысленно воспри-
нимать буквально. Ведь тогда и 
граф Т. — жуткая пародия на Тол-
стого. Граф Т. — сторонник идеи 
«непротивления злу» и одновре-
менно мастер боевых искусств. 
«Не противляясь» врагам, любя 
их, постоянно крича «Побере-
гись!», он укокошивает их в рома-
не примерно с полсотни. Но Оп-
тина у Пелевина это не Оптина, а 
граф Т. — не Толстой.

По пути графу Т. встречается 
некий Ариэль. Сначала это как бы 
злой дух, управляющий волей 
графа Т., а затем и вовсе один из 
членов литературной банды нача-
ла XXI века, которая по заданию 
издательского дома и под крышей 
силовых структур создает новый 
бренд раскаявшегося и вернувше-
гося в лоно церкви Льва Толстого, 
берет под это солидный кредит, 
но рухнувшие цены на нефть и 
экономический кризис чуть ли не 
банкротят издательство и застав-
ляют пересмотреть толстовский 
бренд в расчете на массовое пот-
ребилово. Между тем граф Т. все-
го лишь фикция, выдуманный ал-
чными издателями и цинически-
ми «книггерами» (заказушными 
авторами) «Толстой», образ ко-

торого непрерывно меняется по 
мере корректировки издательско-
го проекта.

Пересказать весь роман займет 
очень много места. Разлет фанта-
зии Пелевина, повторяю, почти 
невероятен. Это даже заворажива-
ющее чтение — не знаешь, что про-
изойдет не то что на следующей 
странице, но и в следующем абза-
це. Здесь и княгиня Тараканова, 
исповедующая многобожие, и Фе-
дор Достоевский, который мочит 
из подствольного гранатомета 
«мертвяков», мертвые души, иду-
щие в Россию с Запада через «окно 
в Европу», и старец Варсонофий, 
вооруженный до зубов (снова ко-
щунство, Варсонофий причислен к 
лику святых, но, между прочим, до 
монашества он действительно был 
полковником армии). 

Оставим на совести Пелевина 
кощунства и нецензурную лекси-
ку, ему за то одному перед Богом 
отвечать. Важно другое. Роман Пе-
левина взрывает изнутри совре-
менный литературный бизнес, ак-
тивным игроком которого сам же 
Пелевин является, и показывает 
нам, что можно сделать с литера-
турой, если поставить себе целью 
выжимать из нее чисто конкрет-
ное бабло. В этом плане новый ро-
ман — смелая и горькая реплика 
Пелевина, не «стих, облитый горе-
чью и злостью», но все-таки.

Еще куда более любопытны в 

романе рассуждения о демонской 
(именно демонской, а не демони-
ческой) природе писательского 
искусства. Творя своих бесчислен-
ных героев, писатель создает как 
бы «видимости», но эти «видимос-
ти» ведь живут в сознании мил-
лионов людей. Сотворяя свой мир, 
писатель сильно беспокоит Созда-
теля и даже буквально заставляет 
его страдать. Писатель — это обе-
зьяна дьявола.

Новый роман Пелевина во вся-
ком случае озадачивает. Но в этом, 
собственно, и заключается глав-
ный талант, даже если угодно — 
дар этого литератора.

Вадим Ярмолинец написал роман 
о временах заката СССР.

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ СО МНОЙ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЮРИЙ БОГОМОЛОВ

Ничто так 
не служит 
украшению 
телевизионного 
продукта, 
как закулисные 
скандалы

Слушаем 
по-русски

Первый международный 
фестиваль русскоязычных 

радиостанций прошел 
в Москве

СМИ

Оксана Нараленкова 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ;CO>?-
Q<WCI<@AFCD E?=:CF>D «Г?-
@?H Р?HH>>» — FCH@<OF>E H?-
Q<IHE?G? >F?Q<WCF>D. К 
80-@<IF<=K yM>@<y E?=:C-
F>> :;>K;?X<F П<;QRS =<N-
OKFC;?OFRS �<HI>QC@A-E?FG-
;<HH ;KHHE?DLRXFRT ;CO>?-
HICFP>S, E?I?;RS Q VI> OF> 
:;?T?O>I Q М?HEQ<.

В конгрессе принимают участие 
руководители, журналисты и ве-
дущие эфира зарубежных радио-
станций, вещающих на русском 
языке, а также представители 
крупнейших мировых медиаком-
паний. Всего более 90 гостей из 
десятков стран мира, в том числе 
из Австралии, США, Израиля, 
стран СНГ и Балтии, стран Евро-
пы. 

Открывая собрание, глава ад-
министрации президента Сергей 
Нарышкин отметил, что конгресс 
проходит накануне Дня народно-
го единства. 

Свой вклад в сохранение исто-
рического богатства вносят и рус-
скоязычные радиостанции, фор-
мируя общее информационное 
пространство, объединяя граж-
дан нашей страны, соотечествен-
ников за рубежом и всех, кто лю-
бит Россию. 

— Важно, что вы стремитесь 
идти в ногу со временем, осваива-
ете новые информационные тех-
нологии, — обратился Сергей На-
рышкин к сотрудникам радио-
станции. 

Нарышкин вручил журналис-
там «Голоса России» несколько 
государственных наград, в том 
числе орден Дружбы политичес-
кому обозревателю Валентину 
Зорину, а затем принял участие в 
гашении юбилейного конверта, 
посвященного 80-летию радио-
компании.

Поздравлений с трибуны зву-
чало много. Так, министр связи и 
массовых коммуникаций Игорь 
Щеголев заметил, что ему и вовсе 
хочется перед собравшимися 
изъясняться жестами, поскольку 
голосом их точно не перекричать. 
Министр Щеголев проявил эру-
дицию в знании истории инове-
щания:

 — Начиналось иновещание с 
немецкого языка, потом присо-
единились английский, шведс-
кий, испанский… Сейчас значи-
тельная часть аудитории может 
слушать «Голос России» через 
Интернет, подключается и FM-
диапазон. 

Еще большая часть аудитории 
в скором будущем, вероятно, при-
соединится через мобильные 
платформы и самые важные но-
сители, которые только будут по-
являться в нашем телекоммуни-
кационном мире. Руководство 
компании следит за технически-
ми новинками, привычками ау-
дитории, ее спросом, а это — за-
лог успеха. 

Отвечая на вопросы журна-
листов, председатель ФГУ РГРК 
«Голос России» Андрей Быстриц-
кий отметил, что в ближайших 
планах компании — расширение 
языков вещания:

— Мы планируем увеличить 
количество языков вещания с 40 
до 47. В частности, мы хотим на-
чать вещание на всех языках на-
родов Балтии, кроме того, более 
убедительно вещать на испанс-
ком и хинди. 

Быстрицкий рассказал, что 
сейчас в ускоренном режиме осу-
ществляется организационная и 
техническая модернизация ра-
диостанции:

— На базе интернет-сайта мы 
создаем мультимедийную плат-
форму, которая позволит потре-
бителям во всем мире получать 
видео-, аудио- и текстовую ин-
формацию в любом удобном фор-
мате. Причем, я думаю, все это — 
вопрос одного года. Мы прово-
дим серьезные исследования и по 
вопросу аудитории. Отмечу, что в 
странах СНГ у нас очень даже не-
дурные показатели. По дальнему 
зарубежью в целом ряде стран по-
казатель «Голоса России» при-
мерно такой же, как у радио Би-
би-си. 

Еще, по признанию господина 
Быстрицкого, в руководстве ком-
пании думают о том, чтобы от-
крыть вещание в Москве для мно-
гочисленной азербайджанской 
диаспоры на ее родном языке, а 
также — превращать корпункты в 
собственные бюро в крупнейших 
городах мира, там, где есть воз-
можность создавать оригиналь-
ные передачи. 

Также на конгрессе было при-
нято решение о создании Между-
народной ассоциации русского-
ворящих вещателей.

«Голос России» 
заговорит 
на языках стран 
Балтии
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Сегодня, когда в силу объектив-
ных и субъективных причин все 
еще сохраняются определенные 
негативные тенденции, связан-
ные с нарушением законности и 
фактами коррупции, ослаблени-
ем мотивации к честному и доб-
росовестному исполнению своего 
профессионального долга, а в ис-
ключительных случаях и с тяж-
кими и особо тяжкими уголовны-
ми преступлениями, совершае-
мыми сотрудниками органов 
внутренних дел, — институт вете-
ранских организаций с его огром-
ным накопленным потенциалом 
положительных традиций и цен-
ностей, профессионального опы-
та имеет непреходящее значе-
ние. 

В работе органов внутренних 
дел уделяется большое внимание 
вопросам развития и совершенс-
твования взаимодействия с вете-
ранскими организациями, повы-
шению их активности в борьбе с 
преступностью, укреплению за-
конности и дисциплины среди 
личного состава. Именно их пло-
дотворная и самоотверженная 
работа с молодежью, сотрудника-
ми милиции, курсантами и слу-
шателями образовательных уч-
реждений поддерживает и обес-
печивает передачу бесценного 
наследия, преемственность и 
связь времен в деятельности МВД 
России.

Возвращение 
на фронт

Ветеранское движение минис-
терства внутренних дел с момента 
своего возникновения выполня-
ло важную роль в патриотичес-
ком воспитании новой смены. Ве-
тераны всегда были авторитетом 
в профессиональной среде, их бо-
гатый служебный и жизненный 
опыт востребован не только при 
обучении личного состава, но и 
при раскрытии преступлений и 
укреплении правопорядка.

В начале 90-х годов XX века, 
на волне политических перемен, 
происходящих в обществе, свя-
занных с разрушением прежних 
идеологических основ и ценнос-
тей, а также социально-экономи-
ческой системы, определенные 
проблемы затронули и правоох-
ранительное ведомство. Разгул 
преступности и резкое ухудшение 
оперативной обстановки наряду 
со снижением уровня жизни со-
трудников, нехваткой квалифи-
цированных кадров и другими 
проблемами самым непосредс-
твенным образом сказались на 
нравственном состоянии личного 
состава, их моральной устойчи-
вости, способности противосто-
ять возникающим соблазнам.

Общественная организация 
ветеранов органов внутренних 
дел и внутренних войск России, 
созданная в 1991 году, стала мо-
ральной базой, которая позволи-
ла сохранить имеющийся потен-
циал и создать условия для качес-
твенного изменения и совершенс-
твования системы работы с лич-
ным составом органов внутрен-
них дел. Ее основой стала вете-
ранская организация централь-
ного аппарата МВД, профессио-
нальное ядро которой составили 
участники Великой Отечествен-
ной войны численностью более 
40 тысяч человек. Первым пред-
седателем Российского совета ве-
теранов был избран фронтовик, 
участник партизанского движе-
ния, бывший заместитель минис-
тра внутренних дел СССР гене-
рал-полковник внутренней служ-
бы Б.Т. Шумилин.

Таким образом целые поколе-
ния оперативников, следовате-
лей, сотрудников службы охраны 
общественного порядка, офице-
ров внутренних войск имели пе-
ред собой в лице фронтовиков 
примеры как высокого мораль-
но-нравственного образца, так и 
прочного профессионального 
подхода к решению служебно-бо-
евых задач. Это помогало сохра-
нять в подразделениях милиции 
преемственность поколений, ко-
торая диктовалась не только спе-
цификой самой работы, но и внут-
ренней потребностью людей, от-
давших практически всю жизнь 
защите и восстановлению нару-
шенных прав и свобод граждан.

Именно с 1991 года для вете-
ранского движения начинается 

новый отсчет времени, которое 
характеризуется повышением 
роли и значения ветеранских ор-
ганизаций органов и подразделе-
ний МВД России. 

Повсеместно проводились ре-
гиональные учредительные кон-
ференции, на которых руководи-
телями ветеранских организаций 
были избраны самые авторитет-
ные и опытные офицеры и гене-
ралы. Так, в Башкортостане пред-
седателем ветеранской организа-
ции был избран возглавлявший 
25 лет республиканское МВД ге-
нерал-лейтенант внутренней 
службы В.Д. Рыленко, который 
до сих пор бессменно руководит 
этой организацией. Из числа пер-
вых руководителей, и поныне 
стоящих во главе ветеранских 
движений, следует отметить ге-
нерал-майора внутренней служ-
бы В.В. Антонова (ГУВД по г.
Москве), Героя Советского Сою-
за генерал-майора милиции А.М. 
Балясникова (ГУВД по Московс-
кой области), полковника мили-
ции В.Е. Барсукова (МВД по Рес-
публике Карелия), полковника 
милиции В.И. Лапушкина (УВД 
по Рязанской области), полков-
ника внутренней службы В.Т. Га-
ляпина (ГУВД по Ростовской об-
ласти), полковника внутренней 
службы В.К. Николюка (ГУВД по 
Иркутской области) и многих 
других.

За сравнительно короткое вре-
мя при поддержке министерства, 

а также органов внутренних дел 
субъектов РФ удалось создать ре-
гиональные ветеранские органи-
зации, которые строили свою ра-
боту по следующим направлени-
ям: патриотическое воспитание 
подростков, передача молодым 
сотрудникам жизненного и про-
фессионального опыта, участие в 
практической деятельности орга-
нов внутренних дел и внутренних 
войск, социально-правовая за-
щита самих ветеранов. 

С созданием федеральных ок-
ругов были сформированы новые 
структуры — координационные 
советы ветеранов, что позволило 
укрепить контакты с первичны-
ми ветеранскими организация-
ми, обеспечить большую опера-
тивность в решении стоящих за-
дач, активизировать работу по 
отдельным направлениям, в том 
числе по расширению сотрудни-
чества со странами СНГ. Так, в 
2008 году были проведены три 
объединенных коллеги правоох-
ранительных ведомств стран СНГ 
с участием председателей вете-
ранских организаций. 

Совет ветеранов наладил пос-
тоянное сотрудничество с ветера-
нами, живущими в странах ближ-
него зарубежья. Комиссией по 
взаимодействию с ветеранами 
МВД стран СНГ проводится боль-
шой объем работы. В частности, 
уточнены списки участников сра-
жений Великой Отечественной 
войны, которые не остаются без 
должного внимания. 

Проводятся регулярные встре-
чи руководителей ветеранского 
движения правоохранительных 
органов стран СНГ в Москве, 
Минске, Ереване, Душанбе, Сочи. 
Лейтмотивом таких форумов яв-
ляется обмен опытом ветеранс-

кой работы по самым разным на-
правлениям деятельности. Пре-
жде всего это передача накоплен-
ного опыта, реальная помощь в 
раскрытии преступлений, про-
должение традиций, воспитание 
новой смены. Подобные встречи 
дают свои положительные ре-
зультаты, продуктивны для даль-
нейшего сотрудничества. Одним 
из главных итогов является то, 
что ветераны продолжают нахо-
диться в едином строю, подают 
молодым продолжателям нелег-
кой профессии примеры братско-
го отношения к коллегам, жела-
ния всегда прийти на помощь.

Рубежным событием в разви-
тии ветеранского движения стало 
издание приказа МВД «О даль-
нейшем совершенствовании вза-
имодействия органов и подразде-
лений системы МВД России с ве-
теранскими организациями орга-
нов внутренних дел и внутренних 
войск МВД России» в ноябре 
2006 года. Им предусмотрены 
меры по активизации работы ве-
теранов и широкому использова-
нию их потенциала в профессио-
нально-нравственном и героико-
патриотическом воспитании лич-
ного состава, по укреплению слу-
жебной дисциплины и законнос-
ти среди сотрудников, оказанию 
помощи милиции по борьбе с 
преступностью и обеспечению 
общественного порядка. Этот 
нормативный правовой акт по-
высил ответственность началь-

ников всех уровней за качество 
работы, направленной на повы-
шение статуса ветеранских орга-
низаций и усиление практичес-
кой направленности их работы, 
тем самым обеспечив широкую 
поддержку со стороны минис-
терства. 

Особое внимание в приказе и в 
целом во всей работе с ветерана-
ми уделено участникам Великой 
Отечественной войны, инвали-
дам, семьям сотрудников, погиб-
ших при исполнении служебного 
долга. 

Издание приказа способство-
вало организации и укреплению 
ветеранского движения, которое 
в настоящее время является ре-
альной силой, участвующей в вы-
полнении задач, стоящих перед 
органами внутренних дел.

Председатели советов регио-
нальных ветеранских организа-
ций введены в состав коллегий 
МВД республик, Главных управ-
лений и управлений внутренних 
дел по субъектам Российской Фе-
дерации, а также транспортных 
подразделений, назначались на 
вновь введенные должности со-
ветников министров и начальни-
ков ГУВД, УВД, УВДТ, образова-
тельных учреждений, а во внут-
ренних войсках — на должности 
помощников командиров частей 
и соединений. Так, председатель 
Российского совета генерал-пол-
ковник внутренней службы И.Ф. 
Шилов является членом Колле-
гии МВД России и помощником 
министра внутренних дел по ра-
боте с ветеранами. 

Сейчас более 520 тысяч вете-
ранов МВД объединено в 4255 
первичных и около 100 регио-
нальных организаций, в числе 
которых 21 тысяча ветеранов Ве-

ликой Отечественной войны. Од-
ной из задач ветеранских органи-
заций является расширение чис-
ла участников за счет вовлечения 
в свои ряды пенсионеров органов 
внутренних дел и внутренних 
войск. Только в I полугодии этого 
года численность ветеранов уве-
личилась по сравнению с 2008 го-
дом на 15 тысяч человек. Практи-
чески каждый сотрудник с ухо-
дом на заслуженный отдых ста-
новится членом ветеранской ор-
ганизации.

Мастер-класс 
для оперов

Российским советом ветера-
нов уделяется значительное вни-
мание участию ветеранов в прак-
тической деятельности ОВД и 
службе внутренних войск. Се-
годня распространена практика 
их приема на работу в счет ва-
кантных должностей сотрудни-
ков. В 2009 году число ветера-
нов, работающих на контракт-
ной основе и общественных на-
чалах в органах внутренних дел, 
выросло на 9 процентов и соста-
вило 72,8 тысячи человек. В 2008 
году с участием ветеранов рас-
крыто 19 тысяч преступлений, а 
за I полугодие этого года — уже 
свыше 10 тысяч. Лучшие резуль-
таты по участию в раскрытии 
преступлений у ветеранов УВД 
по Тюменской области — 806, 
Пермскому краю — 610, Респуб-
лике Башкортостан — 450, Сара-
товской области — 446, транс-
портных подразделений МВД — 
422, Ростовской области — 409, 
Волгоградской области — 386. 

В Промышленном районе 
Оренбурга трудится на контрак-
тной основе майор милиции в от-
ставке А.Г. Зуенков. За прошлый 
год при его участии было рас-
крыто 38 преступлений, в том 
числе 2 разбойных нападения, 
12 грабежей, а в I полугодии это-
го года — 15 преступлений.

Председатель Совета ветера-
нов УВД по Левобережному райо-
ну Воронежа подполковник ми-
лиции в отставке Н.Н. Белянский 
участвовал в раскрытии 17 краж 
автотранспорта, оказал помощь в 
установлении всех участников 
преступления. 

На президиуме Российского 
cовета ветеранов ОВД и ВВ рас-
смотрен и рекомендован к рас-
пространению опыт работы под-
полковника милиции в отставке 
В.Н. Шамраева, отдавшего мно-
гие годы службе в уголовном ро-
зыске УВД по Прикубанскому 
району Краснодара и продолжа-
ющего сегодня работать на конт-
рактной основе. На счету ветера-
на ежегодно до 70 раскрытых 
преступлений, в том числе тяж-
ких. Он является наставником 
молодых оперативников не толь-
ко своего подразделения, но и 
УВД соседних районов.

Значительный вклад ветеран-
ские организации вносят и в де-
ятельность по профилактике пра-
вонарушений среди несовершен-
нолетних. Более 23 тысяч ветера-
нов включились в эту работу, их 
заботой и вниманием охвачено 
около 163 тысяч трудных детей и 
подростков, в том числе из непол-
ных и неблагополучных семей, а 
также состоящих на учете в инс-
пекциях по делам несовершенно-
летних. Ветераны шефствуют и 
над детскими домами, а также 
школами-интернатами. Участие 
ветеранов в воспитательной ра-
боте с молодежью, как правило, 
дает положительный результат. 

В целях пропаганды мужества 
и героизма защитников правопо-

рядка, высокого патриотизма и 
самоотверженности при выпол-
нении своего служебного и воин-
ского долга в 2004 году Российс-
ким советом ветеранов при ак-
тивной поддержке руководства 
ДКО МВД была учреждена благо-
творительная премия «Честь и 
доблесть». Торжественная цере-
мония вручения премии в первые 
годы проводилась в Москве, а се-
годня география этой акции зна-
чительно расширилась. За пять 
лет этой награды удостоены бо-
лее четырехсот номинантов, сре-
ди которых немало ветеранов. 
Торжественные мероприятия 
прошли в Центральном, Дальне-
восточном, Приволжском, Юж-
ном федеральном округах, полу-
чили широкие отклики со сторо-
ны общественности. 

В 2009 году в Перми было рас-
крыто нашумевшее и названное 
журналистами «ограблением 
века» преступление, в результате 
которого было похищено свыше 
250 миллионов рублей. Одним из 
участников задержания грабите-
ля стал лауреат ветеранской пре-
мии «Честь и Доблесть» в номи-
нации «Преодолевшему судьбу», 
кавалер ордена Мужества майор 
милиции из подразделения спе-
циального назначения Владимир 
Бояринов, который после тяже-
лейшего ранения, полученного в 
Чечне, и инвалидности настойчи-
во добивался восстановления на 
службе. Его просьба была подде-
ржана, и он с доблестью продол-
жает выполнять служебные зада-
чи.

И таких примеров подвижни-
ческой работы ветеранов можно 
привести немало. Министерство 
поддерживает начинания ветера-
нов, поскольку это способствует 
утверждению взаимного доверия 
и партнерства правоохранителей 
и общества, является вкладом в 
укрепление нашего государства.

Весомый вклад в работу по 
профилактике преступлений и 
правонарушений ветераны вно-
сят, участвуя в деятельности об-
щественных пунктов охраны пра-
вопорядка. Во многих регионах 
председатели советов ветеранов 
органов внутренних дел и внут-
ренних войск приглашены в со-
став региональных, городских, 
районных общественных объ-
единений, комиссий по делам по-
печительства, возрождаются 
штабы добровольных народных 
дружин.

Одной из наиболее действен-
ных и эффективных форм их ра-
боты остается наставничество. 
Активное стремление передавать 
свой бесценный опыт молодым 
сотрудникам, не имеющим доста-
точного профессионального опы-
та, неизменно нуждающимся в 
поддержке и доверительном учас-
тии ветеранов, — поистине их 
гражданский и нравственный 
подвиг. 

За последние 5 лет число вете-
ранов, являющихся наставника-
ми молодых специалистов, уве-
личилось с 21 до 26 тысяч. Они 
находят новые грани своего учас-
тия в решении важнейших задач 
формирования у сотрудников и 
военнослужащих гражданских, 
нравственных, духовных и про-
фессионально-значимых качеств, 
необходимых для оперативно-
служебной деятельности.

Принятая министерством 
Программа комплексного рефор-
мирования системы воспитатель-
ной работы в органах внутренних 
дел прямо предусматривает необ-
ходимость тесного сотрудничест-
ва руководителей всех уровней и 
в первую очередь кадровых и вос-

питательных аппаратов органов 
внутренних дел с ветеранскими 
организациями. Во многих под-
разделениях органов внутренних 
дел руководители ветеранских 
организаций введены в состав 
коллегий, оперативных совеща-
ний, аттестационных комиссий, 
комиссий по служебной дисцип-
лине и профессиональной этике и 
другие общественные формиро-
вания, оказывающие заметное 
влияние на профессионально-
нравственное и патриотическое 
воспитание сотрудников и воен-
нослужащих. С введением инсти-
тута поручительства при назна-
чении на вышестоящие должнос-
ти существенно возрастает и роль 
ветеранов. 

В Новосибирской области при 
активном участии ветеранов осу-
ществляется не только обучение 
и воспитание личного состава, но 
и отбор кандидатов на службу в 
органах внутренних дел.

Так, ветераны ГУВД по Ниже-
городской области в целях повы-
шения эффективности работы по 
воспитанию личного состава объ-
явили 2009 год годом дисципли-
ны, увеличили число наставни-
ков над молодыми сотрудниками, 
разработали механизм действия 
ветеранского актива, основанный 
на изучении реального положе-
ния дел в подразделениях, учас-
тии в системе занятий по профес-
сиональной подготовке, нравс-
твенно-патриотическом воспита-
нии, оказании консультативно-
методической помощи. 

В Воронежской области шефа-
ми-наставниками являются 326 
ветеранов. В ОВД по Бобровско-
му району вошло в практику пат-
рулирование участков сотрудни-
ками милиции совместно с вете-
ранами. Созданы специальные 
группы из бывших сотрудников 
оперативных служб, передающих 
молодым сотрудникам практи-
ческие навыки по раскрытию 
преступлений.

Российскими и региональны-
ми советами ветеранов учрежде-
ны специальные премии, кото-
рыми ежегодно награждаются со-
трудники, добившиеся высоких 
результатов в оперативно-боевой 
деятельности, лучшие по профес-

сии, а также представители вете-
ранского актива. Установлены 
премия имени генерала милиции 
В.В. Воробьева, погибшего в Чеч-
не, премия имени Б.Т. Шумили-
на. Ветеранам и военнослужащим 
внутренних войск вручается пре-
мия имени генерала армии И.К. 
Яковлева. В ГУВД по Саратовс-
кой области ежегодные ветеранс-
кие премии вручаются по 10 но-
минациям. 

Вспомнить всех
Руководствуясь решениями 

Оргкомитета «Победа», возглав-
ляемого президентом Российс-
кой Федерации Д.А. Медведевым, 
по противодействию искажения 
истории, бережному сохранению 
памяти погибших ветераны ми-
нистерства вносят заметный 
вклад в реализацию Государс-
твенной программы патриоти-

ческого воспитания граждан на 
2006 — 2010 годы.

Следует с благодарностью от-
метить, что в сложный период 
обострения оперативной обста-
новки на Северном Кавказе вете-
раны не оставили без своего учас-
тия молодую смену бойцов пра-
вопорядка. 

И вплоть до настоящего вре-
мени многие руководители реги-
ональных ветеранских организа-
ций выезжают к месту несения 
службы вместе со сводными от-
рядами министерств и управле-
ний, принимают участие в тор-
жественных проводах и встречах 
бойцов спецподразделений, воз-
вращающихся из Северо-Кавказ-
ского региона. 

Не остаются без внимания и 
вопросы, связанные с памятью о 
погибших в Великой Отечествен-
ной войне. В местах былых сра-
жений ветераны совместно с по-
исковиками из молодежных от-
рядов участвуют в перезахороне-
нии останков воинов, организа-
ции идентификации погибших по 
найденным документам.

Заслуживает внимание опыт 
шефства ветеранов Московского 
УВД на воздушном и водном 
транспорте и бойцов ОМОНа это-
го управления над военно-патри-
отическим клубом «Прорыв». За 
последние годы воспитанниками 
клуба был осуществлен поиск и 
перезахоронение более 6 тысяч 
бойцов и командиров, осущест-
вляется уход за 22 братскими мо-
гилами в Московской, Смоленс-
кой, Тверской областях. После 
службы в Вооруженных силах 
четверо бывших воспитанников 
клуба пришли на службу в отряд 
милиции специального назначе-
ния. 

Уроки и недели мужества, во-
енно-исторические конферен-
ции, встречи с участниками войн 
и «горячих точек», издание лите-
ратуры на патриотическую тема-
тику, выступления в средствах 
массовой информации — все это 
играет важную роль в воспитании 
молодежи. Существенное место в 
этой работе отводится музеям ор-
ганов внутренних дел и внутрен-
них войск. Вместе с филиалами 
по всей стране их насчитывается 
более четырехсот. В память о ге-
роически погибших сотрудниках 
органов внутренних дел и внут-
ренних войск воздвигаются па-
мятники и мемориальные доски, 
в их честь называют улицы, про-
водятся спортивные состязания и 
турниры, другие памятные ме-
роприятия.

Российский cовет ветеранов 
уделяет особое внимание преемс-
твенности поколений, что наибо-
лее ярко проявляется при разви-
тии семейных традиций службы в 
органах внутренних дел, сохране-
нии милицейских династий.

Так, в ОВД по Алнашскому 
району МВД по Республике Уд-
муртия на смену своим родите-
лям пришли на службу в органы 
внутренних дел 10 молодых со-
трудников. В Воткинском УВД 
дети 15 ветеранов служат в этом 
же подразделении.

За последние годы укрепилась 
практика совместных выездов в 
командировки министра и пред-
седателя Российского cовета ве-
теранов. Во время выездов в реги-
оны на места решаются многие 
проблемы, волнующие ветера-
нов, проходят встречи с ветеранс-
ким активом, семьями погибших 
при выполнении служебно-бое-
вых задач. В практику работы ми-
нистерства и МВД, ГУВД, УВД, 
УВДТ по субъектам Российской 
Федерации вошли систематичес-
кие встречи руководства с ветера-
нами. Стали регулярными семи-
нары-совещания руководителей 
ветеранских организаций и кад-
ровых аппаратов органов внут-
ренних дел субъектов России по 
федеральным округам, которые 

участвуют в обсуждении актуаль-
ных и наболевших проблем. 
Больше внимания стало уделять-
ся изучению, анализу и обобще-
нию опыта такой деятельности.

Российский cовет ветеранов 
ОВД и ВВ участвует в реализации 
принятой правительством Рос-
сийской Федерации целевой фе-
деральной программы «Повыше-
ние безопасности дорожного дви-
жения на 2006 — 2012 годы». 
Вопросы безопасности дорожно-
го движения неоднократно были 
предметом обсуждения на прези-
диуме Российского cовета ветера-
нов, в первичных организациях. 
Рекомендован к внедрению опыт 
ветеранов ГИБДД ГУВД по Челя-
бинской области, которые успеш-
но проводят занятия в общеобра-
зовательных и автомобильных 
школах, вузах, участвуют в рей-
дах по автохозяйствам, ведут бе-

седы с автолюбителями, оказы-
вают поддержку юным инспекто-
рам дорожного движения. Не ме-
нее активны ветераны и в пропа-
ганде соблюдения законности и 
правопорядка среди населения. 
Более 33 тысяч ветеранов в про-
шлом году участвовали в подго-
товке нормативных и методичес-
ких документов, связанных с 
практической деятельностью ор-
ганов внутренних дел. 

Одним из наиболее важных 
направлений работы ветеранских 
организаций остается обеспече-
ние социальной и правовой защи-
ты ветеранов, а также семей со-
трудников и военнослужащих, 
погибших при исполнении воин-
ского и служебного долга. Эти 
вопросы стоят на особом контро-
ле у руководства министерства.

С учетом повышения денеж-
ного довольствия в текущем году 
дважды произведен перерасчет 
пенсий, значительно повышены 
пенсии инвалидам Великой Оте-
чественной войны, инвалидам 
вследствие военной травмы и 
гражданам, достигшим 80-летне-
го возраста.

На социальные цели исполь-
зуются средства как бюджета ми-
нистерства, так и благотвори-
тельного фонда «Ветеран МВД 
России», созданного Российским 
cоветом ветеранов, имеющим 
свои региональные отделения. 
Объем оказываемой помощи 
ежегодно растет. В 2007 году на 
нужды ветеранов было потраче-
но порядка 265 миллионов руб-
лей, а в 2008 году эти затраты пре-
высили 332 миллиона. Кроме 
этого, ветеранам оказывается ме-
дицинская помощь, необходимая 
поддержка в приобретении ле-
карств, обеспечении сельхозпро-
дуктами и топливом, в ремонте 
домов, квартир.

Большой объем работы вете-
ранских организаций МВД Рос-
сии осуществляется под знаком 
подготовки к 65-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Российским cоветом ветеранов 
ОВД и ВВ объявлен смотр-кон-
курс ветеранских организаций. 
Совместно с Департаментом кад-
рового обеспечения и Студией 
писателей МВД России готовится 
книга воспоминаний ветеранов 
«Мы сражались за Родину», в 
подготовке которой принимают 
участие свыше 220 авторов из 75 
регионов страны. Героика Вели-
кой Победы, ратный и трудовой 
подвиг народа является неисся-
каемым духовным источником и 
высоким моральным стимулом 
для современных солдат право-
порядка. 

Более года назад по инициати-
ве Российского cовета ветеранов 
начато издание журнала «Вете-
ран МВД России», на страницах 
которого публикуются актуаль-
ные материалы по самому широ-
кому спектру вопросов, связан-
ных с деятельностью ветеранских 
организаций органов внутренних 
дел и внутренних войск. Журнал 
содержит разнообразную инфор-
мацию по социальным и право-
вым вопросам, служит хорошим 
подспорьем в работе ветеранов, 
способствует координации их де-
ятельности, распространяет по-
ложительный опыт.

Сегодня на смену зачинателям 
ветеранской работы приходит 
новое поколение ветеранов. Су-
щественная роль принадлежит 
тем, кто прошел серьезные бое-
вые испытания в Афганистане, на 
Северном Кавказе, других «горя-
чих точках». К руководству ряда 
ветеранских организаций при-
шли афганцы: генерал-майор 
внутренней службы Пинчук Л.А. 
(Санкт-Петербург и Ленинградс-
кая область), генерал-майор ми-
лиции Астахов Ю.И. (Владимир-
ская область), полковник мили-
ции Хловпик Б.А. (Саратовская 
область), полковник милиции 
Кирсанов А.И. (Академия управ-
ления МВД России), участник 
миротворческой миссии в Югос-
лавии полковник внутренней 
службы Костенко В.В. (Калужс-
кая область).

Таким образом инициативы 
ветеранского движения обеспе-
чивают связь между поколения-
ми, бережно поддерживая и при-
умножая многолетний опыт ми-
лицейского искусства. 

В современных условиях де-
ятельность МВД России немыс-
лима без помощи ветеранов по 
широкому кругу проблем — от 
раскрытия преступлений и ук-
репления правопорядка до соци-
альной поддержки личного со-
става, обучения и воспитания 
молодежи. Министерство внут-
ренних дел высоко ценит роль 
ветеранов и благодарно им за 
беззаветную верность Родине, 
присяге и служебному долгу, ук-
репление славных традиций и 
добросовестную службу, от чего 
во многом зависит решение важ-
ных и ответственных задач по 
воспитанию достойной смены, 
укреплению общественной безо-
пасности и законности в стране и 
в конечном итоге — по повыше-
нию качества жизни граждан 
России. 

Без отставок
Ветераны МВД раскрывают преступления, воспитывают молодежь и помогают семьям погибших

Рашид Нургалиев всегда готов 
посоветоваться с ветеранами.

Более 520 тысяч ветеранов МВД 
объединено в 4255 первичных 
и около 100 региональных 
организаций

В 2008 году 
с участием ветеранов 
раскрыто 19 тысяч 
преступлений
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Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменения в статью 373 
части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 7 октября 2009 года 
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 321 
Закона Российской Федерации 

«Об организации страхового дела 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 9 октября 2009 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года

Внести в статью 321 Закона Российской 
Федерации от 27 ноября 1992 года № 4015-I 
«Об организации страхового дела в Россий-
ской Федерации» (Ведомости Съезда 
народных депутатов Российской Федера-
ции и Верховного Совета Российской Феде-
рации, 1993, № 2, ст. 56; Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1998, 
№ 1, ст. 4; 2003, № 50, ст. 4858; 2005, № 10, 
ст. 760) следующие изменения:

1) пункт 1 после слов «субъекта страхо-
вого дела – юридического лица» дополнить 
словами «(за исключением общества вза-
имного страхования)»;

2) дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Руководители (в том числе едино-
личный исполнительный орган) общества 
взаимного страхования обязаны иметь 
высшее образование, подтвержденное 
документом о высшем образовании, при-
знаваемым в Российской Федерации, а 
также стаж работы в страховой, перестра-
ховочной организации, обществе взаимно-
го страхования и (или) в сфере финансов не 
менее двух лет.»;

3) в пункте 2 слова «Главный бухгалтер 
страховщика или» заменить словами «Глав-
ный бухгалтер страховщика (за исключени-
ем общества взаимного страхования) или 
главный бухгалтер»;

4) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. Главный бухгалтер общества вза-
имного страхования обязан иметь высшее 
образование, подтвержденное докумен-
том о высшем образовании, признавае-
мым в Российской Федерации, а также 
стаж работы по экономической специаль-
ности или на должности, требующей зна-
ния бухгалтерского учета, не менее двух 
лет в страховой, перестраховочной орга-
низации, обществе взаимного страхования 
и (или) брокерской организации, зарегист-
рированных на территории Российской 
Федерации.».

Президент Российской Федерации
Д. Медведев

Москва, Кремль
30 октября 2009 года
№ 243-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменения в статью 23 
Федерального закона 

«О крестьянском (фермерском) 
хозяйстве»

Принят Государственной Думой 7 октября 2009 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года

Внести в абзац первый пункта 3 статьи 23 Федерального закона от 11 июня 2003  года 
№  74-ФЗ «О крестьянском (фермерском) хозяйстве» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2003, № 24, ст. 2249) изменение, заменив слова «до 1 января 2010 года» 
словами «до 1 января 2013 года».

Президент Российской Федерации
Д. Медведев 

Москва, Кремль
30 октября 2009 года № 239-ФЗ 

Статья 1 
Внести в Уголовный кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1996, № 25, 
ст. 2954; 1998, № 26, ст. 3012; 1999, № 28, 
ст. 3491; 2001, № 33, ст. 3424; № 47, ст. 4404; 
2002, № 10, ст. 966; № 19, ст. 1795; № 26, 
ст. 2518; 2003, № 11, ст. 954; № 50, ст. 4848, 
4855; 2004, № 30, ст. 3091; 2005, № 52, 
ст. 5574; 2007, № 1, ст. 46; № 16, ст. 1822; 
№ 50, ст. 6248; 2008, № 20, ст. 2251; 2009, 
№  18, ст. 2146; № 31, ст. 3922) следующие 
изменения:

1) в примечании к статье 169 цифры 
«185, 1851,» заменить цифрами «185 — 
1854,»;

2) в статье 185:
а) в абзаце первом части первой слово 

«эмиссии» исключить, после слова 
«утверждение» дополнить словами «либо 
подтверждение», после слова «отчета» 
дополнить словом «(уведомления)», после 
слова «регистрацию,» дополнить словами 
«за исключением случаев, когда законода-
тельством Российской Федерации о ценных 
бумагах не предусмотрена государственная 
регистрация выпуска эмиссионных ценных 
бумаг,»;

б) примечание изложить в следующей 
редакции:

«Примечание. Крупным ущербом, дохо-
дом в крупном размере в статьях 185 — 1854 
настоящего Кодекса признаются ущерб, 
доход в сумме, превышающей один милли-
он рублей, особо крупным — два миллиона 
пятьсот тысяч рублей.»;

3) в статье 1851:
а) в наименовании слова «предоставле-

ния инвестору или контролирующему орга-
ну» заменить словами «раскрытия или пре-
доставления»;

б) абзац первый изложить в следующей 
редакции:

«Злостное уклонение от раскрытия или 
предоставления информации, определен-
ной законодательством Российской Феде-
рации о ценных бумагах, либо предоставле-

ние заведомо неполной или ложной инфор-
мации, если эти деяния причинили крупный 
ущерб гражданам, организациям или госу-
дарству, — »;

4) дополнить статьями 1852— 1854 сле-
дующего содержания:

«Статья 1852. Нарушение порядка учета 
прав на ценные бумаги

1. Нарушение установленного порядка 
учета прав на ценные бумаги лицом, в долж-
ностные обязанности которого входит 
совершение операций, связанных с учетом 
прав на ценные бумаги, причинившее круп-
ный ущерб гражданам, организациям или 
государству, — 

наказывается штрафом в размере от 
трехсот тысяч до пятисот тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период от двух до 
трех лет либо лишением свободы на срок до 
двух лет со штрафом в размере до ста тысяч 
рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до 
одного года либо без такового.

2. Деяние, предусмотренное час-
тью первой настоящей статьи, совершенное 
группой лиц по предварительному сговору, 
организованной группой либо причинив-
шее особо крупный ущерб, — 

наказывается лишением свободы на 
срок от двух до шести лет со штрафом в 
размере до одного миллиона рублей или в 
размере заработной платы или иного дохо-
да осужденного за период до трех лет либо 
без такового с лишением права занимать 
определенные должности либо заниматься 
определенной деятельностью на срок до 
трех лет или без такового.

Статья 1853. Манипулирование ценами 
на рынке ценных бумаг

1. Манипулирование ценами на рынке 
ценных бумаг, если такое деяние причинило 
крупный ущерб гражданам, организациям 
или государству либо сопряжено с извлече-
нием дохода в крупном размере, — 

наказывается штрафом в размере от 
пятисот тысяч до одного миллиона рублей 

или в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период от одного 
года до трех лет либо лишением свободы на 
срок от двух до шести лет со штрафом в 
размере до пятидесяти тысяч рублей или в 
размере заработной платы или иного дохо-
да осужденного за период до трех месяцев 
либо без такового с лишением права зани-
мать определенные должности либо зани-
маться определенной деятельностью на 
срок до трех лет или без такового.

2. То же деяние, совершенное с исполь-
зованием средств массовой информации 
или информационно-телекоммуникацион-
ных сетей общего пользования (включая 
сеть «Интернет»), — 

наказывается лишением свободы на 
срок от пяти до семи лет со штрафом в раз-
мере до одного миллиона рублей или в раз-
мере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до трех лет либо без 
такового с лишением права занимать опре-
деленные должности либо заниматься 
определенной деятельностью на срок до 
трех лет или без такового.

Примечание. Под манипулированием 
ценами на рынке ценных бумаг в настоящей 
статье понимаются действия, определен-
ные законодательством Российской Феде-
рации о ценных бумагах.

Статья 1854.  Воспрепятствование осу-
ществлению или незаконное ограничение 
прав владельцев ценных бумаг

1. Незаконный отказ в созыве или укло-
нение от созыва общего собрания владель-
цев ценных бумаг, незаконный отказ регис-
трировать для участия в общем собрании 
владельцев ценных бумаг лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, прове-
дение общего собрания владельцев ценных 
бумаг при отсутствии необходимого квору-
ма, а равно иное воспрепятствование осу-
ществлению или незаконное ограничение 
установленных законодательством Россий-
ской Федерации прав владельцев эмисси-
онных ценных бумаг либо инвестиционных 
паев паевых инвестиционных фондов, если 

эти деяния причинили гражданам, органи-
зациям или государству крупный ущерб 
либо сопряжены с извлечением дохода в 
крупном размере, — 

наказываются штрафом в размере до 
трехсот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осужденно-
го за период до двух лет либо лишением 
свободы на срок до двух лет со штрафом в 
размере до ста тысяч рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода осуж-
денного за период до одного года либо без 
такового с лишением права занимать опре-
деленные должности либо заниматься 
определенной деятельностью на срок до 
двух лет или без такового.

2. Те же деяния, совершенные группой 
лиц по предварительному сговору или орга-
низованной группой, — 

наказываются штрафом в размере от 
трехсот тысяч до пятисот тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период от двух до 
трех лет либо лишением свободы на срок до 
пяти лет с лишением права занимать опре-
деленные должности либо заниматься 
определенной деятельностью на срок до 
трех лет или без такового.».

Статья 2 
В части пятой статьи 151 Уголовно-про-

цессуального кодекса Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 2002, 
№ 22, ст. 2027; № 30, ст. 3020, 3029; № 44, 
ст. 4298; 2003, № 27, ст. 2700, 2706; № 50, 
ст. 4847; 2004, № 27, ст. 2711; 2005, № 1, 
ст. 13; 2006, № 28, ст. 2975, 2976; № 31, 
ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; № 24, ст. 2830, 
2833; № 49, ст. 6033; № 50, ст. 6248; 2009, 
№ 11, ст. 1267) цифры «185,» заменить 
цифрами «185 — 1854,».

 Президент Российской Федерации
 Д. Медведев

Москва, Кремль
30 октября 2009 года
№ 241-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации и статью 151 Уголовно-процессуального 

кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 14 октября 2009 года  Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года

Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного закона от 31 
декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации»:

1) упразднить Агульский районный 
суд Республики Дагестан, передав отно-
сящиеся к его ведению вопросы осу-
ществления правосудия в юрисдикцию 
Хивского районного суда Республики 
Дагестан;

2) упразднить Ахвахский районный 
суд и Цумадинский районный суд Рес-
публики Дагестан, передав относящиеся 
к их ведению вопросы осуществления 
правосудия в юрисдикцию Ботлихского 
районного суда Республики Дагестан; 

3) упразднить Гумбетовский район-
ный суд Республики Дагестан, передав 
относящиеся к его ведению вопросы 
осуществления правосудия в юрисдик-
цию Унцукульского районного суда Рес-
публики Дагестан;

4) упразднить Дахадаевский район-
ный суд Республики Дагестан, передав 
относящиеся к его ведению вопросы 
осуществления правосудия в юрисдик-
цию Кайтагского районного суда Респуб-
лики Дагестан;

5)  упразднить Докузпаринский 
районный суд Республики Дагестан, 
передав относящиеся к его ведению воп-
росы осуществления правосудия в юрис-
дикцию Магарамкентского районного 
суда Республики Дагестан;

6) упразднить Кулинский районный 
суд Республики Дагестан, передав относя-
щиеся к его ведению вопросы осущест-
вления правосудия в юрисдикцию Лакско-
го районного суда Республики Дагестан;

7) упразднить Курахский районный 
суд Республики Дагестан, передав относя-
щиеся к его ведению вопросы осущест-
вления правосудия в юрисдикцию Сулей-
ман-Стальского районного суда Респуб-
лики Дагестан;

8) упразднить Рутульский районный 
суд Республики Дагестан, передав относя-
щиеся к его ведению вопросы осущест-
вления правосудия в юрисдикцию Ахтын-
ского районного суда Республики Дагес-
тан;

9) упразднить Цунтинский районный 
суд Республики Дагестан, передав относя-
щиеся к его ведению вопросы осущест-
вления правосудия в юрисдикцию Тляра-
тинского районного суда Республики 
Дагестан;

10) упразднить Чародинский район-
ный суд Республики Дагестан, передав 
относящиеся к его ведению вопросы осу-
ществления правосудия в юрисдикцию 
Гунибского районного суда Республики 
Дагестан; 

11) упразднить Южно-Сухокумский 
городской суд Республики Дагестан, пере-
дав относящиеся к его ведению вопросы 
осуществления правосудия в юрисдикцию 
Ногайского районного суда Республики 
Дагестан;

12) установить, что юрисдикция 
районных и городского судов Республи-
ки Дагестан, указанных в пунктах 1 — 11 
настоящей статьи, распространяется на 
территории следующих административ-
но-территориальных образований Рес-
публики Дагестан в границах, существу-
ющих на день вступления в силу настоя-
щего Федерального закона:

Хивского районного суда — на тер-
ритории Хивского и Агульского районов;

Ботлихского районного суда — на 
территории Ботлихского, Ахвахского и 
Цумадинского районов;

Унцукульского районного суда — на 
территории Унцукульского и Гумбетовс-
кого районов;

Кайтагского районного суда — на 
территории Кайтагского и Дахадаевско-
го районов;

Магарамкентского районного суда — 
на территории Магарамкентского и 
Докузпаринского районов;

Лакского районного суда — на тер-
ритории Лакского и Кулинского райо-
нов;

Сулейман-Стальского районного 
суда — на территории Сулейман-Сталь-
ского и Курахского районов;

Ахтынского районного суда — на 
территории Ахтынского и Рутульского 
районов;

Тляратинского районного суда — на 
территории Тляратинского и Цунтинско-
го районов;

Гунибского районного суда — на тер-
ритории Гунибского и Чародинского 
районов;

Ногайского районного суда — на тер-
ритории Ногайского района и города 
Южно-Сухокумска;

13) Судебному департаменту при 
Верховном Суде Российской Федерации 
осуществить организационные мероп-
риятия, связанные с исполнением насто-
ящего Федерального закона;

14) финансовое обеспечение расход-
ных обязательств, связанных с исполне-
нием настоящего Федерального закона, 
осуществляется за счет федерального 
бюджета в пределах бюджетных ассиг-
нований, предусмотренных на содержа-
ние судов общей юрисдикции.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением пунктов 
1 — 12 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона.

2. Пункты 1 — 12 статьи 1 настояще-
го Федерального закона вступают в силу 
по истечении одного года со дня офици-
ального опубликования настоящего 
Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
Д. Медведев

Москва, Кремль
30 октября 2009 года
№ 240-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

Об упразднении некоторых районных и городского судов 
Республики Дагестан

Принят Государственной Думой 16 октября 2009 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года

В соответствии с Положением о Феде-
ральной службе по тарифам, утвержден-
ным постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 июня 2004 г. 
№ 332 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 
2006, № 3, ст. 301; № 23, ст. 2522; № 48, 
ст. 5032, № 50, ст. 5354; 2007, № 16, 
ст. 1912, № 25, ст. 3039; № 32, ст. 4145; 
2008, № 7, ст. 597; № 17, ст. 1897; № 23, 
ст. 2719; № 29, ст. 3049; № 38, ст. 4309; 
№ 46, ст. 5337; 2009, № 1, ст. 142; № 3; 
ст. 378; № 6, ст. 738; № 9, ст. 1119; № 18 
(часть 2), ст. 2249), Федеральным законом 
от 14 апреля 1995 г. № 41-ФЗ «О государс-
твенном регулировании тарифов на элект-
рическую и тепловую энергию в Российс-
кой Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1995, № 16, 
ст. 1316; 1999, № 7, ст. 880; 2003, № 2, 
ст. 158; № 13, ст. 1180; № 28, ст. 2894; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 1 (часть 1), ст. 37; 
№ 49, ст. 5125; № 52 (часть 1), ст. 5597; 
2006, № 1, ст. 10; 2007, № 43, ст. 5084; 
№ 45, ст. 5427; 2008, № 52 (часть 1), 
ст. 6236), Федеральным законом от 
26 марта 2003 г. № 35-ФЗ «Об электро-
энергетике» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2003, № 13, 
ст. 1177; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1 
(часть 1), ст. 37; 2006, № 52 (часть 1), 
ст. 5498; 2007, № 45, ст. 5427; 2008, № 29 
(часть 1), ст. 3418; № 52 (часть 1), ст. 6236), 
Основами ценообразования в отношении 
электрической и тепловой энергии в Рос-
сийской Федерации и Правилами госу-
дарственного регулирования и примене-
ния тарифов на электрическую и тепловую 

энергию в Российской Федерации, утверж-
денными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 26 февраля 
2004 г. № 109 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2004, № 9, ст. 791; 
2005, № 1 (часть 2), ст. 130; № 43, ст. 4401; 
№ 47, ст. 4930; № 51, ст. 5526; 2006, № 23, 
ст. 2522; № 36, ст. 3835; № 37, ст. 3876; 
2007, № 1 (часть 2), ст. 282; № 14, ст. 1687; 
№ 16, ст. 1909; 2008, № 2, ст. 84; № 25, 
ст. 2989; № 27, ст. 3285; 2009, № 8, ст. 980; 
№ 8, ст. 981; № 8, ст. 982; № 12, ст. 1429; 
№ 25, ст. 3073; № 26, ст. 3188; № 32, 
ст. 4040) приказываю:

1. Изложить абзац 2 пункта 7 Порядка 
согласования Федеральной службой по 
тарифам предложений органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации в области регулирования тари-
фов, касающихся перехода к регулирова-
нию тарифов с применением метода 
доходности инвестированного капитала, 
утвержденного приказом ФСТ России от 
23.09.2008 г. № 192-э/4 (зарегистрирован 
Минюстом России 8 октября 2008 года, 
регистрационный № 12419) в следующей 
редакции:

«В отношении организаций, переходя-
щих на метод RAB с 1 января 2010 года, 
указанные материалы должны быть пред-
ставлены в Федеральную службу по тари-
фам в срок до 1 декабря 2009 года.».

2. Настоящий приказ вступает в силу в 
установленном порядке.

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам 

С. Новиков

Приказ Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ России)

от 29 сентября 2009 г. № 227-э/2 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 октября 2009 г.

Регистрационный № 15155
О внесении изменений в Порядок согласования 

Федеральной службой по тарифам предложений 
органов исполнительной власти субъектов 

Российской Федерации в области 
регулирования тарифов, касающихся 
перехода к регулированию тарифов 
с применением метода доходности 

инвестированного капитала, 
утвержденный приказом ФСТ России 

от 23 сентября 2008 г. № 192-э/4

Средства массовой информации 
сообщили о решении Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга о досрочном 
прекращении полномочий и освобож-
дении от занимаемой должности Уполно-
моченного по правам человека в Санкт-
Петербурге Михайлова И.П. за соверше-
ние им действий, несовместимых с госу-
дарственной должностью Санкт-Петер-
бурга.

Не анализируя суть возникшей про-
блемы, юридическую оценку которой 
должны дать органы правосудия, полагаю 
необходимым изложить свое мнение о 
независимости и стабильности правоза-
щитной деятельности уполномоченного  
по правам человека в субъекте Российс-
кой Федерации, регулируемой в настоя-
щее время лишь региональным законода-
тельством.

Согласно международным стандар-
там служебная деятельность омбудсмена 
(парламентского уполномоченного) по 
защите прав человека должна основы-
ваться на принципах его неподотчетности 
и неподконтрольности каким-либо орга-
нам государственной власти и должност-
ным лицам, несменяемости в период 
срока исполнения своих должностных 

полномочий, иммунитета от преследова-
ния за решения и действия, совершенные 
им в официальном качестве.

Только соблюдение названных обще-
признанных стандартов позволяет омбуд-
смену публично и безбоязненно вступать 
в диалог с представителями органов госу-
дарственной власти о необходимости 
пересмотра их решений и действий (без-
действия), нарушающих права человека.

Отсутствие гарантий от вмешательс-
тва в правозащитную деятельность 
омбудсмена, воспрепятствование осу-
ществлению им своего служебного и про-
фессионального долга, наличие угрозы 
досрочного освобождения от занимаемой 
должности из-за доставленных кому-
либо из должностных лиц неудобств, низ-
водит его до положения красивой ширмы 
для сокрытия или замалчивания допу-
щенных нарушений прав человека.

В условиях федеративного государс-
твенного устройства и установленного 
Конституцией Российской Федерации 
совместного ведения Российской Феде-
рации и ее субъектов по защите прав 
человека, обеспечение названных обще-
признанных стандартов должно осущест-
вляться на основе единства правового 

регулирования форм и методов деятель-
ности федерального и региональных 
омбудсменов, их правового статуса и раз-
граничения полномочий между ними 
федеральным законом.

Создание единой системы защиты 
прав человека на всей территории Рос-
сийской Федерации позволит не только 
объединить и скоординировать правоза-
щитную деятельность всех омбудсменов, 
повысить ее эффективность, но и соз даст 
условия для федеральных гарантий неза-
висимости уполномоченных по пра вам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации и недопустимости односторон него 
регулирования их правового статуса.

Указанные предложения неоднократ-
но озвучивались Уполномоченным по 
правам человека в Российской Федера-
ции, однако пока они не нашли должной 
поддержки из-за стремления отдельных 
должностных лиц сохранить разрознен-
ность действий в сфере государственной 
защиты прав человека и тем самым закре-
пить отсутствие согласованности и взаи-
модействия в деятельности федерально-
го и региональных омбудсменов.

Последствия подобного отношения к 
формированию и развитию института 

омбудсмена и сохранению средневековой 
удельщины в демократическом правовом 
государстве продолжают негативно отра-
жаться прежде всего на защите прав 
человека, ее повсеместности и результа-
тивности.

Полагаю, что случай с досрочным 
освобождением одного из региональных 
омбудсменов от занимаемой должности 
послужит необходимым стимулом для 
совершенствования законодательства, 
регулирующего правозащитную деятель-
ность уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации, 
позволит создать правовые условия для 
их взаимодействия с федеральным 
омбудсменом.

В связи с этим обращаюсь к палатам 
Федерального Собрания Российской 
Федерации с предложением о проведе-
нии парламентских слушаний по указан-
ной актуальной проблеме с участием в 
них членов Совета Федерации, депутатов 
Государственной Думы, федерального и 
региональных уполномоченных по пра-
вам человека, представителей правоза-
щитных и общественных организаций.

Владимир Лукин

Статья 1
Внести в пункт 1 статьи 373 части вто-

рой Налогового кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2003, 
№ 46, ст.  4435; 2007, № 49, ст. 6071) изме-
нение, изложив его в следующей редакции:

«1. Налогоплательщиками налога 
(далее в настоящей главе — налогопла-
тельщики) признаются организации, имею-
щие имущество, признаваемое объектом 
налогообложения в соответствии со стать-
ей 374 настоящего Кодекса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования, но не 
ранее 1-го числа очередного налогового 
периода по налогу на имущество организа-
ций.

Президент Российской Федерации
Д. Медведев

Москва, Кремль
30 октября 2009 года
№ 242-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 236 и 246 
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 14 октября 2009 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2009 года
Внести в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации (Собрание законо-

дательства Российской Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 2003, № 27, ст. 2706; 2007, № 16, 
ст. 1827; № 24, ст. 2830) следующие изменения:

1) часть седьмую статьи 236 изложить в следующей редакции:
«7. Судебное решение, принятое по результатам предварительного слушания, может 

быть обжаловано, за исключением судебного решения о назначении судебного заседания 

в части разрешения вопросов, указанных в пунктах  1, 3 — 5 части второй статьи 231 
настоящего Кодекса.»;

2) часть девятую статьи 246 признать утратившей силу.
Президент Российской Федерации Д. Медведев

Москва, Кремль
30 октября 2009 года № 244-ФЗ

В соответствии с частью 31 статьи 65 
Федерального закона от 21 июля 2005 г. 
№ 94-ФЗ «О размещении заказов на пос-
тавки товаров, выполнение работ, оказание 
услуг для государственных и муниципаль-
ных нужд» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2005, № 30, 
ст. 3105; 2007, № 17, ст. 1929; № 31, ст. 4015; 

№ 46, ст. 5553; 2008, № 49, ст. 5723; 2009, 
№ 1, ст. 16, 31; № 19, ст. 2283; № 27, ст. 3267) 
приказываю:

Утвердить прилагаемый Порядок отбо-
ра электронных площадок в целях проведе-
ния открытых аукционов в электронной 
форме.

Министр Э. Набиуллина

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федераций 

(Минэкономразвития России)
от 26 октября 2009 г. № 428 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 октября 2009 г.
Регистрационный № 15154

Об утверждении Порядка отбора 
электронных площадок в целях проведения 
открытых аукционов в электронной форме

1. Настоящий Порядок разработан в 
соответствии с частью 31 статьи 65 Феде-
рального закона от 21 июля 2005 г. № 94-ФЗ 
«О размещении заказов на поставки това-
ров, выполнение работ, оказание услуг для 
государственных и муниципальных нужд» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2005, № 30, ст. 3105; 2007, 
№ 17, ст. 1929; № 31, ст. 4015; № 46, ст. 5553; 
2008, № 49, ст. 5723; 2009, № 1, ст. 16, 31; 
№ 19, ст. 2283, № 27, ст. 3267) и определяет 
процедуру отбора электронных площадок в 
целях проведения открытых аукционов в 
электронной форме (далее — отбор).

2. Отбор электронных площадок осу-
ществляется Минэкономразвития России 
совместно с ФАС России сроком на пять 
лет.

3. Объявление о проведении отбора, 
Техническое задание на функционирование 
электронных площадок, утвержденное сов-
местно Минэкономразвития России и ФАС 
России (далее — Техническое задание), а 
также информация о результатах проведе-
ния отбора размещаются на официальном 
сайте Минэкономразвития России в сети 
Интернет www.economy.gov.ru  (далее — 
официальный сайт).

4. Техническим заданием должно пре-
дусматриваться, что срок функционирова-
ния электронных площадок составляет не 
менее пяти лет со дня опубликования 
информации о результатах отбора.

5. Предложения для участия в отборе 
представляются операторами электронных 
площадок.

6. Срок подачи предложений для учас-
тия в отборе составляет тридцать дней со 
дня размещения на официальном сайте 
объявления о проведении отбора и Техни-
ческого задания.

7. По истечении срока, указанного в 
пункте 6 настоящего Порядка, Минэконом-
развития России совместно с ФАС России в 
соответствии с Техническим заданием 
определяет пять электронных площадок, с 
операторами которых будут заключены 
соглашения о функционировании элект-
ронных площадок для проведения откры-
тых аукционов в электронной форме 
(далее — Соглашения).

8. Информация о результатах отбора 
размещается на официальном сайте не 

позднее тридцати дней со дня окончания 
срока подачи предложений для участия в 
отборе.

9. Соглашения заключаются между 
Минэкономразвития России и ФАС России 
(с одной стороны) и операторами отобран-
ных электронных площадок (с другой сто-
роны) в срок не позднее тридцати дней со 
дня размещения на официальном сайте 
информации о результатах отбора.

10. В случае если в течение общего 
срока функционирования электронных 
площадок, указанного в пункте 2 настояще-
го Порядка, прекращено функционирова-
ние более чем одной электронной площад-
ки, Минэкономразвития России совместно 
с ФАС России в трехмесячный срок объяв-
ляет повторный отбор на недостающее 
количество электронных площадок. При 
этом допускается изменение установлен-
ных Техническим заданием условий отбора, 
осуществленного ранее. При прекращении 
функционирования в течение указанного 
периода времени только одной электрон-
ной площадки повторный отбор не осу-
ществляется.

11. В случае если срок до окончания 
общего срока функционирования элект-
ронных площадок, указанного в пункте 2 
настоящего Порядка, составляет менее 
двух лет, срок функционирования элект-
ронной площадки, отобранной повторно в 
соответствии с пунктом 10 настоящего 
Порядка, составляет совокупность остав-
шегося общего срока функционирования 
электронных площадок и нового общего 
срока, на который отбираются электронные 
площадки в общем порядке. В этом случае 
при отборе электронных площадок на 
новый общий срок количество отбираемых 
электронных площадок уменьшается на 
количество электронных площадок, отоб-
ранных повторно в соответствии с пунктом 
10 настоящего Порядка.

12. В случае если срок до окончания 
общего срока функционирования элект-
ронных площадок, указанного в пункте 2 
настоящего Порядка, составляет более двух 
лет, при повторном отборе в соответствии с 
пунктом 10 настоящего Порядка электрон-
ные площадки отбираются на оставшийся 
общий срок функционирования электрон-
ных площадок.

Порядок отбора электронных площадок в целях 
проведения открытых аукционов в электронной форме

В целях повышения уровня социальной 
защиты детей военнослужащих и сотруд-
ников некоторых федеральных органов 
исполнительной власти, погибших (умер-
ших), пропавших без вести при исполнении 
обязанностей военной службы (служебных 
обязанностей), в соответствии со статьей 
80 Конституции Российской Федерации и 
впредь до принятия соответствующего 
федерального закона постановляю:

1. Установить с 1 ноября 2009 г. ежеме-
сячное пособие в размере 1500 рублей 
детям военнослужащих и сотрудников 
органов внутренних дел Российской Феде-
рации, Государственной противопожарной 
службы Министерства Российской Феде-
рации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий, учреж-
дений и органов уголовно-исполнительной 
системы, органов по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных 
веществ, лиц, проходивших службу в феде-
ральных органах налоговой полиции, 
погибших (умерших), пропавших без вести 
при исполнении обязанностей военной 
службы (служебных обязанностей), до 
достижения ими возраста 18 лет (ставшим 
инвалидами до достижения возраста 
18 лет — независимо от возраста), а детям, 
обучающимся в образовательных учреж-
дениях по очной форме обучения, — до 
конца обучения, но не более чем до дости-
жения ими возраста 23 лет.

2. Производить повышение размера 
ежемесячного пособия, предусмотренного 

пунктом 1 настоящего Указа, одновремен-
но с повышением в централизованном 
порядке размеров окладов по воинским 
должностям военнослужащих, проходя-
щих военную службу по контракту, учиты-
ваемых в составе денежного довольствия 
военнослужащих для назначения пенсии 
по случаю потери кормильца, путем умно-
жения размера ежемесячного пособия на 
коэффициент (индекс) роста этих окладов.

3. Распространить на детей Гаджие-
ва М.И., погибшего на атомном подводном 
крейсере «Курск», право на пособие, пре-
дусмотренное пунктом 1 настоящего 
Указа.

4. Правительству Российской Феде-
рации:

а) подготовить и внести в Государс-

твенную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации проект соответс-
твующего федерального закона;

б) определить источники финанси-
рования расходов и порядок осущест-
вления выплат, предусмотренных насто-
ящим Указом;

в) привести свои нормативные пра-
вовые акты в соответствие с настоящим 
Указом.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
Д. Медведев

Москва, Кремль
29 октября 2009 года
№ 1219

Указ Президента Российской Федерации

О дополнительных мерах по усилению социальной защиты 
детей военнослужащих и сотрудников некоторых федеральных 

органов исполнительной власти, погибших (умерших), 
пропавших без вести при исполнении обязанностей военной службы 

(служебных обязанностей)

Заявление Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации

В соответствии с пунктом 8 статьи 45 
Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

Определить следующие дополнитель-
ные условия заключения, изменения и рас-
торжения трудовых договоров с военнослу-
жащими, направленными не на воинские 
должности в организации, осуществляю-
щие деятельность в интересах обороны 
страны и безопасности государства, и 
федеральные государственные образова-
тельные учреждения высшего профессио-
нального образования (далее — организа-
ции):

а) при заключении трудового договора:
трудовой договор заключается в пись-

менной форме для выполнения работы, 
указанной в запросе организации о направ-
лении военнослужащего;

военнослужащий предъявляет работо-
дателю предписание, выданное воинской 
частью по форме, установленной Минис-
терством обороны Российской Федерации 
и Федеральной службой безопасности Рос-
сийской Федерации (далее — федераль-
ный орган исполнительной власти);

трудовой договор составляется в 
3 экземплярах, один из которых направля-
ется в соответствующий федеральный 
орган исполнительной власти;

трудовой договор вступает в силу со 
дня исключения военнослужащего из спис-
ков личного состава воинской части;

б) при изменении трудового договора 
перевод (временный перевод) военнослу-
жащего на другую работу, не указанную в 
запросе организации о направлении воен-
нослужащего, не допускается;

в) при расторжении трудового догово-
ра руководитель организации уведомляет 
соответствующий федеральный орган 
исполнительной власти о возникших осно-
ваниях для прекращения трудового дого-
вора с военнослужащим и в 3-дневный 
срок направляет в соответствующий феде-
ральный орган исполнительной власти 
копию приказа (распоряжения) о растор-
жении трудового договора с военнослужа-
щим.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

В. Путин

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 октября 2009 г. № 848 г. Москва

О дополнительных условиях заключения, 
изменения и расторжения трудовых договоров 

с военнослужащими, направленными 
не на воинские должности в организации, 

осуществляющие деятельность в интересах 
обороны страны и безопасности государства, 

и федеральные государственные 
образовательные учреждения высшего 

профессионального образования

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ «О 
естественных монополиях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 34, ст. 3426; 2001, № 33 (часть 1), 
ст. 3429; 2002, № 1 (часть 1), ст. 2; 2003, № 2, 
ст. 168; № 13, ст. 1181; 2004, № 27, ст. 2711; 
2006, № 1, ст. 10; № 19, ст. 2063; 2007, № 1 
(часть 1), ст. 21; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5557; 2008, № 52 (часть 1), ст. 6236), на 
основании Положения о Федеральной 
службе по тарифам, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 30 июня 2004 года № 332 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 2006, № 3, 
ст. 301; № 23, ст. 2522; № 48, ст. 5032; № 50, 
ст. 5354; 2007, № 16, ст. 1912; № 25 ст. 3039; 
№ 32, ст. 4145; 2008, № 7, ст. 597; № 17, 
ст. 1897; № 23, ст. 2719; № 38, ст. 4309; № 46, 
ст. 5337; 2009, № 1, ст. 142; № 3, ст. 378; № 6, 
ст. 738; № 9, ст. 1119; № 18 (часть 2), 
ст. 2249), а также в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 15 декабря 2004 года № 787 
«Об утверждении Положения об основах 
государственного регулирования тарифов 
на железнодорожном транспорте и Правил 
предоставления исключительных тарифов 
на железнодорожном транспорте» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2004, № 51, ст. 5201; 2009, № 32, 
ст. 4051), и протоколом Правления ФСТ 
России от 29 сентября 2009 года № 56-т, 
приказываю:

1. Установить исключительные тарифы 
в виде коэффициентов к действующим 
тарифам, определяемым по правилам раз-
дела 2 части 1 Прейскуранта № 10-01 «Тари-
фы на перевозки грузов и услуги инфра-
структуры, выполняемые российскими 
железными дорогами», утвержденного 
постановлением ФЭК России от 17 июня 
2003 года № 47-т/5 (зарегистрировано 
Минюстом России 9 июля 2003 года, регис-
трационный № 4882) (далее — Прейскурант 
№ 10-01), с изменениями и дополнениями, 
внесенными постановлением ФЭК России 
от 21 октября 2003 года № 85-т/1 (зарегист-
рировано Минюстом России 31 декабря 
2003 года, регистрационный № 5374); при-
казами ФСТ России от 14 сентября 2004 года 
№ 71-т/1 (зарегистрировано Минюстом 
России 20 октября 2004 года, регистраци-
онный № 6075); от 26 октября 2004 года 
№ 140-т/1 (зарегистрировано Минюстом 
России 2 декабря 2004 года, регистрацион-
ный № 6163); от 26 октября 2004 года 
№ 141-т/2 (зарегистрировано Минюстом 
России 7 декабря 2004 года, регистрацион-
ный № 6174); от 16 декабря 2004 года 
№ 295-т/4 (зарегистрировано Минюстом 
России 17 декабря 2004 года, регистраци-
онный № 6202); от 29 декабря 2004 года 
№ 422-т/2 (зарегистрировано Минюстом 
России 18 января 2005 года, регистрацион-
ный № 6273); от 17 мая 2005 года № 204-т/5 
(зарегистрировано Минюстом России 
6 июня 2005 года, регистрационный 
№ 6685); от 13 декабря 2005 года № 617-Т/5 
(зарегистрировано Минюстом России 
20 декабря 2005 года, регистрационный 
№ 7287); от 18 апреля 2006 года № 79-т/2 
(зарегистрировано Минюстом России 

18 мая 2006 года, регистрационный 
№ 7851); от 25 апреля 2006 года № 83-т/2 
(зарегистрировано Минюстом России 
19 мая 2006 года, регистрационный 
№ 7858); от 25 апреля 2006 года № 84-т/3 
(зарегистрировано Минюстом России 
19 мая 2006 года, регистрационный 
№ 7867); от 19 июня 2006 года № 133-т/6 
(зарегистрировано Минюстом России 
19 июня 2006 года, регистрационный 
№ 7936); от 19 июня 2006 года № 129-т/2 
(зарегистрировано Минюстом России 
17 июля 2006 года, регистрационный 
№ 8080); от 9 декабря 2006 года № 355-т/6 
(зарегистрировано Минюстом России 
18 декабря 2006 года, регистрационный 
№ 8627); от 4 декабря 2007 года № 410-т/6 
(зарегистрировано Минюстом России 
14 декабря 2007 года, регистрационный 
№ 10721); от 25 апреля 2008 г. № 83-т/1 
(зарегистрировано Минюстом России 6 мая 
2008 года, регистрационный № 11627); от 
24 декабря 2008 года № 462-т/3 (зарегист-
рировано Минюстом России 29 декабря 
2008 года, регистрационный № 13028); от 
30 декабря 2008 года № 474-т/1 (зарегист-
рировано Минюстом России 30 декабря 
2008 года, регистрационный № 13053) в 
следующих размерах:

— коэффициент 0,846 на перевозки в 
прямом железнодорожном сообщении 
нефти сырой (позиция 201 ЕТСНГ) по мар-
шруту станция Зуй Восточно-Сибирской 
железной дороги — станция Ванино Даль-
невосточной железной дороги в вагонах 
общего парка, собственных (арендованных) 
вагонах;

— коэффициент 0,846 на порожний 
пробег собственных (арендованных) ваго-
нов в прямом железнодорожном сообще-
нии (за исключением случаев, указанных в 
подпункте 2.16.2 раздела 2 части I Прейску-
ранта № 10-01) по маршруту станция Вани-
но Дальневосточной железной дороги — 
станция Зуй Восточно-Сибирской железной 
дороги, следующих из-под перевозок 
нефти сырой по направлениям станции Зуй 
Восточно-Сибирской железной дороги, Уяр 
Красноярской железной дороги — станция 
Ванино Дальневосточной железной доро-
ги;

— коэффициент 0,775 на порожний 
пробег собственных (арендованных) ваго-
нов в прямом железнодорожном сообще-
нии (за исключением случаев, указанных в 
подпункте 2.16.2, раздела 2 части I Прейску-
ранта № 10-01) по маршруту станция Вани-
но Дальневосточной железной дороги — 
станция Уяр Восточно-Сибирской железной 
дороги, следующих из-под перевозок 
нефти сырой по направлению станция Зуй 
Восточно-Сибирской железной дороги — 
станция Ванино Дальневосточной желез-
ной дороги.

2. Срок действия указанных в пункте 1 
настоящего приказа исключительных тари-
фов устанавливается по 31 декабря 2009 
года включительно.

3. Настоящий приказ вступает в силу в 
установленном порядке.

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам 

С. Новиков

Приказ Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ России)

от 29 сентября 2009 г. № 223-т/1 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 октября 2009 г.

Регистрационный № 15143
Об установлении исключительного тарифа 

на перевозки нефти сырой железнодорожным 
транспортом по маршруту станция Зуй 

Восточно-Сибирской железной дороги — станция 
Ванино Дальневосточной железной дороги
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«Янтарь» 
в волейбольной оправе
«Динамо» из Калининграда стало главной 

сенсацией полуфинала 
Открытого Кубка России

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Павел Зарудный
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЛИНИНГРАД—МОСКВА

НАКАНУНЕ =>?@ABCDCEF 
G>HJC ? J@HKA@L MANOO>L OP-
DNRCS>DFSPMP TH>O> ОHUAK-
HPMP КNVU> РPEECC O>GWHC 
КPSEH>SHCS> Р@?K.

В Казани действующий чемпион 
страны «Зенит» пропустил вперед 
«Газпром-Югру», однако этого 
хватило команде Владимира Алек-
но для попадания в «Финал вось-
ми».

В Уфе не оставил шансов сопер-
никам местный «Урал», который 
выиграл все четыре матча. На вто-
ром месте подмосковная «Искра». 
В Новосибирске право продол-
жить борьбу в турнире получили 
местный «Локомотив» и новоу-
ренгойский «Факел».

Впрочем, самым захватываю-
щим получился этап в Калининг-
раде. Волейболисты местного клу-
ба «Динамо-Янтарь» выиграли все 
свои поединки, причем одолели не 
кого-нибудь, а лидеров нашего во-
лейбола — «Локомотив-Белого-
рье» и столичное «Динамо». Мат-
чи проходили в новеньком спор-
тивном комплексе «Янтарный», 
который сумели построить за ре-
кордно короткий срок — год и три 
месяца. По оценкам специалистов, 
лучшего чисто волейбольного 
дворца в нашей стране на сегод-
няшний день попросту нет.

О том, как строили спортивный 
комплекс и на что рассчитывает 
калининградский клуб в новом се-
зоне, «РГ» рассказал главный ме-
неджер «Динамо-Янтарь» Али Ха-
лилулин.

Российская газета | Али Фате-
хович, времена сейчас непростые. 
Многие команды в разных видах 
спорта в условиях кризиса уреза-
ют бюджеты, даже прекращают 
существование, а вы открыли 
потрясающий дворец. В чем сек-
рет?
Али Халилулин | Ну, кризис у нас 
тоже чувствуется, и расходы прак-
тически всех клубов в этом сезоне 
сократились. Однако поскольку это 
коснулось практически всего миро-
вого спорта, то на уровне той же 
российской волейбольной Супер-
лиги это не сказалось. У нас по-пре-
жнему играют одни из сильнейших 
игроков планеты. Что касается 
дворца спорта «Янтарный», то ре-
шение о его строительстве было 
принято еще до кризиса, и все необ-
ходимые деньги выделялись вовре-
мя. Не могу не отметить огромную 
роль в решение всех вопросов по со-
зданию комплекса премьер-минис-
тра РФ Владимира Путина, губер-
натора Калининградской области 
Георгия Бооса, всероссийской фе-
дерации волейбола. Не секрет, что 
Калининградская область для Рос-
сии особенная — первые лица стра-
ны не раз говорили о необходимос-
ти сделать регион «визитной карто-
чкой» России на Западе. И понятно, 
что государство старается сделать 
все, чтобы в Калининградской об-
ласти было как можно больше ко-
манд высочайшего уровня, высо-
коклассных российских игроков, 
ну и, разумеется, залов, где можно 
тренироваться и играть. На сегод-
няшний день из команд топового 
уровня у нас в регионе есть только 
«Динамо-Янтарь», и появление 

дворца спорта было крайне необхо-
димо, чтобы соответствовать этому 
статусу. 

РГ | Вы успешно провели полуфи-
нал Открытого Кубка страны, а 
что дальше?
Халилулин | Убежден, что совсем 
скоро Калининград будет прини-
мать матчи и турниры любого 
уровня — как всероссийского, так и 
международного. Кстати, дворец 
спорта можно использовать не 
только для волейбола, но также иг-
рать в мини-футбол, баскетбол, 
гандбол. Условия вполне позволя-
ют развивать и другие, неигровые 
виды спорта. Можно отметить, что 
в эти дни в малом зале дворца про-
шли соревнования «Кубок Балти-
ки Лукойл» среди молодежных ко-
манд в рамках благотворительной 
акции «Поверь в себя!», организо-
ванной в том числе и нашим клу-
бом под эгидой Года молодежи в 
России. Нам необходимо подде-
ржать юных спортсменов-любите-
лей.

РГ | Возвращаясь к делам клуб-
ным. Приглашение на тренерский 
мостик Ярослава Антонова дает 
результаты?
Халилулин | Думаю, что наши хо-
рошие результаты в чемпионате и 
Кубке это только начало, и Анто-
нов сможет раскрыть потенциал 
команды. 

РГ | Каковы у «Динамо-Янтарь» 
цели на сезон?
Халилулин | Руководство области 
и команды говорило перед стартом 
чемпионата о том, что мы должны 
закрепиться в Суперлиге, пережить 
кризис. А что, вполне решаемая за-
дача! Впрочем, сначала нужно по-
пасть в серию плей-офф.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

НА ПЕСЧАНЫХ UPAH>L UCH>m-
EUPMP MPAPnU> С>SFW =>?@A-
BCDEW OPED@nSCm ? THPG E@-
=PS@ nDW GNoJCS C OA@nOPE-
D@nSCm nDW o@SpCS HNASCA 
«МCAP?PMP HNA>» OP ODWoSP-
GN ?PD@mVPDN. РPEECWS@ ? 
ПPnS@V@ESPm =>?@ABCDC EP-
A@?SP?>SCW E DCJSKGC A@UPA-
n>GC. 

Наибольшего прогресса доби-
лись Юрий Богатов и Сергей 
Прокопьев. Проиграв стартовый 
матч турнира, в дальнейшем 
наши пляжники начали громить 
всех подряд, дойдя в итоге до по-
луфинала. 

И пусть ребята в итоге фини-
шировали вне призовой тройки, 
однако четвертое место — безу-
словный успех для этой пары. 
Ранее, кстати, так высоко они 
еще ни разу не забирались. 

С личным рекордом заверши-
ли соревнования в Санье и Анас-
тасия Васина с Екатериной Хо-
мяковой. Российский дуэт стал в 
Китае седьмым, что для Насти и 
Кати является наивысшим до-
стижением на этапах «Мирового 
тура». Послезавтра девушки на-
чнут выступление на последнем 
турнире сезона, который состо-
ится в Таиланде. 
Подготовил Михаил Каштанов.

Феттель 
догорел

Пилот команды 
«Ред Булл» выиграл 

последнюю гонку сезона

ФОРМУЛА-1

Михаил Харламов

В МИНУВШИЕ ?KLPnSK@ S> 
SP?@SFUPm HA>EE@ ? АVN-Д>VC 
EPEHPWDEW =>UDtJCH@DFSKm 
ГA>S-OAC SKS@BS@MP E@=PS>. 
ПPV@nN ? S@G, > ?G@EH@ E S@m C 
=?>SC@ ?Cv@-J@GOCPS> GCA>-
2009 =>?P@?>D S@G@vUCm MPS-
pCU С@V>EHFWS Ф@HH@DF, OA@n-
EH>?DWtpCm UPG>SnN «Р@n 
БNDD».

Очередной, 59-й по счету, сезон в 
«Королевских гонках» подошел к 
концу. Королем, как известно, 
еще две недели назад досрочно 
стал Дженсон Баттон из «Брау-
на». Выиграв семь гонок из стар-
товых восьми, вторую половину 
чемпионата британец мог позво-
лить себе ехать на одном колесе. 
Что, собственно говоря, он и де-
лал. Но и этого хватило для ито-
говой победы — первой в карьере 
Баттона и первой для его коман-
ды, дебютанта «Формулы-1». 

Но! Гран-при в Абу-Даби от-
нюдь не превращался в формаль-
ность. У «Брауна», к примеру, 
была сверхзадача. Личный зачет 
выиграли, Кубок конструкторов 
тоже. Осталось только «пристро-
ить» еще одного гонщика конюш-
ни Рубенса Барикелло. 

Бразилец в преддверии старта 
в столице ОАЭ претендовал на 
звание вице-чемпиона. Конку-
ренцию в этом споре ему состав-
лял Себастьян Феттель. По сути 
их противостояние было единс-
твенной интригой вчерашнего 
уик-энда. 

Хотя последний старт сезона 
интересовал всех не только этим. 
Дебют в «Больших призах» эми-
ратской трассы — событие для 

поклонников «Формулы» тоже 
весьма важное. На абсолютно 
пустынном острове в предместье 
Абу-Даби 40 тысяч рабочих, кор-
пя днем и ночью, за два с полови-
ной года совершили поистине 
фантастическую работу. Мало-
мальски описать ее заметки не 
хватит. Но те, кто видел трансля-
цию гонки по телевидению, на-
верняка оценили масштаб. 

Плюс это был первый вечер-
ний Гран-при в истории «Коро-
левских гонок». Дневных полно, 
ночной мы тоже знаем. А вот сов-
местить оба периода суток ранее 
никому еще в голову не приходи-
ло. Арабам пришло. Начинал за-
крытие чемпионата-2009 пело-
тон при естественном освещении, 
однако завершал его уже под про-
жекторами люминесцентных 
ламп.

Лучше других сориентиро-
ваться в новой обстановке сумел 
вышеупомянутый Феттель, 
чуть-чуть подпортивший своим 
триумфом более чем великолеп-
ное настроение в рядах «Брау-
на». Барикелло финишировал 
четвертым и в итоговом прото-
коле расположился на третьем 
месте. 

ФУТБОЛ 

Илья Зубко 

СЕГОДНЯ C =>?HA> n?NG APE-
ECmEUCG UDNV>G OA@nEHPCH 
OAPmHC EDPoS@mB@@ CEOKH>-
SC@. В MANOOP?PG TH>O@ ЛCMC 
J@GOCPSP? ЦСКА ?P ?HPASCU 
EKMA>@H S> ?K@=n@ E >SMDCmE-
UCG «М>SJ@EH@A ЮS>mH@n», > 
? EA@nN U>=>SEUCm «РNVCS» 
OACG@H S> E?P@G OPD@ n@mE-
H?Ntp@MP PVD>n>H@DW HCHND> 
CEO>SEUNt «Б>AE@DPSN». 

Армейцы едут в Манчестер от-
нюдь не в качестве фаворитов. В 
активе «красно-синих» одна-
единственная победа над турец-
ким «Бешикташем», тогда как 
МЮ выиграл все три стартовых 
матча. Англичане уверены в удач-
ном исходе и на этот раз, тем бо-
лее что победа гарантирует ко-
манде сэра Алекса Фергюсона 
досрочный выход из группы. Для 
ЦСКА же игра на «Олд Траф-
форд» — едва ли не последняя 
возможность сохранить шансы 
на второе место. Армейцам необ-
ходима хотя бы ничья. 

О том, за счет чего «красно-си-
ние» смогут добиться приемле-
мого результата, в эксклюзивной 
беседе с корреспондентом «РГ» 
рассказал Алексей Смертин, зна-
менитый в прошлом футболист, 
много лет игравший в английской 
премьер-лиге. 

Российская газета | Алексей, 
что ожидать болельщикам от 
матча в Манчестере? 
Алексей Смертин | ЦСКА будет 
сложно, потому что «Манчестер 
Юнайтед» очень мощно играет у 
себя дома и редко проигрывает. В 
матче с армейцами на поле могут 
выйти футболисты, которые не 
всегда попадают в основной состав 
манкунианцев, но и это будет не на 
руку ЦСКА. Этим футболистам 
может не хватать игровой практи-
ки, но мотивация у них будет за-
предельная. Ведь такие матчи — 
отличная возможность утвердить-
ся, показать себя. Тот же Вален-
сия, забивший ЦСКА в первом 
матче в «Лужниках», это наглядно 
показал. 

РГ | Если отталкиваться от 
встречи этих команд двухнедель-
ной давности, есть ли у ЦСКА 
шансы сыграть хотя бы вничью? 
Смертин | Я бы не стал судить по 
первой игре, поскольку она прохо-
дила в Москве, на искусственном 
поле. В Манчестере все будет иначе. 
Но шансы, естественно, есть. Фут-
бол славен своей непредсказуемос-
тью. ЦСКА может сыграть удачно 
прежде всего за счет хорошей орга-
низации игры в обороне, за счет от-
сутствия элементарных ошибок и 
обязательной плотности в двух ли-
ниях — защиты и полузащиты. 

РГ | Этот матч станет дебютом 
в Лиге чемпионов для нового глав-
ного тренера ЦСКА Леонида 
Слуцкого. Смена наставника в 
такой ситуации как может пов-
лиять на команду? 

Смертин | В любом случае поло-
жительно. Когда приходит новый 
тренер, это всегда какой-то эмо-
циональный всплеск. К тому же 
Слуцкий славится своими такти-
ческими изысками, которые он 
может применять. Команды под 
его руководством четко придер-
живались заданных тактических 
схем. 

РГ | Вы не раз играли на «Олд 
Траффорде». Какие ощущения ос-
тались от этого стадиона и его 
атмосферы? 
Смертин | Поддержка просто не-
вероятная. «Олд Траффорд» и 
«Энфилд» в Ливерпуле — стадио-
ны с самой мощной поддержкой в 
Англии. А вот реакция на эту ат-
мосферу зависит от самого футбо-
листа. Если он привык играть в та-
ких условиях, для него неважно, 
гостевой это матч или домашний. 
Полные трибуны все равно окры-
ляют, тем более что во время игры 
ты все равно не слышишь конкрет-
ные речевки. Просто сама атмос-
фера гонит вперед. Но футболис-
тов, которые не привыкли играть в 
такой обстановке, она может толь-
ко смутить. 

РГ | ЦСКА лучше сразу играть на 
ничью, или все же стоит попы-
таться пойти вперед? 
Смертин | Тактика, думаю, будет 
оборонительной. Но это совер-
шенно не значит, что нужно толь-
ко пытаться удерживать на замке 
свои ворота. Играя от обороны, 
можно контратаковать, забивать 
и выигрывать. «Рубин» это на-
глядно показал, победив на выезде 
«Барселону» именно в таком сти-
ле. 

Чемпионат России
Казанский «Рубин», помимо 

очень достойного выступления в 
Лиге чемпионов, продолжает 
лидировать и в чемпионате стра-
ны. 

В 27-м туре команда Курбана 
Бердыева разгромила самарские 
«Крылья Советов» — 4:1. Отсто-
ять титул «Рубину» теперь мо-
жет помешать только московс-
кий «Спартак», который не ме-
нее эффектно разобрался дома с 
«Ростовом» — 5:1. «Красно-бе-
лые» отстают от казанцев на 
одно очко, и судьба «золота» ре-
шится в последних турах. 

Что же касается остальных 

фаворитов — ЦСКА, «Зенита», 
«Локомотива» и примкнувшей к 
ним «Москвы», то эти команды, 
скорее всего, могут рассчиты-
вать лишь на бронзовые меда-
ли — «Спартаку», чтобы обеспе-
чить себе как минимум второе 
место, достаточно в оставшихся 
трех турах набрать одно очко. 

СКАНДАЛ

Светлана Брайловская 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЗАНЬ 

МАТЧ «РNVCS» — «КAKDFW СP-
?@HP?» VKD PGA>J@S V@EOA@v@-
n@SHSKGC V@EOPAWnU>GC. Т@-
O@AF HA@G R>S>H>G E>G>AEUP-
MP UDNV> OACn@HEW PH?@J>HF => 
OPMAPG, UPHPAKm NEHAPCDC 
VPD@DFpCUC S> U>=>SEUPG 
EH>nCPS@. 

Сейчас организаторы беспоряд-
ков сидят в камерах предвари-
тельного заключения в УВД Ка-
зани. Им предъявлено обвине-
ние по статье 167 часть 2 Уголов-
ного кодекса РФ «Уничтожение 
имущества из хулиганский по-
буждений, повлекшее значи-
тельный материальный ущерб». 

Всего после погрома за ре-
шетку попали 118 самарских бо-
лельщиков, из них 27 — несовер-
шеннолетних. Большинство фа-
натов получили от 2 до 15 суток 
заключения. 

Как сказали корреспонденту 
«РГ» в МВД по Татарстану, гро-

мить Казань болельщики «Кры-
льев» начали еще в пятницу ут-
ром. 

Сначала они разбили стекло в 
«Макдоналдсе» на пешеходной 
улице Баумана. Кафе оценило 
ущерб почти в одиннадцать ты-
сяч рублей. 

Непосредственно перед мат-
чем болельщики двух команд ус-
троили драку в центре города. 
Тогда милиция увезла 11 зачин-
щиков из числа фанатов «Руби-
на» и четырех самарских бо-
лельщиков. 

Бесчинства продолжились и 
во время матча, и после его окон-
чания. В итоге погромщики вы-
ломали 650 кресел и снесли ме-
таллический забор. Материаль-
ный ущерб составил 262 тысячи 
рублей. К слову, болельщики 
«Крыльев Советов» утвержда-
ют, что агрессия с их стороны 
возникла не на ровном месте, и 
жалуются на жесткие действия 
милиции. Как бы то ни было, 
стадион серьезно пострадал, и 
сейчас здесь днем и ночью ведут-
ся восстановительные работы, 
ведь кресла нужно установить 
уже к матчу Лиги чемпионов 
между «Рубином» и «Барсело-
ной». 

Смотрим в Лигу
ЦСКА и «Рубин» продолжают борьбу за титул сильнейшего клуба Европы

Две недели назад в «Лужниках» 
столичные армейцы с Хуанде 
Рамосом во главе проиграли 
«Манчестеру Юнайтед». Что будет 
под руководством Леонида 
Слуцкого, увидим сегодня вече-
ром.

ПОДРОБНОСТИ

Александр Ерастов

ПОБЕДОЙ OA@nEH>?CH@D@m 
Ч@J@SEUPm Р@EONVDCUC =>?@A-
BCDCEF ? EHPDCJSPG n?PAv@ 
EOPAH> CG@SC И?>S> ЯAKMCS> 
V ВE@APEECmEUC@ EPA@?SP?>-

SCW OP E>GVP EA@nC n@HEUCL 
UDNVP? OP G@EHN oCH@DFEH?>.

Помните знаменитое высказы-
вание «Ничего приемчик!» из 
фильма «Семь стариков и одна 
девушка»? Это когда парень-
самбист,  показывая прием 
спортсмену-малолетке, кладет 

на пол пожилого героя картины. 
И хоть данный эпизод комедий-
ный, участники массового состя-
зания «Юный самбист» никогда 
не позволят себе подобные шут-
ки. Но в то же время арсенал 
приемов, которыми они владе-
ют, огромный — как у взрослых. 
И главное: они очень уважитель-
но относятся к старшему поко-
лению.

А взрослые, пришедшие в ми-
нувшие выходные на стадион, с 
большим интересом наблюдали 
за соревнованиями ребят, кото-
рым всего-то по 13—14 лет. 

32 команды добрались до за-
ключительного этапа. Это кол-
лективы детских домов, школ-
интернатов, клубов — из Моск-
вы, Московской области, Санкт-
Петербурга, Ростовской, Ниже-
городской, Саратовской. Воро-
нежской, Самарской, Тульской, 
Рязанской, Кемеровской, Ли-
пецкой областей, Алтайского 
края, а также Чеченской Респуб-
лики, Абхазии, Адыгеи, Украи-
ны и Белоруссии.

Соревнование проходит в 
рамках социального проекта 
«Подарим детям мир самбо», ко-
торый был учрежден в декабре 

2007 года «Российской газетой», 
ОАО КБ «Лесбанк» и Централь-
ным детским клубом «Юный 
самбист». А сам турнир был воз-
рожден в 2004 году. Ведь рань-
ше, в восьмидесятых годах, со-
стязания среди клубов по месту 
жительства с аналогичным на-
званием не уступали по популяр-
ности таким известным соревно-
ваниям, как «Золотая шайба», 
«Кожаный мяч» или «Белая ла-
дья».

В прошлом году победителя-
ми были ребята из тульского 
клуба, а на этот раз первенство-
вали юные самбисты Чеченской 
Республики — они представляли 
«Клуб Шамсудина Увайсаева». 
А проиграл кто? А проигравших 
нет, как и положено на турнирах 
подобного уровня, объединяю-
щих ребят огромной страны. 

Подводя итоги соревнования, 
Валерий Костенко, президент 
ЦДК «Юный самбист», отметил, 
что по сравнению с прошлым 
было очень профессиональное, 
квалифицированное судейство. 
«Ведь технические приемы вы-
полняются такие же, как у взрос-
лых, и от судейской бригады тре-
буется четкая, ответственная ра-

бота, — сказал он. — И еще от-
радно, что растет география. 
Проведение соревнования на та-
ком уровне стало возможным 
благодаря тому, что председате-
лем оргкомитета был президент 
Федерации самбо Москвы, за-
меститель мэра столицы Сергей 
Львович Байдаков. Ну и большая 
заслуга людей, которые занима-
ются проведением этого массо-
вого состязания в регионах, — 
это Саратовская, Кемеровская 
области, Алтайский край, Воро-
неж, Московская область, Моск-
ва».

Давид Рудман, президент 
Международной федерации сам-
бо, заслуженный мастер спорта и 
заслуженный тренер СССР, пя-
тикратный чемпион страны, 
чемпион мира и Европы по самбо 
и дзюдо, остался доволен. «Ста-
новится ли «Юный самбист» та-
ким же, какими были в свое вре-
мя «Золотая шайба» или «Кожа-
ный мяч»? — переспросил он. — 
Не мне судить, но мы на пути, 
чтобы сделать наше соревнова-
ние таким же массовым и попу-
лярным».

Полную версию читайте 
на сайте www.rg.ru

Приемчик что надо
В Москве прошел финал турнира «Юный самбист-2009»

Последний Гран-при в сезоне для 
чемпиона мира Дженсона Баттона 
стал формальностью.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

3 ноября, вторник 
НТВ, НТВ-Плюс Наш футбол 
22.30 «Манчестер Юнайтед» — ЦСКА — прямая трансля-
ция 
4 ноября, среда 
НТВ, НТВ-Плюс Футбол 
20.15 «Рубин» — «Барселона» — прямая трансляция

На финальные соревнования клуба «Юный самбист» приехали 32 коман-
ды из России и ближнего зарубежья.

Калининградский «Динамо-
Янтарь» получил не только 
новенький дворец спорта, но и 
место в «Финале восьми» 
Открытого Кубка России.
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